
Трепещи, Жириновский, — у тебя появился 
неслабый конкурент в сфере произнесения скан-
дальных двусмысленных высказываний! И, что самое 
обидное для Владимира Вольфовича, этот конкурент 
обошел Жирика на повороте играючи, возможно, 
даже не имея подобного сознательного намерения. 
Недавние заявления главы Крыма Сергея Аксенова 
о необходимости восстановления в России монар-
хии и о том, что Аляски наша страна, оказывается, 
лишилась из-за Николая II, вызвали «восторженные» 
отзывы изумленной публики. Аксенов счел нуж-
ным объясниться. И объяснился: поведал в эфире 
телеканала «Россия 24», что Путина нужно сделать 
пожизненным Президентом РФ. 

На закате правления Сталина в СССР суще-
ствовал весьма своеобразный образовательный ин-
ститут — Курсы переподготовки первых секретарей 
обкомов, крайкомов и ЦК партий союзных республик, 
председателей областных, краевых исполкомов и 
советов министров союзных 
и автономных республик при 
ЦК ВКП(б). 

Читайте 2-ю стр.

12 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ 

НА «МК»!
Подробности на 5-й стр.

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ РАСТУТ КАК НА ДРОЖЖАХЧитайте 4-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ

Миновало уже более 120 лет, но 
к взаимоотношениям двух влюблен-
ных исторических персонажей — на-
следника престола Николая Романова 
и молоденькой балерины Матильды 
Кшесинской — вновь возник повышен-
ный интерес. Его подогревают дискус-
сии, возникшие в связи с ожидаемым 
выходом на экраны фильма Алексея 
Учителя «Матильда». 

О романе Кшесинской и цесареви-
ча, будущего императора Николая II, 
известно и много, и мало. Сведения 
черпают из мемуаров современников 
и воспоминаний самой балерины, со-
ставленных ею уже в 1950-е годы в 
Париже. Но большая часть дневников 

Николая II периода их встреч до сих пор 
не опубликована. А главное — не были 
полностью опубликованы сохранив-
шиеся дневники самой Кшесинской!

Сокровенные записи Матильды Фе-
ликсовны хранятся в фондах Театраль-
ного музея имени Бахрушина.

Как же в действительности скла-
дывались отношения между будущим 
царем и балетной чаровницей? Корре-
спондент «МК» прочитал дневники Ма-
лечки, черновики некоторых ее писем к 
«дорогому Ники». И теперь наша газета 
предлагает узнать о знаменитой лав 
стори, что называется, из первых рук. 

Читайте 6-ю стр.

ВОЛЧЬЕ 
ОДИНОЧЕСТВО 
ЛЮБВИ

Валерий ЛЕОНТЬЕВ, 
народный артист 

Российской Федерации Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

8 марта 2017 года фонд «Открытая 
Россия» дважды осужденного в России 
олигарха Михаила Ходорковского опу-
бликовал так называемое расследование, 
посвященное жене помощника Прези-
дента РФ Владислава Суркова Наталье 
Дубовицкой, их жизни в подмосковном 
поселке, о том, как Наталья Дубовицкая 
проводит свой досуг. Помимо всего про-
чего авторы расследования утверждают, 
что семья помощника президента неза-
конно приобрела пруд, расположенный 
на территории поселка. 

Читайте 5-ю стр.

КТО НЕ КУПИЛ 
РЕЧКУ?

Неприкрытая ложь 
«Открытой России»

Для московских следствен-
ных изоляторов убийство — на-
стоящее ЧП. За последние два 
года было зафиксировано все-
го два таких случая, остальные 
смерти — самоубийства и след-
ствия тяжелых болезней. 

А то, что произошло в субботу 
утром в СИЗО №5, и вовсе вы-
ходит за рамки понимания. По-
гибший (и, скорее всего, убитый) 
заключенный — не простой уго-
ловник, но высокопоставленный 

чиновник космической отрасли. 
Про таких людей обычно приня-
то говорить «он слишком много 
знал». Значит, и убийство отнюдь 
не случайно?

Сразу же после ЧП в след-
ственный изолятор выехали 
правозащитники, среди которых 
— спецкор «МК». Обстоятельства 
и возможные причины трагедии 
мы узнали из первых рук.

Читайте 4-ю стр.

ЧИНОВНИКА ОТ КОСМОСА 
«ТОРПЕДИРОВАЛИ» В СИЗО

Версия заказного убийства Владимира 
Евдокимова считается приоритетной

ИНТИМНЫЙ ДНЕВНИК 
МАТИЛЬДЫ  

КШЕСИНСКОЙ
Публикуется впервые

ПУТИНУ ШЬЮТ ПОЖИЗНЕННЫЙ СРОК
В чем не прав глава Крыма Сергей Аксенов 

Г-н президент, криминальные струк-
туры ежегодно сваливают куда попало 
миллиарды тонн отходов. Людям про-
сто жить невозможно рядом с этими 
свалками! 

Узнали? Это ваши собственные сло-
ва. Вы это сказали 14 апреля 2016 года на 
Прямой линии с народом (с нами). Вот ещё 
цитата с вашего официального сайта: 

ПУТИН. Этот процесс (вывоз мусора 
и нелегальные свалки) является некон-
тролируемым и очень криминализиро-
ванным... Нужно повысить внимание 
региональных властей к этой работе! 
С учётом высокой криминализации 
этой сферы — это фронтовая работа! 
Без всякого преувеличения!

Прошёл почти год. Горы мусора вы-
росли, региональные власти на фронт не 
пошли — там ведь стреляют. 

Читайте 5-ю стр.
 

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ                Александр МИНКИН

ГРАЖДАНЕ, 
ВОЗДУШНАЯ 

ТРЕВОГА! Владимир Евдокимов.

СЛЕДОВАТЕЛИ НЕ МОГУТ ПОЙМАТЬ В ОГНЕННОЙ 
РЕКЕ ВИНОВНИКА СМЕРТИ МОСКВИЧА

Жаловаться на бездей-
ствие сотрудников След-
ственного комитета планиру-
ют представители москвича 
Бориса Семенова, погибшего 
при пожаре на Москве-реке 
в августе 2015 года. Вот уже 
больше полутора лет след-
ствие не может установить 
виновных в происшествии.

Как ранее сообщал «МК», 
тогда разгерметизировался 
подводный участок нефте-
провода, принадлежащего 
«Транснефти». Позже экс-
пертиза определила, что 
это произошло задолго до 
рокового дня, однако ничего 
подозрительного в воде ни-
кто не видел.

12 августа 36-летний Борис 
Семенов (мужчина трудил-
ся механиком «Мослифта») с 
подругой Татьяной Жучковой 

и друзьями 
решил пожа-
рить шашлы-
ки. Компания 
размести-
лась на бе-
регу водое-
ма в районе 
улицы Бра-
тиславской. 
Д е н ь в ы -
дался жар-
ким. Многие 
чувствовали 
в возду хе 
химический 

запах, но подумали, что его 
принесло с Капотни.

Дамы стали загорать, ребе-
нок одной из них — собирать 
ветки, а Семенов отправился 
в магазин за углями и жидко-
стью для розжига. Как только 
он поднес спичку к мангалу, 
то все вокруг вспыхнуло, в 
том числе и его одежда. Жен-
щины подхватили ребенка и 
бросились спасаться, а Се-
менов, чтобы сбить с себя 
пламя, нырнул в воду. Но она 
также горела (площадь по-
жара на воде составила 10–15 
квадратных метров), а столб 
черного дыма превышал 200 
метров в высоту. 

Семенов с трудом вылез на 
сушу и дошел до выхода из 
парка, где упал на руки меди-
кам. Он скончался в больнице 

спустя несколько дней.
Было возбуждено уго-

ловное дело по статье 246 
«Нарушение правил охра-
ны окружающей среды при 
производстве работ». Пожар 
уничтожил 168 деревьев и 
кустарников, более 3,5 ты-
сячи квадратных метров 
травяного покрова. Экспер-
тиза определила ущерб, 
нанесенный правительству 
Москвы, в 80 миллионов ру-
блей (в момент ЧП называли 
предварительную цифру в 67 
миллионов).

— Погиб один человек, 
пострадали две женщины, в 
том числе и ребенок, однако 
следователи до сих пор не 
определились с виновника-
ми инцидента. У Семенова 
осталась мать-пенсионерка, 
мужчина был единственным 
кормильцем. Перед ней даже 
никто не извинился! — воз-
мущается адвокат Марина 
Дмитрашко.

Моральный вред от смер-
ти сына пожилая москвичка 
оценила в 10 млн рублей. Так-
же получить компенсацию 
намерены и пострадавшие 
женщины.

В ближайшее время юрист 
планирует подать жалобу в 
суд на бездействие следо-
вателей СУ по ЮВАО ГСУ СК 
РФ по Москве. 

ВРАЧАМ ПРИДЕТСЯ ИЗУЧАТЬ  
ВСЕ ТРЕЩИНКИ ПОДОЗРЕВАЕМОГО

По новым правилам ста-
нет проводиться судебно-
медицинская экспертиза в 
ближайшем будущем. Врачи 
будут обязаны рассматри-
вать все шрамы и порезы на 
теле пациента. 

Новую инструкцию по 
проведению судмедэк-
спертизы утвердил Минз-
драв. Во-первых, чиновни-
ки определились со штатной 
численностью врачей. Так, в 
стационаре, где проводят-
ся экспертизы, по приня-
тым правилам должен быть 
один врач на 6 коек и один 
медицинский психолог на 
10 коек. Норматив для ам-
булаторных отделений псих-
больниц — один доктор на 150 
судебных экспертиз в год. 
Во-вторых, ведомство под-
робно прописало порядок 
действий медиков при обсле-
довании подозреваемого или 
обвиняемого, которого суд 
направил на проверку пси-
хического состояния. В част-
ности, эскулап должен будет 
подробно осмотреть своего 
подопечного: есть ли у него 

шрамы, самопорезы и татуи-
ровки. Причем к нательной 
живописи медику придется 
проявить особый интерес и 
отразить в результатах об-
следования, где картинка 
расположена и что из себя 
представляет (безобидная 
розочка или устрашающий 
кровавый череп). Кроме того, 
врач будет обязан тщательно 
осмотреть голову пациента 
на предмет наличия рубцов 
и других следов ударов и 
травм. Также в качестве обя-
зательного пункта в новых 
правилах прописано психо-
логическое обследование 
состояния памяти минимум 
по двум методикам, ассоциа-
тивной сферы (три методики) 
и мыслительной деятель-
ности (также минимум три 
методики). Амбулаторное 
обследование медикам при-
дется уложить в 20 дней, а 
стационарное — в 30. При 
необходимости эти сроки 
можно будет продлить. Одна-
ко максимально в больнице 
арестант сможет пробыть не 
более 90 дней. 

ЮНЫЙ ЭКСТРЕМАЛ ПОГИБ, ПОГНАВшИСЬ ЗА ЛЕТАЮЩЕЙ ТАРЕЛКОЙ
Неосторожность 9-летнего 

мальчика, игравшего с дру-
зьями в летающую тарелку на 
аэродроме в деревне Боль-
шое Грызлово Серпуховского 
района Подмосковья, при-
вела к нелепой трагедии. Ре-
бенок погиб, провалившись в 
технический колодец.

Как стало известно «МК», 
аэродром стал для юного ба-
лашихинца вторым домом 
почти 5 лет назад, когда его 
мама увлеклась парашют-
ным спортом. При малейшей 
возможности она брала сына 
с собой и прививала ему лю-
бовь к своему экстремально-
му хобби. Друзья 29-летней 
Александры называют ее 

воодушевленной натурой, 
которая «безумно любит ло-
шадей и жить не может без 
неба». Таким же активным, 
восторженным и смелым рос 
ее сын, которого она вос-
питывала одна и называла 
своим кусочком счастья. Он 
любил посещать скалодро-
мы, не боялся высоты и вы-
соких температур (буквально 
в январе мальчик угодил в хи-
рургическое отделение мест-
ной больницы после того, как 
схватил кастрюлю с горячим 
супом) и мечтал тоже начать 
прыгать с парашютом. 

В день трагедии — 18 марта 
— Александра с сыном прие-
хали на слет парашютистов. 

Пока взрослые прыгали, дети 
пытались себя чем-то занять. 
Трое ребят, среди которых 
был и юный озорник, ухитри-
лись открыть технический ко-
лодец. Нечаянно они уронили 
туда летающую тарелку, в 
которую играли до этого. 
Мальчик вызвался достать 
ее, но не удержался и упал 
в воду. Бригада «скорой» 
примчалась на вызов через 
30 минут после того, произо-
шла трагедия. На месте уже 
работали сотрудники МЧС, 
которые выкачали из колод-
ца 400 кубометров воды. 
Со дна они достали тело за-
хлебнувшегося ребенка. В 
таком глубоком резервуаре, 

по словам специалистов, у 
мальчика не оставалось 
шансов на спасение. И хотя 
на зов детей практически 
сразу прибежали взрослые 
с шестами, было уже позд-
но — ребенок за считаные 
минуты наглотался воды и 
пошел ко дну.

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по Московской области 
Елена Фокина, по данному 
факту следственным отде-
лом по городу Серпухову ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти возбуждено уголов-
ное дело по ч. 2 ст. 109 УК 
РФ («Причинение смерти по 
неосторожности»). 

ПОТОМОК КОЛЛОНТАЙ 
ОКУНУЛСЯ В СУДЕБНУЮ ТЯЖБУ 
С РЕшИМОСТЬЮ, ДОСТОЙНОЙ 

ПРАПРАБАБУшКИ
Праправнук первой 

в мировой исто-
р и и ж е н щ и н ы -
министра и первой 
женщины-посла 
в СССР Алексан-
дры Коллонтай 
судится с сосе-
дями из-за под-
топления квар-
тиры. 

Как стало из-
вестно «МК», по-
водом для разбира-
тельства стало то, что 
в январе прошлого года 
28-летний Владимир Коллон-
тай, вернувшись с работы, 
обнаружил, что его квартиру 
в Плетешковском переулке 
капитально затопили сосе-
ди сверху. В результате за-
лива на кухне, в прихожей и 
двух комнатах отслоились 
обои, были повреждены ла-
минат и линолеум, а также 
испорчена электропроводка 
и многое другое. Доброволь-
но возмещать нанесенный 
ущерб соседи отказались, и 

поэтому Владимиру 
Коллонтаю и его 

матери Наталье 
пришлось об-

ращаться с 
иском в Бас-
манный суд 
Москвы. 

— И с т-
цы просят 

взыскать с 
троих ответ-

чиков матери-
альный ущерб в 

размере 248 тысяч 
рублей, — сообщила 

«МК» пресс-секретарь суда 
Юнона Царева. 

Кстати, внук революцио-
нерки Владимир Коллонтай, 
который в этом году будет 
отмечать 90-летие, тоже по-
пал в неприятную ситуацию 
— сломал шейку бедра. Муж-
чину недавно проопериро-
вали. По словам его супруги 
Маргариты Александровны, 
к счастью, все закончилось 
благополучно и скоро он уже 
будет дома.

ПРИСЯЖНЫЕ ПОЖАЛЕЛИ ПОЛИЦЕЙСКОГО, 
РАСТВОРИВшЕГО СОСЕДЕЙ В КИСЛОТЕ

Экс-полицейский, обви-
няемый в жестоком убийстве 
своих соседей в подмосков-
ных Люберцах в 2015 году, 
возможно, избежит пожиз-
ненного заключения. В пят-
ницу в Мособлсуде присяж-
ные вынесли обвинительный 
вердикт 39-летнему Михаилу 
Дронику. Тот весь процесс 
хранил гробовое молчание, 
но это не помешало ему вы-
звать к себе жалость со сто-
роны служителей Фемиды. 

Как ранее писал «МК», кро-
вавая расправа над семьей 
Савельевых произошла 24 
мая 2015 года. По мнению 
следствия, причиной стал 
бытовой конфликт между 
соседями по коммуналь-
ной двухкомнатной кварти-
ре из-за оплаты счетов за 
электричество. Якобы ко-
мандир отдельного взвода 
охраны конвоирования УВД 

Западного округа Михаил 
Дроник не хотел платить по 
долгам за свет. Впослед-
ствии он обнаружил, что со-
сед выкрутил пробки, и из-
за этого в квартире пропало 
электричество. Вечером слу-
чилась перепалка, которая 
закончилась резней. На кухне 
офицер напал с ножом на со-
седа Вячеслава Савельева, 
а затем убил его жену Юлию 
и семилетнего сына Ники-
ту. После чего полицейский 
расчленил тела и пытался 
уничтожить их с помощью 
кислоты. Оперативники за-
держали Дроника на месте 
происшествия, когда он ку-
рил в своей комнате.

В ходе следствия Дроник 
признал вину, но на судебном 
слушании отказался от своих 
показаний и настаивал на не-
виновности.

В итоге, как сообщил «МК» 

адвокат подсудимого Вадим 
Родин, коллегия присяжных 
признала Дроника виновным, 
но заслуживающим снисхож-
дения.

— Голоса народного жюри 
распределились так: восемь 
человек высказались за ви-
новность Дроника, четыре 
против, — пояснил Родин.

По словам адвоката, он 
убеждал судей, что дока-
зательств виновности его 
подзащитного в деле прак-
тически нет, поскольку от-
сутствуют очевидцы пре-
ступления. 

Теперь получается, что 
Дроник, которого пожалела 
коллегия присяжных, мо-
жет избежать пожизненного 
срока. На это бывший страж 
порядка, видимо, и рассчи-
тывал, когда просил рассмо-
треть его дело с участием на-
родного жюри. 

У УКРАИНСКИХ ЖЕНИХОВ  
В МОСКВЕ ПОЯВИЛСЯ КОНКУРЕНТ 

ИЗ УГАНДЫ
Статистику по количеству 

браков, заключенных с уча-
стием иностранцев в 2016 
году, обнародовали в сто-
личном Управлении ЗАГС. 
Всего в столице скрепили 
отношения узами Гименея 
14 114 граждан из 108 госу-
дарств. 

Как сообщило Управление 
ЗАГС Москвы, общее коли-
чество свадеб, сыгранных 
в прошлом году с участием 
иностранцев, равняется 13 
609. Это 15,9 процента от 
числа всех браков, заклю-
ченных в столице. 

Из ближнего зарубежья 
наибольшее количество мо-
лодоженов приехали в Пер-
вопрестольную с Украины, 
из Молдовы, Азербайджана, 
Беларуси и Таджикистана. 
Замыкает десятку Грузия. 
Первенство по-прежнему 
прочно держит Украина — в 
семейную жизнь на терри-
тории Москвы вступили 3688 
ее граждан. Хотя отмечается 
спад: для сравнения, в 2015 
году эта цифра была значи-
тельно больше — тогда поже-
нились 4595 украинцев. 

Что касается дальнего за-
рубежья, чаще всего в сто-
лице женились и выходили 

замуж подданные Турции, 
Германии и Великобритании. 
Из Турции вступил в семей-
ную жизнь 301 гражданин, 
из Германии — 163, из Вели-
кобритании — 141. Третье и 
четвертое места делят Изра-
иль и Италия. Десятое место 
среди дальних стран заняла 
Сирия, 70 граждан которой 
решили связать себя узами 
брака в Москве. 

Также специалисты вклю-
чили в список те страны, 
представители которых 
оказались единственными, 
кто решился узаконить от-
ношения в столице нашей 
Родины. Это Гамбия, Доми-
никанская Республика, Сау-
довская Аравия, Уганда и др. 
Любопытно, что, несмотря 
на стремительно увеличи-
вающийся поток туристов 
из Китая в Белокаменную, 
они не стремятся вступать в 
брак на нашей территории. 
Расписались в загсах всего 
25 китайцев. 

К слову, по сравнению с 
2015 годом количество сва-
деб, сыгранных с участием 
иностранцев, существенно 
снизилось. Тогда было за-
фиксировано 15 968 бра-
ков.

ВОДИТЕЛЬ РЕшИЛ, ЧТО ЛЕЖАЧИХ 
ПЕшЕХОДОВ МОЖНО НЕ БИТЬ,  

А СРАЗУ РАССТРЕЛИВАТЬ
Вечерняя субботняя про-

гулка в компании жены и 
друзей закончилась для 35-
летнего москвича в реанима-
ции больницы. На Дубнинской 
улице в мужчину пять раз из 
травматического пистолета 
выстрелил друг водителя, 
требовавшего уступить до-
рогу. Скрывшихся преступ-
ников задержали по горячим 
следам.

Как стало известно «МК», 
Александр (по профессии 
монтажник) с супругой, а 
также друзьями и их груд-
ным ребенком шел по вну-
тридворовой аллее в районе 
19.00. Это узкая дорога, там 
постоянно возникают кон-
фликты между пешеходами 
и подъезжающими к домам 
автомобилистами. Навстречу 
компании на большой ско-
рости вырулил автомобиль 
«Шкода». Водитель, по не-
которым данным, был под-
шофе, он даже немного задел 
коляску с грудничком, желая 
припугнуть людей, чтобы те 
поскорее уступили дорогу. 
После короткой словесной 
перепалки из машины выско-
чили водитель, его знакомый, 
а также две спутницы — они 
сидели позади.

Началась потасовка, Алек-
сандру досталось больше 
всех. На женщин автохули-
ганы руку не поднимали. В 
разгар выяснения отношений 
водитель «Шкоды» (свиде-
телям он запомнился своим 
внушительным весом и лы-
синой на голове) достал из 

заднего кармана пистолет 
и выстрелил два раза в воз-
дух. Дамы из его окружения 
пытались урезонить стрел-
ка, даже выбили оружие из 
рук. Но травмат подобрал 
друг шофера, ранее суди-
мый за убийство и недавно 
освободившийся из тюрь-
мы. Мужчина выстрелил в 
Александра 5 раз — 4 раза 
в грудь, один в голову (при-
чем оппонент в этот момент 
лежал на асфальте). Монтаж-
ник лишился чувств. За этой 
картиной, словно за голли-
вудским боевиком, со своих 
балконов наблюдали мест-
ные жители. Супруга постра-
давшего сфотографировала 
задний госномер «Шкоды». 
Злодеи, увидев это, сорвали 
знак, сели в машину и дали 
по газам. 

ОМВД по району Восточное 
Дегунино расположено в двух 
шагах от места потасовки. 
Получив информацию о ЧП, 
оперативники быстро вы-
числили уехавшую «Шкоду» 
в соседнем районе Бескудни-
ково. Водителя и пассажи-
ра доставили в отделение. 
Возбуждено уголовное дело 
по статье УК «Умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью», подозреваемые 
заключены под стражу. 

Раненого Александра го-
спитализировали в больницу. 
Операция длилась 6 часов. 
Мужчина в крайне тяжелом 
состоянии, на его реабили-
тацию, по словам родных, 
уйдет много времени.

СОФИ ЛОРЕН СПЛЯСАЛА 
ПОД АККОМПАНЕМЕНТ 

ДЕНИСА МАЦУЕВА
На вручении премии  

в Большом театре
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ДЕНЬ СЧАСТЬЯ 
ДЛЯ БЕДНЫХ
Вот он и наступил — миг счастья. Вер-
нее, даже не миг, а целый день. Как, 
вы не заметили? Напрасно! 20 марта — 
Всемирный день счастья: официальный 
праздник, который учрежден Организа-
цией Объединенных Наций и с 2012 года 
отмечается на всей планете. 

Конечно, звучит это в высшей степени 
абсурдно. Очевидно, что понимание счастья у 
каждого человека свое, индивидуальное, и если 
он и связывает его с какими-то днями, то они 
тоже абсолютно разные. Для кого-то это день, 
когда его ребенок появился на свет, для кого-то 
— когда любимая сказала «да», для кого-то — 
когда «Спартак» стал чемпионом, а для кого-то, 
когда Путин — президентом. Счет тут идет на 
миллиарды: сколько людей — столько и пред-
ставлений о счастье, да и о счастливых днях тоже. 
Надо полагать, высокопоставленные чиновники 
ООН это вполне понимают — в конце концов, 
они ведь тоже люди со своим индивидуальным 
представлением о счастье. Тем не менее они этот 
странный праздник учредили. И уверяю вас, то 
был весьма неглупый и хорошо просчитанный 
ход — и политически, и экономически. 

Ведь у Всемирного дня счастья есть своя 
предыстория. Придумал его в середине «ну-
левых» король Бутана — крохотного горного 
государства, зажатого между двумя великими 
соседями — Китаем и Индией. Бутан считается 
одной из самых отсталых стран мира, 760 тысяч 
его жителей в основном живут натуральным хо-
зяйством, выращивая рис и корнеплоды. Все 
годовое производство страны стоит 2–3 млрд 
долларов, большую часть которых приносят лю-
бопытные туристы,.

В общем, у подданных местного короля тя-
желая и, прямо скажем, беспросветная жизнь. 
И чтобы ее скрасить, предприимчивый монарх 
придумал такой фокус: считать не традиционные 

экономические показатели, типа валового вну-
треннего продукта (ВВП) на душу населения (по 
этому показателю Бутан занимает примерно 
160-е место из 200 с небольшим государств 
мира), а специально придуманный коэффици-
ент Валового Национального Счастья. Что это 
такое — объяснить разумно невозможно: некий 
показатель, который с помощью хитрых методик 
сводит воедино самоощущения людей по поводу 
того, счастливы они или нет. Тем не менее идея 
прошла на ура. Борьба за повышение коэффи-
циента счастья стала чуть ли не официальной 
философией страны, и очень быстро выяснилось, 
что именно граждане Бутана — самые счастливые 
люди в мире, поскольку меряют свою жизнь некой 
эфемерной субстанцией, которой, в отличие от 
денег в кармане, может быть хоть завались... 

Вот тут-то и включились в процесс мудрые 
чиновники ООН. Ведь бедных государств с пре-
обладанием нищего населения в мире полно. 
Добиваться экономического подъема этих стран, 
а также достатка для доброго миллиарда людей, 
их населяющих, — неподъемная задача. Гораздо 
проще подкинуть некий фейковый ориентир типа 
коэффициента счастья и убедить людей, что 
именно к его повышению и надо стремиться в их 
нищем и полуголодном существовании.

Вот для них-то, бедных, в первую очередь 
ООН и учредил свой праздник. Мол, смотрите, вы 
тоже можете быть впереди планеты всей — если 
не по достатку, то хотя бы по ощущению счастья, 
которое, как пытаются нас убедить пословицы и 

поговорки на разных языках, «не в деньгах».
В общем, идея счастья по-бутански попала 

на благодатную почву. В неведомое королев-
ство зачастили экономисты с мировым именем, 
которые радостно изучали опыт Валового На-
ционального Счастья. А с 2006 года солидные 
организации стали на полном серьезе считать 
Международный индекс счастья. Хотите знать, 
жители каких стран на сегодняшний день, со-
гласно этому индексу, самые счастливые? Из-
вольте: Коста-Рика, Вьетнам, Белиз, Сальвадор, 
Ямайка. А вы небось думали, что США, Германия, 
Франция? Ничего подобного: сытые европейцы 
находятся в пятом-шестом-седьмом десятках 
всемирного рейтинга, а «пиндосы» и вовсе на 
108-м месте. Небось всей Америкой спят и ви-
дят, как бы им проснуться в счастливой стране 
Коста-Рике...

Что касается России, то она ускоренным 
темпом движется к счастью по бутанскому ре-
цепту. Наша экономическая жизнь в последние 
годы становится все хуже: ВВП падает, доходы 
населения за два последних года сократились на 
10%, средние зарплаты у нас уже ниже, чем в Ки-
тае, число бедных зашкаливает за 20 миллионов... 
Но при этом, как показал прошлогодний опрос 
«Ромир», большая часть российских граждан 
(56%) вполне счастливы, и лишь 5% недовольны 
жизнью.  Так что Всемирный день счастья — это и 
наш день. Именно в том смысле, что вкладывал в 
это понятие хитрый король Бутана, — счастья для 
бедных. С праздником, дорогие сограждане!
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...ПОЖИЗНЕННЫЙ 
СРОК 
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Я не поклонник Сталина и сталин-
ского времени. Но это учебное 
заведение, внеся в его название 
современные коррективы, я бы 

настоятельно рекомендовал возродить — спе-
циально для Сергея Аксенова. 

Есть у меня и конкретные предложения 
по учебной программе. Г-ну Аксенову стоит 
очень внимательно проштудировать тоненькую 
книжечку, с которой, судя по его речам, он до 
сих пор не удосужился близко познакомиться, 
— Конституцию Российской Федерации. Если 
глава Республики Крым подойдет к учебе до-
бросовестно, то он быстро убедится: его идеи о 
государственном строительстве кардинальным 
образом противоречат Основному закону стра-
ны, руководителем региона которой он является. 
Впрочем, я не тешу себя особыми надеждами. 
Сергей Аксенов вряд ли принадлежит к разряду 
политиков, которых можно в чем-то убедить с 
помощью ссылок на Конституцию. Попробую 
поэтому убедить уважаемого руководителя 
Крыма по-другому — с помощью логического 
развития его собственной аргументации. 

Цитирую Аксенова по РИА «Новости»: «Раз-
говор шел не о форме, не о том, что надо менять 
конституционный строй, а о полномочиях. И я 
приводил определенные аналогии о том, что, 
к примеру, если бы наш президент Владимир 
Владимирович Путин при Советском Союзе 
руководил процессом, я уверен, что Союз бы не 
распался». Глава Крыма также отметил, что ре-
шительный лидер мог бы повлиять и на ситуацию 
в царской России 100 лет тому назад». 

Согласен — мог бы. Мог бы, но не повлиял 
— потому что его там не было. Вместо «реши-
тельного лидера» и в 1917 году, и в 1991 году 
на вершине нашей властной пирамиды сидели 
лидеры предельно нерешительные, потерявшие 
контроль над политическим процессом, — Ни-
колай II и Михаил Горбачев. И оказались эти 
два политика на своем месте именно поэтому, 
что в нашей стране тогда функционировала по-
литическая система, за возрождение которой 
так горячо ратует Сергей Аксенов, — система 
монархической власти в одном случае и система 
де-факто пожизненной власти в другом. 

Руководитель Крыма может бесконечно 
долго предаваться романтическим мечтаниям 
о мнимой пользе для страны от несменяемости 
власти. Но реальность всегда отличается от 
романтических мечтаний. В реальности несме-
няемость власти всегда приводит к деградации, 
развалу, заплесневению и негативной селекции 

политических кадров. На случай, если Сергей 
Аксенов еще не знаком со смыслом последнего 
политического термина, разъясняю: негативная 
селекция кадров — это когда кандидаты на 
должности подбираются не по деловым способ-
ностям, а по их умению поизящнее польстить 
начальству. 

Подозреваю, впрочем, что я снова ни в чем 
не смог убедить руководителя Республики Крым. 
Вношу поправку: я считаю, что убеждать Сергея 
Аксенова должен не я. Убеждать Аксенова в не-
обходимости более уважительно относиться к 
Конституции РФ должен сам гарант Конституции 
Владимир Путин или как минимум главные со-
ратники и помощники президента. 

Уверен, что федеральный центр еще скажет 
Аксенову свое веское слово. И зиждется моя 
уверенность в том числе вот на каком факте: 
реакция Москвы на заявления крымского лидера 
про монархию была, на мой взгляд, откровен-
но неудачной. Я уважаю Дмитрия Пескова как 
большого профессионала своего дела. И ча-
стью этого профессионализма президентского 
пресс-секретаря, безусловно, является его 
способность четко, вразумительно и однознач-
но формулировать свои мысли. Но в реакции 
Дмитрия Пескова на речения Аксенова я такой 
однозначности не нашел. 

Снова цитирую по РИА «Новости»: «Пре-
зидент Владимир Путин без оптимизма отно-
сится к идеям расширения прав российского 
руководителя вплоть до диктатуры, сообщил 
пресс-секретарь главы российского государства 
Дмитрий Песков. В последние пять лет президент 
был неоднократно вынужден в том или ином кон-
тексте отвечать на подобные вопросы, заметил 
Песков. «Он весьма прохладно относится к таким 
дискуссиям», — добавил пресс-секретарь». 

Что именно меня смущает в тезисе «прези-
дент относится к таким идеям без оптимизма»? 
То, что его при желании можно трактовать со-
вершенно по-разному. Можно — так, как, я на-
деюсь, его и нужно трактовать — в том смысле, 
что президент категорически против подобных 
идей. А можно — совершенно по-другому: мол, 

«президент относится к таким идеям без опти-
мизма», так как он сомневается в возможности 
их физической реализации. Разница есть, не 
правда ли? 

Еще раз подчеркиваю: я убежден, что речь 
идет всего лишь о не слишком удачном выборе 
слов. Но раз с первого раза федеральному цен-
тру не удалось четко сформулировать свою по-
зицию, то во второй раз права на ошибку Кремль 
не имеет. А этот второй раз должен быть обяза-
тельно: заявление руководителя российского 
региона о необходимости пожизненного прези-
дентства Владимира Путина не может остаться 
незамеченным федеральным центром. 

И ссылки на то, что «Аксенов волен вы-
сказывать свое личное мнение» (снова цитирую 
упомянутое мной выше заявление Пескова), 
проблему, на мой взгляд, не решают. Да, част-
ное лицо Аксенов Сергей Валерьевич вольно 
высказывать свое личное мнение. Но как от-
делить рядового гражданина РФ Аксенова от 
руководителя Республики Крым Аксенова? Если 
рядовой гражданин РФ Аксенов рвется выска-
зывать свое мнение по вопросам российского 
государственного устройства в эфире феде-
рального или даже регионального телеканала, 
то я затрудняюсь провести такую границу. А 
следовательно, публично высказанное мне-
ние «частного лица» С.В.Аксенова не должно 
противоречить основам Конституции РФ. 

Конечно, Сергей Аксенов — это очень не-
типичный руководитель очень нетипичного 
субъекта федерации. Аксенов — не чиновник. 
Аксенов — «вожак масс», катапультированный 
в кресло руководителя региона «крымской вес-
ной». Но со времени событий весны 2014 года 
минуло уже три года — вполне достаточный срок, 
чтобы приспособиться к новой реальности. Не 
знаю, что по этому поводу думает Владимир 
Путин. Но мое мнение однозначно: руководи-
телю Крыма стоит либо научиться не задевать 
в своих высказываниях основы Конституции, 
либо задуматься о своем полноценном пере-
ходе в ранг частного лица. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Новый план борьбы США  
с джихадистами пока мало 
отличается от старого
Американская телекомпания NBC со 
ссылкой на собственные источники рас-
крыла некоторые детали плана новой 
администрации США по борьбе с «Ислам-
ским государством» (ИГ, запрещенная в 
России террористическая группировка). 
По данным людей, ознакомившихся с 
проектом, он пока мало чем отличается 
от тактики, которую использовали аме-
риканцы при Бараке Обаме. В частности, 
речь идет о продолжении бомбарди-
ровок позиций боевиков и дальнейшей 
поддержке местных сил. Тем не менее 
некоторые недавние сообщения демон-
стрируют, что США могут значительно 
пересмотреть тактику на Ближнем 
Востоке. 

Источники NBC подчеркивают, что план по 
борьбе с ИГ, представленный Пентагоном Бело-
му дому, еще не окончательный. Ранее, напом-
ним, Трамп неоднократно критиковал Обаму, в 
том числе и за его политику на ближневосточном 
направлении.

Каким бы ни стал финальный проект, в со-
ответствии с которым будут действовать амери-
канские военные в Сирии и Ираке, корректировки 
курса наблюдаются уже сейчас. На днях издание 
The Wall Street Journal сообщило о намерении 

Пентагона направить в Сирию дополнительно 
тысячу военных. Пока американцы активнее уча-
ствовали в борьбе с ИГ на иракской земле.

Новости о переброске морпехов США под 
сирийскую Ракку, являющуюся сейчас «столицей» 
джихадистов, появлялись и ранее. Подобный шаг 
является ожидаемым, отметил в беседе с «МК» вос-
токовед Андрей СЕРЕНКО. И цель его — закрепить в 
перспективе американское влияние в Сирии. «Сей-
час главную работу, изматывающую силы против-
ника, делают иракцы (в Мосуле) и курды (в Сирии и 
Ираке). Но когда настанет решающий день, в Ракку 
войдут американцы, — считает эксперт. — Вряд ли 
ИГ будет серьезно сопротивляться. И вряд ли под 
Раккой будет нечто, что мы наблюдали в иракском 
Мосуле, — в других частях Сирии группировка уже 
весьма спокойно отдает захваченные территории. 
Таким образом, победа американцев в Ракке в те 
или иные сроки гарантирована. Но, взяв город, они 
его уже не отдадут. Переброска сил США в Сирию 
— не просто переброска подразделений, которым 
предстоит воевать. Это переброска сил, которым 
предстоит обеспечивать новый мир после победы. 
Они должны будут гарантировать американское 
присутствие — в той или иной форме — в Сирии». 
Кроме того, отмечает эксперт, для Башара Асада 
Ракка после вхождения туда американцев будет 
точно потеряна.

Помимо сирийского направления новая 
администрация США активно занимается и вы-
страиванием отношений с партнерами в Европе. 
Первую свою встречу с канцлером ФРГ Ангелой 
Меркель, прошедшую в конце недели в Вашингто-
не, Дональд Трамп назвал великолепной. Однако 

и здесь не обошелся без ложки дегтя, напомнив в 
своем микроблоге об «огромных суммах, которые 
должны быть выплачены НАТО И США за мощную 
и дорогостоящую защиту Германии». Тема фи-
нансового вклада в работу альянса, напомним, 
поднималась и на Мюнхенской конференции по 
безопасности в прошлом месяце. После нее Трамп 
заявил, что «деньги уже пошли».

Наконец третье, но не менее важное для 
Вашингтона внешнеполитическое направление 
— отношения с Москвой. Им Трамп уделил вни-
мание во время интервью для телеканала Fox 
News. Когда президента спросили, как бы он мог 
охарактеризовать Владимира Путина, он сказал: 
«Я не знаю. Но он (Путин) точно «крепкий орешек» 
(дословно — «твердое печенье»)». Как известно, 
ранее Трамп неоднократно заявлял о готовности 
налаживать отношения с Россией, осложнившиеся 

при Обаме. При этом американский лидер заве-
рил, что никакой новой «перезагрузки» ждать не 
стоит, и в случае, если найти общий знаменатель 
не удастся, он будет вести себя на российском 
направлении даже жестче, чем могла бы Хиллари 
Клинтон.

Напомним, по словам пресс-секретаря Пути-
на Дмитрия Пескова, встреча президентов России 
и США может состояться во время саммита «Боль-
шой двадцатки» (G20) в Гамбурге в июле. Пока, 
однако, Вашингтон не подтвердил готовность к 
беседе тет-а-тет. В январе российский и амери-
канский лидеры провели единственный пока теле-
фонный разговор. Согласно сообщению на сайте 
Президента РФ, «беседа прошла в позитивном и 
деловом ключе», затронув разнообразные темы, 
включая, разумеется, и борьбу с ИГ.

Ренат АБДУЛЛИН.
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ЛИЗНУТЬ ЕЩЕ 
ГЛУБЖЕ И СНИЗУ

У Общероссийского народного фронта 
появился конкурент. В нашей стране возникла 
организация, которая утверждает, что любит 
Путина еще больше, чем ОНФ. Имя ей — Обще-
ственный штаб реализации президентских про-
грамм. Формально учредительный съезд штаба 
пройдет только 10 апреля, но презентация уже 
прошла, и варианты манифеста опубликованы. 
Этот штаб собирается бороться за доброе имя 
Путина и против негодяев чиновников, которые 
мешают президенту построить рай в отдельно 
взятой стране. Бороться против «местных ку-
щевок», как заявлено.

В числе соучредителей достаточно видные 
юристы и политики, но войти в этот штаб пока 
может каждый. Для этого достаточно собрать 20 
человек по месту жительства или работы, соста-
вить протокол собрания первичной организации, 
выбрать делегата и отправить документы органи-
заторам съезда. Пока одним из самых медийных 
из числа соучредителей является доверенное 
лицо президента политолог Сергей Марков. С 
ним «МК» и поговорил о том, зачем нам ОНФ №2. 
То есть зачем нам несколько пропрезидентских 
партий — понятно. В «Единую Россию» берут 
не всех, и остальные становятся «Патриотами 
России» или «справедливыми россиянами». Но в 
ОНФ берут каждого, и для чего тогда любителям 
Путина создавать альтернативу? 

Марков объясняет это так: «ОНФ создавался 
сверху, решением Путина. А штаб — это инициа-
тива сторонников президента снизу. Это люди, 
которым не терпится сказать, что Владимир Путин 
должен быть президентом и после 2018 года».

Ну, в общем, для начала понятно. Одно дело, 
когда тебя просто пригласили вступить в число 
фанатов власти, и совсем другой, особый драйв, 
когда тебя не звали, а ты подкрался и лизнул 
сам. Снизу.

Ну а кто же эти люди, которые так подкрады-
ваются и составляют костяк ОНФ №2?

«В основном это представители мелкого и 
среднего бизнеса из регионов, которые страдают 
из-за того, что политика президента не доходит 
до их маленьких городков, — полагает Марков. 
— И они хотят донести до президента правду 
о том, что живут в «потенциальной кущевке», 
что пятнадцать лет один и тот же мэр связан с 
несколькими бизнесменами, которые держат 
в кулаке весь городок. Есть несколько семей, 
которые контролируют все и никого другого не 
пускают».

Ну вот. Теперь становится еще более понят-
но. Задача активистов — не просто подкрасться 
и лизнуть, а еще и стукнуть на конкурента. Слу-
шайте, ну если серьезно, то власть действитель-
но должна контролироваться общественными 
организациями, чтобы коррупции не было. Но 
если вам хочется стукнуть на свою местечковую 
власть, то при чем здесь президент? Он что, в 
каждый городок приедет разбираться? Вообще-
то для этого есть другие структуры: прокуратура, 
к примеру.

По словам Маркова, ключевым отличием 
штаба от ОНФ является то, что первый, в отличие 
от второго, не будет финансироваться государ-
ством. То есть бюрократов, которые приходят в 
число сторонников Путина ради государствен-
ного оклада, в этой организации теоретически 
быть не должно. Ну ладно, посмотрим, возмож-
но, это и правда. Хотя лично у меня есть ряд 
других версий. Например, такая. Мне кажется, 
что финансирование из бюджета будет, потому 
что это как раз государство создает запасную 
структуру на всякий случай. Ведь Путин еще 
никому не сказал, что он пойдет на новый срок. 
И вот предположим, что в марте 2018 года от 
власти на выборы пойдет не Путин. И, допустим, 
не Медведев. Тогда поддержка этого кандидата 
со стороны путинского ОНФ будет выглядеть 
двусмысленно. Типа этот будущий президент 
опять не настоящий, а просто рупор Путина. А 
поддержка от медведевской «Единой России» 
— вообще сомнительный козырь. И вот на этот 
случай будет уже готовый и отстроенный штаб 
реализации президентских программ. Ведь имя 
президента в названии штаба не указано.

«Да, штаб поддержит того, на кого укажет 
Владимир Путин, — соглашается Сергей Мар-
ков. — Но будет чуть-чуть разочарован, потому 
что мы считаем, что президентом должен быть 
все-таки именно Путин. И я уверен, что цели у 
участников организации не личные, а искренняя 
поддержка Путина. Ведь посмотрите, что проис-
ходит. Все мэры якобы за Путина. А когда против 
них начинается следствие, то они идут по пути 
Вороненкова — бегут из страны и начинают тре-
щать, что у нас фашистский режим. Большинство 
из них такие. А штаб — это организация, которая 
за Путина по-человечески, а не бюрократически. 
В этом будет сила штаба. Существующие орга-
низации только симулируют любовь к Путину, а 
наша будет искренне его поддерживать. Путин 
не может справиться со всеми проблемами. Ему 
бы справиться с американцами и Украиной. А мы 
поможем во всем остальном».

Ну вот такие, оказывается, амбиции у ОНФ 
№2. Искренность его любви к Путину покажет 
время. Но перчатка первому (неискреннему) ОНФ, 
похоже, брошена. Любопытное замечание: в не-
искреннем ОНФ Сергей Александрович Марков 
состоит тоже.

Военные из США давно 
помогают курдам в 
Сирии. Но теперь их 
число может возрасти.

ЗА БУГРОМ

ТРАМП БУДЕТ ВОЕВАТЬ С ИГ КАК ОБАМА?
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Путин—Аксенов: 
«прохладный» разговор?

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ТОРЖЕСТВО

Иман Ахмад Абдулати, 36-
летняя жительница Египта, 
уже больше месяца нахо-
дится в клинике в индий-
ском городе Мумбаи. Туда 
ее привезли для того, чтобы 
под наблюдением врачей жен-
щина, бывшая самой полной 
на Земле (теперь она таковой 
не является), могла сбросить 
лишний вес. Путем различных 
процедур медикам удалось 
добиться многого — за пять 
недель 500-килограммовая 
Иман лишилась 140 кг. Но, по 
мнению специалиста, ее про-
грамма похудения подойдет 
далеко не каждому — все-таки 
речь идет об исключительном 
случае. 
«Описанный случай уникален, 
потому что уменьшение мас-
сы тела даже на 10% за месяц 
— серьезный стресс для 
организма, — отметила в бе-

седе с «МК» врач-диетолог из 
Москвы Оксана ПИМОЩУК. — 
Здесь мы видим совсем иное 
соотношение (почти 30% веса 
ушло), которое возможно 
лишь под строгим наблюде-
нием врачей и, как понятно 
из новости, достигалось не 
диетой, а конкретными хирур-
гическими мерами. Полагаю, 
врачи шагнули так далеко, 
поскольку вес тела женщины 

уже представлял опасность 
для ее жизни. Поэтому важно, 
чтобы люди понимали, о чем 
идет речь в данном случае. 
Пытаться «собственными 
силами» лишиться за месяц 
30% своего веса точно не 
стоит». 
Самой полной женщиной на 
планете теперь может считать-
ся 36-летняя американка Май-
ра Розалес, весящая 470 кг. 

Правоохранительные 
органы Франции назва-
ли терактом нападение 
на военный патруль в 
аэропорту «Орли» близ 
столицы страны. Извест-
но, что 18 марта 39-летний 
Зиен Бен Бельгасем, ранее 
попадавший в поле зрения 
полиции в связи с разбой-
ными нападениями, попы-
тался из пневматического 
пистолета убить женщину из 
числа военнослужащих, обе-
спечивающих безопасность 

аэропорта. Однако другие 
военные смогли вовремя 
нейтрализовать злоумыш-
ленника — он был убит на 
месте. В момент покушения, 
как сообщают французские 
СМИ, Бельгасем кричал, что 
хочет «умереть за Аллаха». 
Также выяснилось, что утром 
того же дня он стрелял по по-
лицейским, которые хотели 

проверить его документы, 
после чего скрылся. В рамках 
расследования уже задер-
жаны отец и брат убитого. 
По их словам, Бельгасем не 
был радикалом и, вероят-
нее всего, находился под 
воздействием алкоголя или 
марихуаны. Прояснить этот 
вопрос должно вскрытие 
тела.

ДИЕТА

ТРАГЕДИЯ

Минобороны РФ реали-
зует масштабный проект 
по созданию единого об-
разовательного интернет-
пространства, объединяю-
щего педагогов, учащихся 
и абитуриентов. 
Сейчас военное ведомство 
уже запустило 45 новых 
интернет-сайтов военно-
учебных заведений. Все 
электронные странички объ-

единены в единую образо-
вательную информационную 
сеть, что позволяет препо-
давателям на базе интернет-
портала Минобороны обме-
ниваться профессиональным 
опытом. На сайте  военного 
вуза  можно найти электрон-
ную библиотеку Минобороны, 
скачать справочные материа-
лы, посмотреть базы данных. 
В ходе приемной кампании 

в помощь поступающим на 
сайтах размещены актуаль-
ные правила приема 
в военно-учебные заведения 
Минобороны, перечень  
необходимых для поступле-
ния документов и специаль-
ностей, по которым  
ведется обучение, можно 
посмотреть методические 
рекомендации для посту-
пающих, кроме того,  можно 
задать интересующий вопрос 
представителю вуза.

ОБОРОНА

ВОЕННЫЕ ВУЗЫ СВЯЗАЛИ ЕДИНОЙ СЕТЬЮ

САМАЯ ПОЛНАЯ ЖЕНЩИНА В МИРЕ ПОХУДЕЛА НА 140 КГ ЗА 5 НЕДЕЛЬ

НАПАДЕНИЕ В ПАРИЖСКОМ АЭРОПОРТУ 
«ОРЛИ» КЛАССИФИЦИРУЕТСЯ КАК ТЕРАКТ

Росстат зафиксировал 
падение промышленного 
производства в сравнении 
с февралем 2016-го. Всего 
же за первые два месяца 
2017-го снижение данного 
показателя составило 0,3% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.  
Данные Росстата были 
опубликованы с задержкой 

— 18 марта вместо 16-го. Это 
связано как с изменением 
методики расчета индекса 
промпроизводства, так и с 
обрывом кабеля, обеспечива-
ющего каналы связи главного 
статистического ведомства 
страны.  
Примечательно, что февраль-
ское падение показателя от-
части объясняется календар-

ным фактором — прошлый 
год, с которым производится 
сравнение, был високосным, 
и февраль содержал на один 
рабочий день больше.   
Заметим, что на недавнем 
Инвестиционном форуме в 
Сочи министр экономическо-
го развития Максим Орешкин 
выражал удовлетворение 
начавшимся промышленным 
ростом и выражал надежду, 
что он продлится весь теку-
щий год. Однако февральская 
статистика пока опровергает 
оптимизм министра. 

ЦИФРА

 — на столько снизились объемы 
промышленного производства в России  
в феврале 2017 года 2,7%

Модный показ дизайнера 
Галии Ахматовой завер-
шился сенсацией. На поди-
ум в свадебном платье вышла 
Ирина Аманти — директор и 
продюсер певца Вадима Ка-
заченко. Также с букетом роз 
выскочил и сам певец и, встав 
на колено, сделал предложе-
ние Ирине, с которой вместе 
живет уже много лет. «Ирина, 
ты самая прекрасная и лучшая 
женщина на свете, стань моей 
женой!» — при всех сделал 
предложение Казаченко. Для 
Ирины стало неожиданностью 
происходящее, но, немно-
го подумав, она ответила 
положительно. Гости стали 

скандировать «горько!». Также 
на подиум вышли звезды 
эстрады, такие как Лолита, 
Анжелика Агурбаш, Юлия На-
чалова, Елена Борщева, Анна 
Городжая, Анна Калашникова 
и многие другие. Напом-
ним, что в последнее время 
частная жизнь Вадима у всех 
на виду. В начале года стало 
известно, что Казаченко, 
который жил в гражданском 
браке со своим директором, 
женат на Ольге Мартыновой, 
и девушка ждет от него ребен-
ка. Месяц назад Гагаринский 
суд Москвы признал брак ис-
полнителя с Ольгой фиктив-
ным и аннулировал его. 

ШОУ

ВАДИМ КАЗАЧЕНКО СДЕЛАЛ ПРЕДЛОЖЕНИЕ ИРИНЕ АМАНТИ

150 000 ЧЕЛОВЕК ОТПРАЗДНОВАЛИ ПЕРЕД 
МГУ ТРЕХЛЕТИЕ ПРИСОЕДИНЕНИЯ КРЫМА

На Университетской 
площади прошел митинг-
концерт «Весна», посвя-
щенный вхождению Крыма 
и Севастополя в состав 
России. Различные меро-
приятия (включая творческие 
мастер-классы и спортивные 
состязания) проводились с 
раннего утра, а с пяти вечера 
перед гуляющими выступили 
известные музыканты (груп-
пы «Фабрика», «Градусы», 
«Любэ», «Буррито», Валерия, 
Денис Майданов). Девушки 
из «Фабрики» спели двусмыс-
ленную как с эротической, так 
и с политической точки зре-
ния песню «Милый, ты попал 
не туда». Развлекли публику и 
ораторы из «Единой России», 
ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии». Символически концерт 
начался с «Севастопольского 
вальса» в исполнении Евгения 
Кунгурова и Ансамбля песни 
и пляски Черноморского 
флота России. В завершение 
концерта был дан салют. 
Охраняли всё происходящее 
3000 сотрудников полиции и 
Нацгвардии.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Специалисты Квинсленд-
ского технологического 
университета в Австралии 
(Queensland University 
of Technology) решили 
детально изучить явление 
«посткоитального опусто-
шения» — а именно, состоя-
ния печали, которое, со-
гласно их исследованиям, 
присуще многим людям 
после секса.  
Они собираются проводить 
опросы, дабы понять — поче-
му вместо вроде бы законо-
мерного состояния удовлетво-
рения и расслабления человек 
часто испытывает опустошен-
ность и даже печаль. Ведь 
именно такие результаты 
дало их предыдущее иссле-
дование: 30% женщин хотя бы 
единожды чувствовала грусть 
после секса, а с 10% жен-

щин такое происходит почти 
всегда. В меньшей степени, 
но подобное касается также и 
мужчин. Парадокс в том, что 
это в равной мере касается и 
тех случаев, когда секс при-
нес удовлетворение и был 
желанным. 
Между тем психотерапевт и 
сексолог Олег Шевченко рас-
сказал «МК», что это явление 
давно известно и имеет впол-
не понятные физиологические 
причины: 
— Оргазм вызывает всплеск 
положительных эмоций в 
организме, но когда пик прой-
ден, все возвращается в обыч-
ное состояние. Тут все дело в 
контрасте: такое настроение 

можно сравнить с ощущения-
ми человека, вернувшегося из 
прекрасно проведенного от-
пуска к повседневной жизни. 
Дело в том, что во время ор-
газма активизируются участки 
мозга, ответственные за выра-
ботку допафамина — гормона 
удовольствия. Одновременно 
снижается активность моз-
жечковой миндалины, которая 
отвечает за чувство страха. 
А после того как ощущения 
экстаза и восторга стихают, 
деятельность этой миндалины 
резко возрастает, и оттого 
появляется ощущение бес-
покойства и печали. Подобное 
можно сравнить также с по-
хмельем. 

НАУКА

УЧЕНЫЕ ПЫТАЮТСЯ ВЫЯСНИТЬ, ПОЧЕМУ 
ПОСЛЕ СЕКСА СТАНОВИТСЯ ГРУСТНО

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В
ЕВ

ГЕ
НИ

й 
СЕ

М
ЕН

О
В

TW
IT

Te
r@

m
Ta

rI
q

ha
Sh

m
I

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я



Когда человек рождается, его принима-
ют врачи, акушерки или как минимум сама 
мать.

Когда человек уходит в мир иной, с ним 
(ну, как правило) медсестры, близкие или хотя 
бы случайные свидетели его смерти.

Всю свою жизнь человек проживает среди 
близких, друзей, сослуживцев, соседей. И 
все-таки он абсолютно, запредельно одинок. 
Он обречен на одиночество по сути своей. И 
это самое страшное, что есть. Человек — эго, 
и свой жизненный путь он проходит в полном 
одиночестве. Другие люди могут ему в разных 
жизненных обстоятельствах посочувствовать, 
посоветовать, посидеть рядом, даже помочь 
действием или там деньгами. Но никто не мо-
жет прожить жизнь вместе с ним. Даже одну 
секунду этой жизни.

Человек совершенно, леденяще одинок.
И мне кажется, Бог, понимая, какая это 

ужасная участь, подарил своему творению 
любовь, близость, друзей, долгое детство 
детей, общую сферу интересов, одинаковые 
увлечения, домашних животных... Чтобы скра-
сить его одиночество.

Сглаживать его максимально долго...
Но это все просто защиты.
Просто рубашки.
Не кожа...
Однажды человек понимает, что он об-

речен на одиночество.
И все — дальше рядом никого.
Дальше сам.
Один.
До самой смерти.
Тот момент пронзительного отчаяния, ког-

да человек с полной ясностью осознает свое 
абсолютное одиночество, у каждого наступает 
в разное время бытия. У самых счастливых — в 
последнюю секунду жизни, когда в расширив-
шихся зрачках отражается дорога в никуда. У 
кого-то, наверное, прямая и ровная, залитая 
солнцем, а у кого-то мшистая и темная, пет-
ляющая между рытвинами и оврагами. Те же, 
кто наделен особенно острым восприятием 
границы, пролегающей между миром внешним 
и внутренним, осознают его еще в детстве. 
Не отсюда ли те самые подростковые группы 
риска, о которых так часто говорят в последнее 
время в программах новостей и со страниц 
СМИ? Не осознание ли собственного одино-
чества толкает подростков в сети Интернета, 
а через них — на крыши многоэтажек, а оттуда 
— на подъездные козырьки? Не ужас ли от вне-
запного понимания, что всю жизнь свою тебе 
проживать одному, вне зависимости от того, 
сколько людей пересечет твой путь, окажется 
максимально близко — на расстоянии вытяну-
той руки или пусть даже соединится с тобой на 
какое-то мгновение в объятиях или поцелуе? 
Не это ли является тем откровением, которое 
вчерашние дети на пороге взрослого мира не 
в силах принять, а порой и пережить?

И не потому ли мы все, всё свое взросле-
ние, которое длится-то ровно жизнь, так ценим 
физическую близость, что только она дает нам 
величайшую по силе иллюзию, воплощенную в 
реальности, одновременно единения и двой-
ственности, и тем самым делит наше одино-
чество на двоих. И не в том ли суть любви — в 
острой привязанности к тому человеку, который 
способен пусть лишь и на какое-то время, но 
влезть в твое одиночество и разделить с тобой 
твою собственную шкуру...

Но зачастую так бывает, что люди сами 
усиливают свое одиночество. И, как это ни 
парадоксально, им в этом услужливо помо-
гают сегодняшние средства коммуникации, 
предназначенные, как казалось бы, для ровно 
противоположной цели — одиночество скраши-
вать. Довелось быть свидетелем совершенно 
антиномичной ситуации, когда на протяжении 
десяти отпускных дней я наблюдал на далеких 
экзотических островах юную пару — девушка и 
парень сутками напролет лежали рядом с теле-
фонами в руках. Казалось, они не обращают 
друг на друга никакого внимания, хотя, без 
всякого сомнения, это была любовная пара. Как 
выяснилось через время, Ромео и Джульетта 
XXI века все это время ежесекундно перепи-
сывались. Лежали в нескольких сантиметрах 
друг от друга, уткнувшись в экраны, и писали, 
писали о своих чувствах. ...Не стану подвергать 
критике современный эпистолярный жанр, 
когда любовный месседж умещается в три 
слова «я тебя хочу!», когда большее изъявление 
чувств не способен уместить размер экрана 
чата, а длинное послание, отправленное в 
Вотс ап, смотрится неуместно, отбивая же-
лание читать его до конца, осуждать реаль-
ность — бессмысленно. Но хочу напомнить 
банальную истину: слова ласкают мозг и душу 
не менее трепетно и жарко, чем губы — тело. 
Не бойтесь говорить слова! Они звучат ярче и 
выразительнее, чем выглядят — одинаково-

безлико — возникающие на экране телефона. 
Ведь даже такая милейшая, ярчайшая черточка 
человека, как почерк, способная донести через 
время и расстояния шлейф истинного эмоцио-
нального состояния пишущего, отобрали у нас 
современные средства общения — гаджеты.

За свою жизнь я видел одиночество бес-
численное число раз. И в богатых особняках, 
под мягкими складками дизайнерской одежды, 
украшенное крупными бриллиантами и пахну-
щее самым сногсшибательным парфюмом, оно 
выглядит не менее пугающе, чем то, что живет 
в домах общественного призрения. И у него те 
же маркеры, хотя они могут быть самым разны-
ми: от жалобной просьбы побыть в гостях «ну 
еще хоть чуть-чуть» до отчаянно-бесконечной 
демонстрации в социальных сетях собственных 
фотографий. Их выкладывают с, казалось бы, 
осознанной целью — услышать комплименты, 
а иногда и вызвать зависть, но в действитель-
ности их изобилие — просто крик, порой и не 
слышимый самим хозяином, о его вопиющем 
одиночестве. И нарочитая демонстрация себя 
— это всего лишь попытка согреться от ветерка 
чужого внимания. Но, помилуйте, разве может 
согреть ветер?

Ничто не усиливает одиночество человека 
так, как пустая жертвенность. Истинные, но 
не оцененные другим человеком чувства к 
нему, бессмысленно растраченные на чужую 
жизнь силы, цели, от которых ты отказался под 
давлением обстоятельств, так и не сбывшиеся 
заветные мечты. И еще сотни и сотни других 
житейских обстоятельств, которые отобрали 
у тебя нечто заветное, подорвали веру в себя, 
унизили, растоптали. И все это осталось с то-
бой, ни с кем не разделенное, никем с тебя не 
смытое и в тебе не утешенное. И любовь — ис-
тинная, возвышенная, даже великая, способная 
вознести на вершину блаженства, с таким же 
виртуозным мастерством может сбросить тебя 
в буквально волчье одиночество.

Но все-таки с течением времени жизни 
усиливается не оно само, данное тебе изна-
чально, а его осознание. Оно прорастает в тебе 
исподволь, и ты замечаешь его лишь тогда, 
когда оно уже полностью владеет и умом, и 
сердцем.

Но вы, наверное, спросите: а в каких же реа-
лиях существую я? Что же, вопрос закономер-
ный... Я очень рано осознал свое одиночество 
и большую часть жизни вел с ним долгую, изма-
тывающую душу войну. Я искал свою любовь и 
пытался быть любимым другими. Второе, кстати, 
требует самой настоящей, причем максималь-
ной самоотдачи. Быть может, кто-то и не поверит, 
но любить самому намного легче и приятнее, 
естественнее и желаннее, чем быть любимым 
другими. Ведь если со способностью любить 
человек рождается, это великий, врожденный 
инстинкт, то умению быть бесконечно желанным, 
не причиняя любящим ни страданий, ни разо-
чарований, приходится учиться всю жизнь. Не 
верите? Вспомните про себя: все ли любящие 
лично вас — от ваших детей до родителей — 
всегда довольны вами? Не являетесь ли вы порой 
единственной причиной их незабываемых обид 
и обжигающих горечью слез?

Я страдал, раздираемый на части потреб-
ностью любить и быть любимым и одновремен-
но от осознания собственного абсолютного 
одиночества, очень долго.

Мучительно долго.
Пока однажды не осознал его как дар.
Да, одиночество может быть даром.
Но лишь тогда, когда становится источни-

ком творчества. Ведь только творчество — по-
стоянное, всепоглощающее — требует полного 
отречения от всего внешнего и максимального 
сосредоточения на себе. И когда ты осознаешь 
себя внутреннего, себя настоящего, ты начина-
ешь черпать в том силу. Привыкая жить только 
в своих границах, ты становишься абсолютным 
хозяином своего внутреннего «я». И вот тогда 
— нет, только тогда! — начинаешь слышать 
космос и получаешь способность перевести 
его звучание на обычный, человеческий язык, 
доступный слуху каждого.

И сегодня я делаю все возможное, а по-
рой и невозможное, чтобы согреть тех людей, 
которые приходят ко мне — незащищенные, 
жаждущие тепла — в надежде найти в моих 
песнях столь необходимую им любовь. Я чув-
ствую в зале тех, кому я особенно нужен, и 
стараюсь дать этим людям то, в чем они так 
отчаянно нуждаются, — защиту от стылости 
и энергию жить.

А что она такое — наша жизнь? Просто 
множество человеческих одиночеств. И они 
вьются разноцветными нитями и создают пе-
стрый узор бытия.

Жутковатый в своей реалистичности.
На проклинайте свое одиночество.
Ведь это и есть вы сами.

ВОЛЧЬЕ ОДИНОЧЕСТВО ЛЮБВИ
СЕГО ДНЯ
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Настоящей звездой Рунета стал депу-
тат Мосгордумы, генеральный дирек-
тор ГБОУ «Центр спорта и образования 
«Самбо-70» Москомспорта, мастер 
спорта Ренат Лайшев. 
Видеоролик, где слуга народа отдыха-
ет на пляже Мертвого моря и жалует-
ся, что его облепили мухи, произвел 
фурор на YouTube. И даже непонятно, 
что больше возмущает в этой ситуации 
электорат — не совсем адекватное 
состояние депутата или его недоволь-
ство условиями отдыха на курорте, 
который могут позволить себе редкие 
избиратели.

На протяжении всего видеоролика депутат 
Лайшев жалуется, корчит рожи, вытягивает 
губы трубочкой а-ля «дак фейс». Словом, ведет 
себя довольно странно. То ли злоупотребил 
солнечными ваннами, то ли местным ликером 
«Сабра»... А может, это такая оригинальная 
самоирония — судя по сообщениям в Сети, из-
начально видео было более полным. По крайней 
мере, сообщается, что в нем присутствовали 
рассуждения слуги народа о том, что именно 
после избрания депутатом мухи на его люби-
мом пляже стали проявлять к нему повышенный 
интерес.

Итак, ролик запечатлел Лайшева, который 
возлежит в шезлонге, слегка прикрывшись 
пляжным полотенцем, и недоуменно сетует: 
«Все мы тут в мухах. Они летают. Облепили 
все лицо. Одни кругом мухи». Потом вроде 
как переключается на красоты Израиля: «Зато 
пейзаж какой!» Но потом вновь возвращается к 
волнующей его теме и продолжает с удвоенной 
силой: «И тут мне на нос еще две мухи сели». 
Камера спускается вниз и крупным планом 
показывает ступню слуги народа, буквально 
облепленную назойливыми цокотухами. «Ой, 
на ноге. И не мешают совсем», — слышится 
женский голос за кадром. Беспокоят депута-
та и комары, но все же он не отрицает, что на 
Мертвом море отдыхать здорово. 

В финале ролика Ренат Лайшев делает 
убийственное заявление, которое расстав-
ляет все точки над i: «Мухи редко ошибаются, 
друзья». 

Такое поведение можно было ожидать, 
например, от какого-нибудь избалованного 
селебрити. Или от уже вымершей породы 
братишек из 90-х. Такие, повозмущавшись 
на пляже, потом идут выяснять отношения с 
официантами, провоцируют скандалы, а порой 
и драки. И именно благодаря таким в других 
странах сформировалось устойчивое мнение о 
русских: что, мол, они скандалисты, алкоголики, 
грубияны и вообще довольно неприятные люди, 
которые чуть что — хватаются за шашку.  

Кстати, не так давно Лайшев стал «героем» 
еще одного скандала, который разгорелся в 
Сети. Так уж случилось, что он стал фигуран-
том уголовного дела о незаконном хранении 
оружия. Пару месяцев назад у Лайшева обна-
ружили ни много ни мало легендарный пулемет 
максим. Но спортсмен сумел убедить следствие 
в том, что это всего лишь сувенир.

Однако, конечно, депутату многие вещи 
простительны — лишь бы он защищал интересы 
своих избранников. Но и с этим у Лайшева, похо-
же, туго. Особыми социальными инициативами 
он неизвестен. Однако недавно он поддержал 
предложение повысить штрафы за нарушение 
детьми так называемого комендантского часа 
для родителей и руководителей увеселитель-
ных заведений. Эта мера, по его мнению, по-
может бороться с детскими преступлениями 
в Москве. Речь тем временем идет о весьма 
значительном повышении с 500 рублей до 100 
тысяч для родителей, а для юридических лиц — 
с 30 тысяч рублей до 300 тысяч. К счастью, уси-
лиями Городского экспертно-консультативного 
совета родительской общественности эту идею 
удалось похоронить.

...Возможно, мухи ошибаются редко. А 
вот столичные избиратели, похоже, склонны к 
ошибкам куда чаще.  

Арина ПЕТРОВА.

О ПРЕСТУПНОСТИ 
ПОЛЕМИКИ 

В одной из школ Брянской области стар-
шеклассника во время урока задержала по-
лиция. Парня увели с занятий и доставили в 
отделение. 

Вы только вдумайтесь. Ученика. Вывели с 
урока. Полицейские. В каком случае такое может 
произойти? В случае, если школьник заподозрен 
в убийстве, изнасиловании, другом социально 
опасном деянии?

Нет. Его забрали за создание странички в 
соцсети в поддержку оппозиционера Алексея 
Навального.  

Как сообщают СМИ, в полиции у школьника 
выясняли, зачем ему это, а потом заставили уда-
лить страницу под угрозой заведения дела.

В школе же директор спешно собрала детей 
и подробно объяснила им, почему надо любить 
власть и не любить оппозицию. Пытающихся 
возражать «срезала» заявлением о том, что не 
надо начинать полемику. Полемика никому не 
нужна. 

Не хочу сейчас обсуждать ни личность Алек-
сея Навального, ни качество нашей оппозиции 
— это не имеет к делу никакого отношения. 

Важно то, что оппозиция у нас существует 
легально. Ее лидеры выдвигаются на выборы раз-
ных уровней — и их официально регистрируют. 
Они выступают на разрешенных телеканалах, 
интервью с ними публикуются в разрешенных 
газетах. И даже президент неоднократно под-
черкивал, что «оппозиционеры имеют право 
легально участвовать в политической жизни». А 
еще говорил вот так: «Оппозиционер, даже очень 
жесткий, он в конечном итоге до конца борется 
за интересы своей Родины».

То есть деяние мальчика не носит противо-
законного характера. Созданная им страничка 
— не про «Майн кампф», не про группы смерти, 
не про экстремизм или насилие. Она — про ле-
гальную, разрешенную и законную оппозицию 
власти. 

Так почему же полиция бежит впереди па-
ровоза? Почему руководство школы осуждает 
своего ученика? Почему, вместо того чтобы учить 
детей размышлять и рассуждать, их призывают 
«прекратить полемику»?

А вот почему. В конце своего выступления 
перед учениками директор школы сказала им: 
«Ребята, я вам советую прислушаться к тому, что 
мы сказали, сделать определенные выводы. Я 
думаю прежде всего о вашем будущем».

Вот это разумные слова. Но печальные. 
Потому что свидетельствуют о том, что буду-

щее у того, кто отступает от генеральной линии 
партии и правительства, отнюдь не радужное.

ДОНБАССУ НАЛЬЮТ 
«ЖИГУЛЕВСКОГО»
Металлургия ДНР встала 
минимум на два месяца, зато 
открылась пивоварня
Заводы Ахметова на территории само-
провозглашенных республик обеща-
ют снова запустить только через два 
месяца. «МК» отслеживает битву за 
людей и металл в Донецке, Енакиеве и 
Макеевке.

На Донбассе всю ночь шли артиллерийские 
бои. ВСУ сообщает о 85 обстрелах и четырех 
раненых, а и.о. главы Донецка Алексей Кулемзин 
— об «очень громкой ночи» и восстановленном 
электроснабжении прифронтового Петровского 
района города и обесточенных Еленовке и селе 
Луганском. Но бои, локальные разрушения и 
раненые уже почти как месяц вытеснены на 
периферию сообщениями о заводах, блока-
де, «внешних администрациях» и прочими яр-
кими новостями. И тут — непересекающиеся 
вселенные!

В субботу в Донецке торжественно запусти-
ли после двух лет простоя пивзавод «Сармат». 
Перед войной он принадлежал туркам и, по 
информации источников «МК» в украинском 
министерстве по делам временно оккупиро-
ванных территорий, руководство Efes-Украина 
вело консультации о захвате предприятия, но 
на «политический уровень» в Минск проблему 
выносить все же не стало. Теперь у Донецка в 
дополнение к работающему водочному произ-
водству торговой марки «Олимп» добавилось 
еще и свое пиво «Жигулевское».

Нынешнее «введение внешних админи-
страций» на заводы Донбасса готовилось давно. 
Положение о «внешней государственной ад-
министрации» было принято еще в 2015 году. 
Ее вводили в течение 2016 года на отдельные, 
достаточно большие предприятия типа До-
нецкого электрометаллургического завода или 
канатного завода «Силур» в Харцызске, и пони-
мание, с чем приходится столкнуться сразу при 
подобных процессах, уже есть. Министерство 
промышленности и торговли ДНР, которое как 
раз и накапливает этот опыт, создано было еще 
год назад, в феврале 2016-го. Поэтому сейчас 
есть четкое впечатление, что все происходящее 
с заводами Ахметова — операция с заранее 
просчитанной и продуманной логистикой.

Никто из официальных лиц на темы заводов 

не говорит — табу! Но источники «МК» на Ена-
киевском и Макеевском металлургических за-
водах рассказывают, что 17 марта на обоих 
предприятиях прошли собрания коллективов, 
где было представлено новое руководство. 
Зарплаты пообещали сохранить в прежнем 
объеме, но в рублях по «республиканскому» 
курсу гривны 1 к 2. Заводы пообещали запустить 
к концу мая — «как только начнется поставка 
сырья из новых источников».

«Под ковром» идет жесткая схватка за тех-
нический и управленческий персонал. Бывший 
глава Совета безопасности самопровозглашен-
ной республики Александр Ходаковский опу-
бликовал на своей странице приказ директора 
ЧАМ ЕМЗ, обязывающий, в частности, кадровый 
департамент обеспечивать работой всех же-
лающих переехать из Енакиева на комбинатах 
Мариуполя вплоть до 30 марта. Пресс-служба 
управляющей компании Рината Ахметова «Ме-
тинвест» говорит о возможном обеспечении 
рабочими местами всех специалистов из Ена-
киева и Макеевки на предприятиях компании в 
Запорожье и Мариуполе.

Ходаковский обращается ко всем уезжаю-
щим не без угрозы: «Возврата может и не быть!» 

По его словам, «на самых высоких уровнях от-
даны распоряжения, обязывающие российский 
бизнес оказать Донбассу содействие», чтобы 
регион смог пережить экономический кризис. 
В свою очередь, источники «МК» в совмине 
ДНР при этом относятся к ситуации довольно 
спокойно: «У людей жилье в Енакиеве, школы у 
детей, вся жизнь там. Все, кто хотел уехать, за 
два года войны уже отсеялись. Большого оттока 
кадров сейчас уже не ждем».

Интересно, что приказ о переводе людей с 
Енакиевского металлургического завода в Ма-
риуполь подписан его генеральным директором 
Александром Подкорытовым, гражданином 
России, управленцем, приглашенным на ЕМЗ 
в 2006 году с поста главного инженера Челя-
бинского металлургического завода.

А что блокада? А блокада стоит! Все «ре-
дуты» Семена Семенченко стоят на своих ме-
стах на случай, «если поезда опять поедут», 
старательно не замечая заявлений Захарченко 
о прекращении всяких торговых отношений с 
Украиной. «Костю Гришина (таково настоящее 
имя Семенченко. — «МК») тут знают все, — очень 
флегматично прокомментировал ситуацию ис-
точник в правительстве ДНР из «старых до-
нецких». — Пока финансирование не кончится 
— палатки будут стоять». Блокада «торговли 
на крови» очень внутриукраинское дело, от-
сюда и непоказное равнодушие к этой теме 
в Донецке.

Тут больше «крымский праздник» обсуж-
дают. 18 марта кто-то, «как в Москве», приказал 
дать в Донецке салют над набережной Кальмиу-
са. В городе на линии фронта «артиллерийские 
взрывы» с «автоматной перестрелкой» едва не 
вызвали панику. Кто не знает, при обстреле в 
плотной многоэтажной застройке звук много-
кратно отражается от домов, и понять, откуда и 
кто стреляет, сразу невозможно. Особенно если 
стреляют рядом. Но это еще одна параллельная 
реальность Донецка.

Дмитрий ДУРНЕВ, Донецк.

В Воронеже прошел 
международный конкурс  
среди курсантов
В Воронеже среди курсантов военных 
вузов прошли сразу две олимпиады 
по военной истории — Всеармейская 
и Международная. За звание лучших 
боролись 54 команды из России и стран 
СНГ. На церемонии награждения победи-
телей присутствовал замминистра обо-
роны Николай Панков. Он вручил лучшей 
команде кубок министра обороны РФ, 
ценные призы и ведомственные награ-
ды. Поздравили конкурсантов даже из 
космоса.

Около тысячи любителей военной истории в 
погонах собрались в Воронежском театре оперы 
и балета, где награждали победителей олим-
пиады. Помимо учащихся российских военных 
и гражданских вузов на состязания прилетели 
курсанты Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Киргизии, Таджикистана, Туркмении и Казахстана. 
Устроители мероприятия сделали из церемо-
нии награждения очень красочное шоу — демон-
стрировались, например, картинки становления 
авиации в Воронеже, батальные сцены из Великой 
Отечественной войны и взятие рейхстага.

Приблизительно в середине церемонии на 
сцене появился военный связист, который со-
общил, что была установлена связь с Между-
народной космической станцией, и российские 
космонавты тоже хотят поздравить участников 
олимпиады. На экране появились улыбающиеся 

космонавты — бортинженеры МКС Андрей Бори-
сенко и Сергей Рыжиков.

— Приятно видеть, как представители моло-
дого поколения знают и ценят военную историю 
своей страны. Участие в олимпиаде — это пре-
красная возможность проверить свои знания по 
истории и тактике военного искусства, развития 
вооружения и военной техники, — сказал Борисен-
ко. Затем он слегка подтолкнул микрофон, и тот в 
невесомости поплыл ко второму космонавту.

— Будьте верну боевому содружеству и бе-
регите нашу общую Землю, она такая хрупкая, — 
поймав микрофон, сказал Сергей Рыжиков.

Зал аплодисментами встретил слова 
космонавтов.

Если говорить про сам конкурс, то историче-
ские баталии проходили в три тура. В первом участ-
ники должны были показать знания истории войн 

и военного искусства, роли полководцев, флото-
водцев, военных деятелей, истории вооружения 
и военной техники вооруженных сил государств-
участников СНГ. Много вопросов было связано с 
советской историей и историей Вооруженных сил 
СССР. Во втором туре проверялись знания событий 
Великой Отечественной войны. Конкурсные зада-
ния третьего тура содержали вопросы в области 
военного сотрудничества СНГ, а также истории 
взаимоотношений народов и стран СНГ.

Наиболее престижные награды олимпиады в 
абсолютном командном первенстве получила ко-
манда из Военного университета (Москва). Кубок 
министра обороны РФ — председателя Совета 
министров обороны государств-участников СНГ 
победителям Международной олимпиады курсан-
тов по военной истории вручил статс-секретарь 
— заместитель министра обороны РФ Николай 
Панков. Второй стала команда Военной акаде-
мии Республики Беларусь, третьей — команда 
Вооруженных сил Армении.

— Наша олимпиада проходит под девизом 
«Знаешь историю — любишь страну». Это не слу-
чайно. Знание истории является мощной фун-
даментальной основой и гражданской позиции, 
и патриотизма, и любви к своему Отечеству, и 
уважения к согражданам, и самоуважения, — 
сказал Панков после вручения наград. — Наконец, 
сегодня, как никогда на протяжении, пожалуй, 
нескольких лет, именно история стала реальным 
инструментом большой и очень сложной поли-
тики. История стала конкретным инструментом 
информационной войны. Глубокое, основательное 
знание истории позволяет каждому человеку 
проще ориентироваться в непростых вопросах 
современности, искать и находить ответы.

По его словам, глубина знаний военной исто-
рии, которую продемонстрировали участники 
состязаний, говорит о том, что и российские вузы, 
и вузы стран СНГ очень основательно и добротно 
учат. Что касается России, то и руководство стра-
ны, и руководство Минобороны уделяют самое 
серьезное внимание вопросам образования, 
отметил Панков.

Александр СТЕПАНОВ.

В Большой театр съехались 
звезды первой величины
В субботу в Москве впервые прошла 
церемония вручения новой междуна-
родной профессиональной музыкаль-
ной премии, по случаю чего в столицу 
привезли мировых звезд первой величи-
ны — от Дольфа Лундгрена до Настасьи 
Кински. Несмотря на свой статус и то, 
что мероприятие проходило в Большом 
театре, многие звезды были одеты явно 
не по дресс-коду, а те, кто был, теряли 
на весеннем ветру волосы и отдельные 
предметы гардероба.

Софи Лорен вручила награду Владимиру 

Спивакову, а сидела в одной ложе рядом с другой 
легендой — Юрием Григоровичем. В свои 82 года 
выглядела она великолепно — в экстравагантном 
платье, расшитом огромным количеством пайеток, 
она переливалась и сверкала сильнее, чем все 
люстры, освещающие зал Исторической сцены. 
По дороге в театр, как заметил «МК», с ней чуть не 
произошел конфуз: фанаты, поджидавшие ее на 
улице, налетели на актрису и певицу, поэтому ей 
пришлось ускорить шаг, а в сочетании с довольно 
сильным ветром это дало неожиданный эффект 
— у Лорен чуть не сдуло пышный, уложенный в 
элегантную прическу парик. Поклонников, правда, 
это не смутило, да и ее тоже: ловким движением 
руки она вернула поехавшие волосы на место и 
продолжила забег как ни в чем не бывало. Внутри 
театра ее охраняли сильнее всех и даже в туалет 

отводили под конвоем, в это время заходить в него 
другим дамам не рекомендовалось. 

Моим соседом в нашем первом ряду ока-
зался Петер Фройденталер, солист группы Fools 
Garden. Но его самого интересовали совсем дру-
гие соседи.

— Ой, через два кресла от нас сидит Наста-
сья Кински, а сзади Дольф Лундгрен? Вот это 
тусовка!

Правда, справедливости ради отметим, что 
больше всего из всей программы ему понравилась 
12-летний вундеркинд Ольга Иваненко. Слушая 
ее виртуозную игру на пианино, Петер на десять 
минут забыл даже о Настасье, которая в это время 
ему украдкой мило улыбалась. А вот Софи Лорен 
больше всех поразил пианист-виртуоз постарше. 
Итальянка, услышав Мацуева, вскочила с кресла 
и пустилась в пляс прямо в ложе. 

Тем временем Настасье Кински было не до 
танцев: у нее порвались красные в крапинку кол-
готки. Конфуз не был бы заметен, не будь у нее на 
платье цвета аджики вырез до середины бедра. 
Но это еще что, у нее хотя бы декольте было хоть и 
заметным, но в рамках приличного, а вот у пригла-
шенной певицы Ашантии груди не были прикрыты 
вовсе, как и некоторые другие округлые части тела, 
у Николь Шрезингер, бывшей солистки Pussy Cat 
Dolls, не хватало ткани на левом плече. Но сидев-
ший в зале министр Мединский, судя по тому, как 
довольно он глядел на дам, ничего крамольного в 
их лоскутках вместо платьев не увидел.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.
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Валерий ЛЕОНТЬЕВ, народный артист Российской Федерации

РЕПЛИКА
Ирины СЕЛИВЕРСТОВА,
редактора отдела  
семьи и образования

ОБЛЕПЛЕННЫЙ МУХАМИ ДЕПУТАТ ПРИЗНАЛСЯ, 
ЧТО НАСЕКОМЫЕ ОШИБАЮТСЯ РЕДКО

ВОЕННЫЕ ПРОВЕЛИ «ИСТОРИЧЕСКИЕ БАТАЛИИ»

Замминистра обороны Николай 
Панков на церемонии награждения 
победителей.
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Глава ДНР Александр Захарченко 
открыл Донецкий пивоваренный 
завод, который будет выпускать 
«Жигулевское» в литровых и 
двухлитровых бутылках.

СОФИ ЛОРЕН ЗАЖГЛА ПОД МАЦУЕВА,  
А КИНСКИ ОКОНФУЗИЛАСЬ С КОЛГОТКАМИ

Настасья Кински еще не 
догадывается о проблемах с 
колготками. 

Формы певицы Ашанти 
одобрили все зрители, 
включая министра культуры.

Появление Дольфа Лундгрена 
вызвало ажиотаж даже среди звезд.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
Конечно, росстатовский ноль — это средняя 

температура по больнице. Естественно, ряд про-
дуктов при этом подешевел, другие подорожали, 
что в итоге и дало ноль. Вот, например, сводка 
за неделю с 28 февраля по 6 марта 2017 года, 
когда, собственно, инфляция и упала до 0%. «За 
прошедшую неделю цены на масло сливочное, 
молоко, творог жирный, сыры, хлеб ржаной, вер-
мишель и водку выросли на 0,2–0,4%, — следу-
ет из отчета Росстата. — Одновременно крупа 
гречневая стала дешевле на 0,9%, яйца куриные 
и сахар-песок — на 0,8%, куры, масло подсол-
нечное, рис и пшено — на 0,2–0,5%».

«МК» решил провести собственные измере-
ния динамики цен на основные продукты питания 
— благо наши корреспондентские пункты имеют-
ся в разных уголках России. Мы провели рейды 
по одному и тому же продуктовому магазину 
экономкласса крупной торговой сети в 6 городах 
различных регионов России. Цель: выяснить, как 
с 1 января по 13 марта 2017-го изменилась цена 
на конкретный продукт в том или ином городе. В 
нашу потребительскую корзину вошли: сливочное 
масло, пакет молока, буханка черного хлеба, 
мороженая белая рыба, тушка цыпленка, десяток 
яиц, сахар, греча, а также картофель, лук, поми-
доры и огурцы. Отметим, что при разнообразии 
сортов одного вида продукта мы брали в расчет 
самый бюджетный вариант.

В столице дешево не поешь
Начнем с Москвы. С места в карьер — ценник 

на все продукты вырос, кроме сахара и гречки. 
В столице классический брусочек сливочного 
масла весом 180 граммов в середине марта 
2017 года стоил 138 рублей, против 120 рублей 
в начале января. Молоко подорожало на 7,2% по 
сравнению с 1 января 2017-го — до 70,25 рубля за 
бутылку. Цена 1 кг охлажденного цыпленка в мар-
те составляла 144 рубля, а в начале года — 126. 
Кило огурцов весной стало дороже на 16%. Лишь 
два товара из нашей экономичной продуктовой 
корзины стали дешевле, чем в начале января. 
Гречка скинула 29,3% от цены — 41 рубль за 
упаковку, а цена на сахар в марте потеряла 9,8%, 
килограмм сладкого песка можно приобрести за 
36 рублей. В итоге продовольственная корзина, 
составленная «МК», обойдется московскому 
покупателю в 1154 рубля. Это если говорить о 
мартовских ценах. По сравнению с январем тот 
же продуктовый набор вырос в цене на 6,26%.

Рыба по цене мяса
 В других регионах России ситуация схожая. 

Цены на абсолютное большинство продуктов 
продолжают расти. Например, в марте схожий 
продуктовый набор в Челябинске обойдется 
на 2,55% дороже, нежели в начале 2017 года, а 
именно в 1066 рублей. «Цены на молоко, мясо и 
фрукты стабильны, — считает Владимир Бара-
новский, заместитель начальника управления 
по торговле и услугам администрации Челябин-
ска. — Что касается роста цен на рыбу, то это 
связано с неимоверной жадностью розничного 
звена. Владельцы крупных продуктовых сетей 
экономят каждый метр. Ассортимент свеже-
мороженой рыбы там сведен до минимума. Им 
гораздо проще бросить консервы на полку, чем 
забивать рыбой морозильные камеры. В итоге 
рыбой занимаются в основном мелкие ларьки. 
Там логистика приводит к тому, что рыба стоит 
как мясо. В советские времена, когда рыбой це-
ленаправленно занимались, она стоила в четыре 
раза дешевле мяса». 

Но на челябинских полках обращает на себя 
внимание не только рыба. Охлажденная курица 
подорожала на 7,75% — до 139 рублей за кило, 
цена на черный хлеб подпрыгнула на 9,39%. Вы-
росла также стоимость картошки и ряда других 
овощей — это связано с сезонностью. Разве что 

огурцы подешевели: килограмм в марте стоит на 
0,57% меньше, чем в январе. Минус один рубль, 
проще говоря. В начале года огурцы стоили 176 
рублей, сейчас — 175. «Произошло это за счет 
местного агрокомплекса Чурилово, который ра-
ботает очень неплохо, наращивая производс-
твенные мощности», — пояснил Барановский. 
Косвенно фактор сезонности влияет даже на 
мясо птицы: к весне растет цена комбикормов.

На Алтае картошка дорогая
В марте в Барнауле сахар подешевел на 14% 

и поменял ценник с 57 рублей за килограмм на 
48,9 рубля. Доступнее стали некоторые овощи: 
помидоры снизились в цене, по нашим наблю-
дениям, в среднем на 26%, огурцы — на треть. 
Зато на картофель, напротив, ценник прибавил 
не меньше 30%. Подорожал также репчатый лук 
— плюс 23,3%. Кроме того, с 1 января подоро-
жало сливочное масло. Кстати, это не осталось 
незамеченным властями. Ранее управление Фе-
деральной антимонопольной службы (УФАС) по 
краю рапортовало о возбуждении дела в отно-
шении 11 крупных компаний, которые необосно-
ванно повысили цену на этот продукт. В целом, 
по оценкам менеджеров торговых сетей города, 

за последние полгода продукты стали дороже в 
среднем где-то на 10%. 

«Основной рост приходился на октябрь-но-
ябрь 2016 года, — утверждает Валерия Зимина, 
менеджер по работе с поставщиками торговой 
сети. — Сейчас происходят незначительные повы-
шения. Если говорить, к примеру, о молочной про-
дукции, то рост затронул прежде всего «элитную» 
молочку — йогурты. С января они подорожали у 
«федералов» на 6–8%. С 1 апреля ожидается еще 
одно небольшое повышение, которое коснется 
ограниченного сегмента. На прошлой неделе мы 
запросили информацию о том, ожидается ли сни-
жение расценок на молочные продукты в целом 
в связи с тем, что падает курс евро. Поставщики 
отвечают, что снижения не будет: они ссылаются 
на рост затрат на сырьевую базу». По данным офи-
циальной статистики, индекс потребительских 
цен на продукты за 2 месяца 2017 года прибавил 

в Алтайском крае 0,8%. По нашим же измерениям 
потребительская продуктовая корзина в марте 
подорожала на 7,98% — до 1,116 рублей.

«Платон» меняет ценники
Единственный город, который показал не 

рост, а снижение цен — это Ханты-Мансийск. 
Такова специфика региона: все, что могло сущес-
твенно подорожать, подорожало здесь к ноябрю 
2016 года. Даже сезонного роста цен на овощи 
— картофель, лук, помидоры — не произошло. 
Заметно подешевели огурцы — так же, как и в 
Челябинске, — за счет местного производства. 
Если и есть небольшой рост цен, то он вызван 
увеличением тарифов в системе большегрузных 
перевозок «Платон», рассказали корреспонденту 
«МК» в местной торговой точке. Ведь стоимость 
доставки продуктов дальнобойщиками здесь 
важная составляющая их конечной цены. Состав-
ленный «МК» продовольственный набор в столице 
Югры в середине марта обойдется потребителю 
в 1127 «деревянных», что на 7,85% меньше цены 
за те же продукты в начале текущего года. Это 
удешевление во многом достигнуто за счет ски-
док на ряд товаров. Например, сливочное масло 
в январе стоило 115 рублей, а в марте по акции 
магазина оно обходится в 99 (минус 13,9%). Как 
говорится: мелочь, а приятно. А вот охлажденная 
курица скинула к марту в цене 43,12% — и это 
уже совсем не мелочь.

 Центральный 
федеральный округ:  
рост как на дрожжах
В центре России о таком падении цен, как 

в Ханты-Мансийске, остается только мечтать. 
Здесь все в основном дорожает. В Твери с начала 

2017 года сильнее всего поднялась стоимость 
сливочного масла и яиц. В январе брусок сли-
вочного стоил 120 рублей, в начале марта — 152. 
Килограмм томатов в январе стоил около 115 
рублей, сейчас — 164. А в декабре, перед Новым 
годом, также сильно подскочили в цене огурцы 
и помидоры — на 40–50 рублей. 

По словам некоторых продавцов, предно-
вогодние цены так и держатся, но крупные су-
пермаркеты начали проводить еженедельные 
акции со скидками до 15% на овощи и фрукты. 
Однако если сравнивать итоговую стоимость 
на продукты из набора «МК», она подорожала 
на 14,65% — до 1109 рублей против 968 рублей 
в начале 2017 года. 

А вот в Белгороде цены на продукты не 
сильно изменились. В марте интересующий 
нас продуктовый набор стоил примерно на 2% 
дороже, чем в январе. Совсем не изменилась 
цена на сахар, гречку и хлеб. Зато молоко и сли-
вочное масло серьезно подорожали — на 16,24% 
и 20,83% соответственно. Цена на картошку под-
скочила на 44,4%.

Спрос упал, и цены 
остановились
Итак, подведем итог наших самостоятель-

ных исследований. Цена продовольственной 
корзины, составленной «МК», за два с половиной 
месяца в каждом городе менялась по-разному: 
от -7,8% в Ханты-Мансийске до +14,6% в Твери. В 
результате нехитрых подсчетов в среднем про-
довольственная инфляция с начала 2017 года, по 
версии «МК», составила 4,2%. Что существенно 
выше тех официальных цифр в 0,84%, которыми 
оперирует Росстат. При этом мы отдаем себе 
отчет, что наши «самодеятельные» исследования 
отнюдь не заменяют строго научные измерения 
уважаемого статистического ведомства. Но они 
проясняют, почему люди так мало верят офици-
альным данным, касающимся их жизни. Цены в 
магазинах выросли, как ни крути цифры, и пот-
ребители это ощутили на собственном кошельке. 
Наши расчеты тому свидетельство.

 «Методика расчета Росстата очень лукавая. 
Мы с этим ведомством уже много лет ведем 
войну, — рассказывает «МК» зампред Комите-
та Совета Федерации по продовольственной 
политике и природопользованию Сергей Лисов-
ский. — С чем мы столкнулись? Например, они 
начинают считать инфляцию по оптовой цене. Но 
то, что оптовик продал свой продукт розничной 
сети за 10 рублей, это ничего не значит. Сеть, 

прежде чем выставить этот продукт на прилавок, 
может накрутить на него 2 рубля, может — 5, а 
может и 10. Сети сами сознались, что торгуют по 
рынку. Что же при таком подходе может уловить 
статистика?».

Действительно, оптовые цены на ряд то-
варов стоят на месте уже несколько лет. Рынок 
перенасыщен. Например, оптовая цена на мясо 
птицы, свинины или на куриные яйца не увеличи-
вается почти 3 года. Притом что у производителей 
растет стоимость энергии, газа, увеличиваются 
транспортные расходы. «Если Росстат считает 
по оптовым ценам, это совсем далеко от того, за 
сколько реально покупают еду наши граждане, 
— говорит Лисовский. — Такая статистика не-
объективна. Мы предложили Росстату поменять 
методику. Они сказали, что для этого им надо 
разработать новую и утвердить ее в правительс-
тве, что потребует не один год. Росстат не хочет 
этим заниматься, их все устраивает».

По словам нашего собеседника, иногда для 
расчетов берутся те группы продовольственных 
товаров, цены на которые не растут даже в сете-
вых магазинах. «Сети специально на определен-
ные продукты держат низкие цены, зная, по каким 
категориям товаров считает Росстат, — пояснил 
сенатор. — Например, берут очень доступный 
хлеб. Ведомство фиксирует для своего анализа 
цену на него и очень довольно, а сети между тем 
поднимают цены на другие товары и получают 
нужную им выручку».

Отметим, что исследования наших коррес-
пондентов в разных городах показали, что цены 
на продукты в основном бурно росли в январе-
феврале, а к концу зимы замедлили темп. Экспер-
ты связывают это не столько с обузданием инф-
ляции, декларируемом правительством, сколько 
со снижением платежеспособности населения. 
«Глубже падение спроса — заметнее сокращение 
приростов цен», — пишут специалисты Анали-
тического центра при Правительстве РФ. Факты 
таковы, что в России спрос на продукты питания 
средней ценовой категории снижается — и от-
нюдь не в пользу более дорогой и качественной 
еды. Число желающих приобрести мясо птицы 
за последние 2 года упало на 12%. Это говорит о 
том, что люди отказываются от животного белка 
и переходят на другие, более дешевые, а может, 
и синтетические продуктовые группы.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Ирина МЕНЬШИКОВА, Олеся ГОРЮК, 

«МК-Урал»; Татьяна БУКРЕЕВА,  
«МК-Югра»; Алексей СКОМОРОХОВ 

«МК-Алтай»; Юлия КРУТОВА, «МК-Тверь»; 
Денис ШАЙКИН, «МК-Черноземье». 

c 1-й стр.
Арестовал Евдокимова наш «самый 
гуманный в мире» суд 1 декабря 
прошлого года. Никакие заверения, 
что он человек уже немолодой, не-

давно перенес операцию, имеет на иждивении 
малолетних детей (так что вряд ли сбежит), не 
возымели действия. 

В СИЗО №5, расположенное около метро 
«Водный стадион» и называемое в простонаро-
дье «Водник», высокопоставленного заключенного 
доставили 2 декабря. Почему топ-менеджера оп-
ределили именно в этот изолятор, а не в «Лефор-
тово» или федеральный СИЗО №1 (именно там 
содержатся арестованные руководители крупных 
госкорпораций), — непонятно. Вообще сам режим 
в «Воднике» мягче, чем в этих двух изоляторах. 
Сюда, как уверяют многие адвокаты, заключенные 
и правозащитники, при желании можно пронес-
ти мобильный телефон. Кроме того, есть здесь 
одна странность (в ней правозащитники видят 
коррупционную составляющую): в то время как 
одни камеры сильно переполнены, в других ца-
рит почти что пустота. Один из освободившихся 
заключенных рассказал правозащитникам, как с 
него за хорошие условия вымогал миллион рублей 
местный «смотрящий». Сотрудники, по его словам, 
даже организовали встречу со «смотрящим», на 
которой мужчина так разнервничался, что сломал 
авторитету руку...

Первые несколько дней Евдокимов провел 
в карантинной камере, а потом был переведен в 
обычную, на 1-м этаже одного из корпусов. 

Итак, камера №500. Рассчитана на шесть чело-
век, содержатся тоже шестеро (вместе с Евдокимо-
вым). Просторная, светлая, чистая, с телевизором, 
холодильником. Без преувеличения можно сказать, 
что это вообще одна из лучших камер во всех сто-
личных СИЗО. Все ее «жильцы» — «первоходы», 
попали за решетку по экономическим статьям, в 
числе которых мошенничество, дача взятки и т.д. 
Такие камеры между собой сотрудники называют 
«цветниками». 

— Его койка была третьей от окна, — пока-
зывает один из сокамерников. — Сейчас я на ней 
сплю. Как ему жилось? Как и всем. Не скажу, что он 
чем-то отличался от остальных. Разве что был чуть 
более эрудированный, начитанный. Но у нас тут все 
не простачки сидят, как вы понимаете. Евдокимов 
не тянул одеяло на себя, в смысле, убирал камеру, 
как все, вел себя скромно. 

Сокамерники говорят, что Евдокимов, конечно, 
трудно переживал происходящее с ним. 

— Но как и все мы, — замечает заключенный, 
которого все называют Нельсон (задержан по по-
дозрению в даче взятки). — То есть не рыдал, на 
стены не бросался, с пеной у рта не бегал. Тут 
обычно волнами накатывает: то в себя человек 
уходит, то успокаивается и общается со всеми. Мы 
с ним часто играли в шахматы и шашки. Он много 
писем писал — по 10–20 в день. Нам говорил, что 
у него много детей (вроде бы шестеро), надо каж-
дому весточку подать. Самым младшим он писал 
в СИЗО сказки и отправлял в письмах домой. Он 
верил, что эти сказки потом детям читают на ночь. 
Вообще хороший он, судя по всему, был человек. 
Про что нам рассказывал? Про космос! Жаловался, 
что наши корабли не долетают туда (шутка). 

Журнал регистрации обращений и заявлений 
заключенных — главный источник информации о 
том, что происходило с человеком за решеткой. 

18 декабря 2016 года. В журнале впервые 
зафиксирована фамилия Евдокимов. Он просит 
заменить матрас, выдать веник, позвать библио-
текаря, а также вывести его в храм.

28 декабря. Евдокимов просит выдать ему 
книги, которые передали близкие, отвести на 
медобследование. 

29 декабря. Евдокимов снова просит поме-
нять ему матрас и отвести его в храм. 

9 января 2017 года. Та же просьба — матрас 

и храм. 
— Матрас у него был плохой, — рассказывает 

другой сокамерник. — На нем спать, по его словам, 
было невозможно — все тело болело. Но такие же 
ветхие матрасы и у большинства из нас. Просто 
в силу возраста и болезней ему тяжелее прихо-
дилось. Матрас ему так и не поменяли. Но потом 
один заключенный (начальник главного управления 
Спецстроя России, страдающий онкологией. — 
Авт.) был этапирован в больницу, и Евдокимов взял 
его матрас. Правда, вскоре тот вернулся, пришлось 
и матрас возвращать... 

С храмом тоже все сложно — туда выводят 
редко. Как-то приходили за Евдокимовым, чтобы 
отвести в храм, а он был то ли на свидании, то ли 
на встрече с адвокатом. В общем, не судьба... Он 
переживал по этому поводу, поскольку был верую-
щий — читал Библию и прочие духовные книги. 

Кроме того, Евдокимов не раз обращался к 
врачу или по медицинским вопросам. 

И снова из журнала:
6 февраля. Просит разрешить медицинскую 

передачу (лекарств с воли).
20 февраля. Обращается по поводу осмотра 

его терапевтом.

26 февраля. Очередное заявление на меди-
цинскую передачу. 

Еще на воле, в октябре, ему сделали операцию 
на плече, которое болело. Дважды его осматривал 
хирург, назначал препараты. В медицинской карте 
Евдокимова есть данные по этому поводу. 

Но самое важное не это. В феврале случилось 
событие, которое всех насторожило. Топ-менед-
жера перевели в другую камеру, расположенную 
тремя этажами выше. Номер ее будто специально 
подбирали — 600. 

— Когда ему сказали, что нужно собрать вещи, 
он запереживал, — говорит один из сокамерников. 
— Любой из нас бы заволновался. Все-таки это 
стресс. Видимых причин для перевода не было. 
Спросите у администрации. 

— Мы не можем вам сейчас сообщить, почему 
его перевели, — объясняет сотрудник СИЗО. — Но 
такое часто случается. Главное, что камера была не 
хуже предыдущей, в ней тоже не было перелимита, 
так что у Евдокимова там была своя койка. 

Камера №600 хуже уже хотя бы потому, что 
там содержится не 6, а 12 заключенных. По тому же 
журналу удается понять, кто это и какие у них были 
проблемы. В основном молодые люди, обвиняемые 

преимущественно в мошенничествах (1990-го, 
1995–1996 годов рождения), с русскими фамили-
ями. Ни разу за время пребывания в этой камере 
Евдокимов не пожаловался на угрозы, психологи-
ческую несовместимость с кем-то из сидельцев. 

Арестанты говорят, что он абсолютно некон-
фликтный и очень гибкий по характеру. Даже если 
кто-то начинал спорить, он смягчал дискуссию и 
всех мирил. 

16 марта 2016 года Евдокимов полу-
чил очередные письма от родных, в которых 
цензор не увидел ничего, что могло бы рас-
строить заключенного и вызвать депрессив-
ные мысли. В этот день с ним пообщалась 
адвокат. По ее словам, он был очень жизне-
радостен и бодр. Они вместе обсудили план 
защиты на ближайшее время:

— Есть люди, которые за решеткой 
размякают. А вот он, наоборот, собрался. 
Потому ни о каком суициде и речи быть не 
может. Он бы не оставил семью, детей. 
Всегда считал, что без него все они про-
падут. Он их очень любил. 

— Я видел его за два дня до гибели, 
— рассказывает экс-сокамерник Нельсон. 
— На сборном отделении, куда его привели 

после общения с адвокатом. Выглядел он 
нормально, помахал рукой, улыбнулся. 

18 марта окровавленное тело Евдокимова 
нашли сокамерники в туалете. Стали стучать в 
дверь камеры, чтобы позвать помощь. Через 3 
минуты подоспел доктор (медчасть находится эта-
жом ниже), сделал укол. Примерно через 20 минут 
приехала «скорая» и констатировала смерть. 

Версия убийства была высказана изначально 
самим следствием. СК даже возбудил уголовное 
дело по статье 105 УК «Убийство», заявив, что на 
теле два ножевых ранения. Уже потом заговорили 
о возможном самоубийстве: дескать, раны себе он 
мог нанести и сам. 

Разберем версию убийства. Поскольку все 
случилось ночью, можно сказать определенно: 
незаметно войти невозможно — грохот ключей 
и скрип двери обязательно бы кого-то разбудил. 
В камере с Евдокимовым было, напомним, еще 
11 заключенных. Выходит, напал кто-то из них, но 
какой мотив? Конфликтов не было. Или все же был 
посторонний? А остальных сокамерников запугали, 
приказав молчать?

И здесь на ум приходит только одно: изна-
чально в той камере, куда Евдокимова перевели по 
непонятной причине, мог быть «засланный казачок», 
который только и ждал подходящего момента. Но 
ждать полтора месяца? 

— Я лично знаю случай, когда ждал целый год, 
прежде чем организовать убийство, — рассказыва-
ет адвокат Сергей Кулаков. — После этого объект 
вышел из СИЗО (его вдруг освободил суд). Правда, 
потом, когда это вскрылось, он опять-таки вдруг 
заблудился в тайге и умер от переохлаждения!

«Торпеда» — так называют киллеров, которым 
поручено убить кого-то в неволе. Никто само поня-
тие «торпед» не отменял, и они, как уверяют сами 
следователи, существуют до сих пор. Возможно, 
жертвой именно таких «торпед» стал топ-менеджер 
«Роскосмоса». 

И вот еще какие странности в деле Владимира 
Евдокимова: членам ОНК руководство СИЗО заяви-
ло, что в камере не было видеонаблюдения (в чем 
правозащитники очень сомневаются), осмотреть 
место ЧП не разрешили, равно как и поговорить 
с тем заключенным, который первым нашел тело 
в туалете. 

— Мы собирались отмечать его 55-летие, — 
заметил напоследок экс-сокамерник. — Оно 26 
марта. Он сам говорил, что мечтал отпраздновать 
юбилей с детьми. Как раз поэтому больше всего 
переживал, когда ему продлили арест до конца 
апреля.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ 
РАСТУТ ВОПРЕКИ РОССТАТУ

Нулевая инфляция 
существует в отчетах 
чиновников,  
а не на полках магазинов 

Изменение цены на продукты в процентах  
(1 января — 13 марта 2017 г.)

 Москва  Челябинск Ханты-Мансийск  Барнаул  Белгород  Тверь  ИТОГ
Масло 15  4,1 -13,9  21,4  20,8  26,7 12,35
Молоко 7,2  5,1 5,6  3,3  16,3  5,2 7,12
Хлеб 9,25  9,4 0  1,6  0  -3,9 3
Рыба 1,4  38,1 -1,6  1,7  3,2  0,5 7,2
Курица 14,3  7,7 30,1  3,9  2,7  -5,8 8,8
Яйцо 11,9  22,9 -5,6  2,7  2,5  26,5 10,1
Сахар -9,8  0 0  -14,2  0  -5,1 -4,5
Гречка -29,3  -0,07 0  10,9  0  0 -3
Картофель 15,9  16,8 0  30,8  44,4  0 17,9
Лук репч. 15,8  4,5 16,7  23,3  2,9  0 10,5
Томаты 4,3  2,6 15,7  26  0  49 16,3
Огурцы 16  -0,6 30  31,3  0,2  45,3 20,4

Изменение цены на продуктовую корзину, составленную «МК»  
(1 января — 13 марта 2017 г.)

Город Процент Сумма в марте
Москва 6,3 1154 руб.
Челябинск 2,5 1066 руб.
Ханты-Мансийск -7,8 1127 руб.
Барнаул 8 1116 руб.
Белгород 1,8 1033 руб.
Тверь 14,6 1109 руб.

Итого средний рост цен с начала 2017 года: 4,2% 

Несколько версий 
возможного убийства
Статья 159, ч. 4, УК РФ, по которой в 
отношении Владимира Евдокимова 
было возбуждено уголовное дело, 
а именно «Мошенничество в особо 
крупном размере с использованием 
служебного положения в составе ор-
ганизованной группы», до последнего 
времени считалась самой расхожей 
для бывших функционеров. По ней 
проходили многие ответственные за 
распределение денежных средств 
лица как в Москве, так и за ее пре-
делами, в частности, работавшие «в 
поте лица» на космодроме Восточ-
ный. Однако лишь самую малую часть 
этих дел прокуратура доводила до 
конкретных посадок. А тут высокопос-
тавленный чиновник, которого вполне 
могли оставить до суда под домаш-
ним арестом, попадает в СИЗО и уже 
через три месяца погибает от ноже-
вых ранений! Очень жесткий вариант. 

Справка «МК». Евдокимов Владимир 
Григорьевич родился 26 марта 1961 года в 
городе Кустанай (Казахстан). В 1984 году 
окончил Челябинский политехнический ин-
ститут им. Ленинского комсомола по спе-
циальности «инженер-механик». С 1984 по 
2005 год работал на различных должностях 
на предприятиях Министерства среднего и 
специального машиностроения, в атомной 
промышленности. С 2005 по 2007 год был 
первым заместителем директора, а с 2007 по 
2014 год — генеральным директором ФГУП 
«Авиатехприемка». С 2014 по 2015 год работал 
заместителем генерального директора по 
качеству и надежности ОАО «Объединенная 
ракетно-космическая корпорация» (ОРКК), а с 
2015 по 18 марта 2017 года — исполнительным 
директором по качеству и надежности госу-
дарственной корпорации «Роскосмос». Вла-
димир Евдокимов был доктором технических 
наук, имел знак отличия в труде Министерства 
промышленности и торговли РФ и звание 
«почетный машиностроитель».

Евдокимов бы арестован 1 декабря по 
решению Басманного суда. Перед этим по 
месту его жительства с супругой Валентиной 
Ракитиной (советником гендиректора Роскос-
моса по организации страхования) прошли 
обыски. По данным следствия, Евдокимов с 
соучастниками (ранее по данному делу были 
арестованы бывший гендиректор «дочки» РСК 
«МиГ» — ОАО «МиГ-Рост» — Алексей Озеров 
и замгендиректора ПАО «Туполев» Егор Нос-
ков) обвинялись в хищении в начале 2000-х 
годов комплекса зданий на Ходынском поле 
площадью 22 тысячи квадратных метров, ко-
торый затем был перепродан и на протяжении 
десятка лет сдавался в аренду, в том числе 
и структурам, входящим в Объединенную 
авиастроительную корпорацию (ОАК). В деле 
Евдокимова также фигурирует эпизод хище-
ния технологической оснастки вертолетов 
Ка-60/62, являвшейся собственностью РСК 
«МиГ». Ущерб от мошеннических действий 
составил не менее 200 млн рублей.

В Роскосмос Владимир Евдокимов 

перешел из ГУП «Авиатехприемка» в 2014 году 
и вплоть до ареста курировал все вопросы, 
связанные с качеством ракетно-космической 
техники в корпорации. По данным пресс-служ-
бы госкорпорации, благодаря подразделению, 
которое возглавлял Евдокимов, значительно 
сократилось количество нештатных ситуаций, 
что являлось показателем профессионализма 
его команды.

В течение нескольких месяцев после за-
ключения под стражу адвокат Евдокимова 
пытался обжаловать данную меру пресече-
ния как незаконную. Защита пыталась до-
казать, что преступление было совершено в 
предпринимательской сфере, а значит, меры 
пресечения в виде ареста по закону быть не 
может. Что же касается самого арестанта, он 
вину не признавал вовсе. Об освобождении 
Евдокимова из-под стражи ходатайствовал и 
глава Роскосмоса Игорь Комаров. Он просил 
дать топ-менеджеру возможность участвовать 
в расследовании неудачных запусков ракет.

Тем не менее Мосгорсуд жалобу защиты, 
предложение о залоге 30 млн рублей и все хо-
датайства отклонил, и Евдокимов остался под 
стражей. Очередное заседание суда по рас-
смотрению заявления защиты об изменении 
меры пресечения и внесении залога должно 
было состояться 30 апреля 2017 года.

Владимир Евдокимов не дожил до своего 
56-летия неделю. Вот что сказал по поводу 
его гибели Комаров: «Все наши мысли се-
годня — с семьей Владимира и его детьми. 
Безусловно, будем настаивать на выяснении 
всех обстоятельств его гибели и всестороннем 
расследовании дела».

Вполне логично, что бывшим коллегам 
и близким Евдокимова не верится в его са-
моубийство путем нанесения двух ножевых 
ранений, как утверждают сотрудники ФСИН. 
Во-первых, потому, что такие ранения очень 
сложно нанести себе самостоятельно, во-
вторых, сомнение вызывает вдруг откуда-то 
появившийся нож в камере изолятора. Есть 
еще одно обстоятельство, которое противо-
речит версии об самоубийстве: за несколько 
часов до трагедии, в 10 часов утра пятницы, 
родственники беседовали с Владимиром 
Евдокимовым, и он не высказывал никаких 
намерений о самоубийстве, вел себя довольно 
спокойно, жаловался лишь на то, что его тол-
ком не допрашивают. А еще Евдокимов очень 
надеялся на то, что 30 апреля на очередном 
заседании суда за неимением достаточных 
обвинений со стороны прокуратуры его и 
вовсе освободят. К сожалению, все вышло с 
точностью до наоборот. 

Так кому же могло быть выгодно убийс-
тво топ-менеджера Роскосмоса? Если ни-
точки идут на самый верх, то не логичней 
ли было и вовсе отпустить Евдокимова во 
избежание громкой нежелательной огласки 
высокопоставленных лиц, задействованных в 
криминальной схеме? Есть версия, что право-
охранительным органам, так и не раскрывшим 
дело до конца, было бы не с руки отпускать 
исполнительного директора на волю, распи-
сываясь в своей профнепригодности. В любом 
случае правду мы узнаем лишь после нового 
уголовного дела, возбужденного теперь уже 
по факту убийства Евдокимова.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Если верить Росстату, с начала 2017 года инфляция выросла в 
стране на едва заметные 0,84%, а в последние две недели и вовсе 
стоит на нулевом уровне. Понятно, что статистическое ведомство 
рассчитывает этот показатель по сложной методике и по широкому 
кругу товаров. Но у любого человека, кто элементарно заходит в 
магазины за продуктами, эти нулевые показатели ничего, кроме 
скепсиса, не вызывают. И это подтверждают последние соцопросы, 
согласно которым 72% населения заметили рост цен на продукты. 
Не оспаривая точность расчетов федерального статистического 
ведомства, «МК» решил выяснить, что же на самом деле происходит с 
продовольственными ценниками по всей России.

КОМУ ВЫГОДНА  
СМЕРТЬ ТОП-МЕНЕДЖЕРА

ЧИНОВНИКА ОТ КОСМОСА 
«ТОРПЕДИРОВАЛИ» В СИЗО
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Сколько весит проблема? В 
апреле 2016 года вы это 
сказали: 
ПУТИН. Примерно 5,4 или 5,6 

миллиарда тонн в год мы продуцируем. 
Только половина из них утилизируется, а 
половина просто закапывается.

А только что, в марте 2017-го, который вы 
объявили Годом экологии, к вам в Кремль при-
шёл вице-премьер Хлопонин. Он вас утешал: 
мол, экология воспрянет. 

ХЛОПОНИН. Всего планируем потра-
тить 347 миллиардов рублей. Мероприятия 
приведут к сокращению выбросов на 70 
тысяч тонн в год.

Вы слушали и кивали. Ведь это же здорово: 
сократить на 70 тысяч тонн! 

Эх, г-н президент, раньше вы славились 
умением умножать и делить в уме огромные 
числа. Неужели Хлопонин вас загипнотизи-

ровал? Он же вам рассказал, что отходы со-
кратятся на одну восьмидесятитысячную долю 
(1/80000). Такую «победу» легко нарисовать на 
бумаге, а проверить на практике совершенно 
невозможно. А деньги реально хорошие: 347 
миллиардов рублей легко превращаются в 6 
миллиардов долларов. Можно ещё несколько 
хороших виолончелей купить. 

…Читатели газеты нам сочувствуют. Каж-
дый день получаем письма, где одни и те же 
мысли, одни и те же слова, хотя темы разные: 
медицина, квартплата, пенсии, образование... 
Читатели пишут: «Ваши статьи бесполезны! 
Ничего не меняется!» Что им сказать? Ведь 
мы с вами, г-н президент, в одинаковом 
положении. 

Вот что вы сказали правительству в Ново-
Огарёво четыре года назад в апреле 2013-го: 

ПУТИН. Объём накопленных отходов в 
России составляет около 90 миллиардов 
тонн… Мы должны кардинально изменить 
ситуацию, навести здесь элементарный 
порядок.

Ну что — навели порядок? Вашу прошло-
годнюю апрельскую речь про очень криминаль-
ный процесс и фронтовую работу мы уже цити-
ровали. А вот что вы сказали про бандитские 
свалки на форуме Общероссийского народного 
фронта в ноябре 2016 года: 

ПУТИН. Действительно, 7 тысяч сва-
лок, 1,5 тысячи полигонов, лицензии про-
срочены по многим объектам, 20 тысяч 
незаконных свалок. Это просто создаёт 
невозможные условия для жизни многих 
наших граждан вблизи этих объектов.

Я должен вам сказать, признаться, мне 
приходилось, что касается Московской 
области, лично некоторыми вопросами за-
ниматься, просто лично. Никак не сдвинуть 
с мёртвой точки. Там и криминал вокруг 
этого крутится, и бизнес процветает какой-
то. Гражданам просто невозможно решить 
эти вопросы. Пока по моей личной команде 
там не вставали сотрудники внутренних 
войск или Нацгвардии — ничего не могли 
прекратить, даже местные власти ничего 
не могли сделать. 

Вдумайтесь, г-н президент, в эти ваши 
собственные слова. Если б мы написали, что 
президент России вынужден лично заниматься 
мусором, — нас бы обвинили в неуважении, в 
насмешке. А если б мы написали, что президент 
оказался бессилен (ведь криминальные свалки 
не исчезли, работают без выходных), — не 
знаю, что с нами сделали бы. Но ведь это вы 
сами сказали, публично, открыто… 

Извините, но метод вы избрали сомни-
тельный. Ставить Нацгвардию стеречь помойки 
— это унизительно и для гвардейцев, и для вас, 
и для нас. Дело же не в несчастных забитых шо-
ферюгах, которые ночью нелегально сваливают 
мусор «в природу», — они же нанимаются на эту 
грязную во всех смыслах работу не от хорошей 
жизни. Они даже не пешки в этой игре. 

Криминальный вывоз мусора в руках бо-
гатых и могущественных людей. Нацгвардеец 
не смог бы такого пристрелить, даже если бы 

хотел, потому что эти богатые и могуществен-
ные около лесных помоек не появляются. 

Знаете, где их искать? Они сидят перед 
вами там, где вы выступаете с торжественными 
и важными речами. У некоторых из них ордена 
«За заслуги перед Отечеством». Вы говорите 
про «криминальные свалки», про «фронтовую 
работу» — они сидят со спокойными лицами, 
порой кивают, ничего не боятся. Фронт-то на 
помойке, а они в тылу, и даже не обязательно 
в Кремле. Есть ещё более спокойный тыл — в 
Лондоне, в Монако… 

H H H
Богатая аморальная сволочь думает 

только о своём удобстве. Налетает двуногая 
саранча, сжирает всё подчистую и улетает. 
Сейчас — в Лондон, потом — на Марс. Они 
покидают отравленный город, отравленную 
страну, покинут отравленную планету. 

Хлопонин вам, г-н президент, ещё кое-что 
радостное сказал. 

ХЛОПОНИН. Второе направление: в 
рамках проектной деятельности прави-
тельства мы сегодня реализуем проект 
«Чистая страна». В рамках проекта мы бу-
дем действовать по двум основным на-
правлениям. Первое направление связано 
со строительством пяти пилотных заводов 
по термической обработке коммунальных 
бытовых отходов. Это Московская область 
и Татарстан. 

Не будем обращать внимание на жутко 
хитрые кружева: «в рамках проектной деятель-
ности реализуем проект в рамках проекта». Не 
будем пытаться понять, как второе направление 
превращается в первое; главное — цена этих 
направлений измеряется миллиардами дол-
ларов. И нам из них не достанется ни копейки. 
Наоборот, значительная часть этих денег будет 
взята (чтоб не говорить украдена) из нашего 
кармана. А на что, на какое счастье? 

«Термическая обработка коммунальных 
бытовых отходов» — это просто сжигание 
мусора. Заводы, которые решено построить 
под Москвой (4 штуки) и в Казани (один), про-
изводят чрезвычайно опасный яд. На языке 
чиновников он называется «зольные остатки», 
а на самом деле это болезни и смерть. 

В Европе категорически отказались имен-
но от таких заводов. Четыре московских по пла-
ну должны сжигать 2,8 миллиона тонн мусора 
в год. При этом будет оставаться 900 тысяч 
тонн золы. Такую золу необходимо хоронить 
в специальных могильниках. Они многократно 
дороже полигонов, куда сваливают обычный 
мусор. Будет ли соблюдена технология? Её не 
соблюдают, когда кладут асфальт, а уж чего 
проще. Так и при строительстве заводов и 
могильников будет нарушено всё, что у нас на-
рушается всюду и везде: качество материалов, 
качество работ. 

Кроме того, при сжигании получается тон-
кая пыль, которую заводские фильтры (очень 
дорогие) могут уловить, и — тончайшая пыль, 
которую фильтры не ловят в принципе. В этой 
пыли — диоксин — смертельный яд, влияющий 
в том числе и на генетику, он не разлагается 
никогда, он будет травить людей тысячи лет. 
Он попадёт в воздух, в воду. Будем дышать, 
будем пить, будут рождаться уроды… 

Г-н президент, мы предполагаем, что еда 
у вас не из магазина и вода не из магазина. Но 
воздухом мы с вами дышим общим. Вы же не в 
Лондоне живёте, а здесь — дом под Москвой, 
работа в Москве. Но даже если у вас в кабинете 
и в спальне стоят особые президентские филь-
тры, уверены ли вы, что они хорошо работают? 
Вам же всегда докладывают, что всё в полном 
порядке, а потом то «Протон» рухнет, то стадион 
завибрирует… 

Мы хороним у себя чужие ядерные отхо-
ды. Неужели мало яда? Неужели надо купить 
заводы, производящие яд, который первым 
делом бьёт по генам и обеспечивает на сотни 
лет вперёд рождение калек? 

Александр МИНКИН.

“Московский коМсоМолец”    
20 марта 2017 года 
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РАССЛЕДОВАНИЕ

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ 

Свидетельством активности бизнеса в со-
циальной сфере является тот факт, что из девяти 
номинаций самой престижной для российских 
корпораций премии семь так или иначе связаны 
с социальной темой. Среди тех, кто находит-
ся в авангарде решения социальных проблем, 
такие столпы российского бизнеса, как СУЭК, 
Норильский никель, Северсталь, АФК Система, 
Русгидро и другие. 

Возьмем в качестве примера Сибирскую 
угольную энергетическую компанию (СУЭК) 
— одну из признанных лидеров в плане корпо-
ративной социальной ответственности и бла-
готворительности. Это одна из ведущих угледо-
бывающих компаний мира, крупнейший в России 
производитель угля, крупнейший поставщик на 
внутренний рынок и на экспорт. Добывающие, 
перерабатывающие, транспортные и сервисные 
предприятия угольной компании расположены 
в восьми регионах России. На ее предприятиях 
работает более 33 500 человек. Только в 2016 
году компания реализовала более 150 социально 
значимых проектов, направив на эти цели более 
1 миллиарда рублей. Основатель и главный ак-
ционер компании Андрей Мельниченко решил, что 

платформой социальной политики должно быть 
комплексное повышение качества жизни в регио-
нах, где расположены предприятия компании. 

Программы, реализуемые компанией, 
направлены на улучшение жизни населения в 
таких важнейших областях, как образование, 
здравоохранение, благоустройство и развитие 
инфраструктуры, организация досуга жителей, 
реализация творческого и культурного потен-
циала, создание условий для занятий спортом 
и здорового образа жизни. Большое внимание 
компания уделяет также развитию социальной 
и предпринимательской активности населения, 
возможностей самореализации, совершенство-
ванию местного самоуправления. 

Понятно, что для высокого качества жизни 
необходима хорошая экология, а также доступ-
ное жилье с развитой системой ЖКХ — это тоже 
входит в сферу забот крупнейших российских 
компаний. Ну а для незащищенных слоев на-
селения, нуждающихся в особой поддержке, 
у компаний имеются специальные программы 
благотворительности. 

Программ множество. Так, у СУЭК это и «Тру-
довые отряды», занимающиеся трудоустройством 
школьников на время каникул для благоустрой-
ства городов и поселков, — эта программа по-
лучила широкий отклик в молодежной среде, в 
трудовых отрядах приняли участие десятки тысяч 
учеников средних школ из разных регионов. Это и 
«Комфортная среда обитания», представляющая 
собой конкурс среди жителей на отбор проектов 
по благоустройству, и «Школа социального пред-
принимательства», направленная на создание 
предприятий малого и среднего бизнеса в сфе-
рах образования, здравоохранения, культуры, 

спорта, развития молодежи, бытовых услуг, и 
многие другие.

За активную деятельность, направленную на 
социальное развитие регионов, в предыдущие годы 
компания неоднократно получала награду «Лидеры 
российского бизнеса» — за вклад в решение со-
циальных проблем территорий, за высокую соци-
альную ответственность бизнеса, за социальные 
программы поддержки семей. В этом году к ним 
добавилась еще одна — «За высокое качество от-
четности в области устойчивого развития». 

14 марта почетную награду Президент Рос-
сийского союза промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин вручил заместите-
лю Генерального директора АО «СУЭК» Сергею 
Григорьеву. 

Вообще премия «Лидеры российского биз-
неса: динамика и ответственность» показала, 
насколько серьезно крупные компании относятся к 
социальной сфере. Одновременно с угольщиками 
были отмечены и другие «зубры»: Норильский 
никель — за экологическую ответственность, 
Северсталь — за межсекторное партнерство 
в решении социальных проблем территорий, 
Севмаш из Архангельской области — за развитие 
кадрового потенциала. В общей сложности два 
десятка компаний отмечены наградами Премии.
Все это внушает надежду на самое радужное и 
благополучное будущее не только бизнеса, но и 
всего общества. 

В беседе с журналистами Сергей Григорьев 
подчеркнул: «Современный крупный российский 
бизнес отличают такие характеристики, как курс на 
постоянное развитие вместе с экономикой страны, 
активное участие в социальном развитии, дея-
тельное взаимодействие с обществом и высокая 

вовлеченность в решение многих социально-
экономических вопросов. То есть, то, из чего и 
складывается понятие «ответственность». Для нас, 
как лидера угольной отрасли страны, важнейшего 
налогоплательщика, работодателя, гаранта эконо-
мического развития и социальной стабильности 
почти в десятке российских субъектов федерации, 
одним из стратегических приоритетов является 
всестороннее развитие регионов нашего при-
сутствия, повышение качества жизни на наших 
территориях. Это — важный фактор долгосрочного 
гармоничного развития и компании, и наших ре-
гионов. Нам очень приятно, что наша деятельность 
в сфере устойчивого развития находит высокую 
оценку и поддержку!»

Таким образом, крупные российские компа-
нии не на словах, а на деле постоянно подтверж-
дают свою верность собственному постулату: 
«Совместная ответственность перед обществом 
и окружающим миром». Компании стремятся ока-
зывать положительное влияние на мир вокруг нас в 
самых разных проявлениях. Ответственно подходят 
к своим социальным и экологическим обязатель-
ствам и придерживаются лучших практик в области 
устойчивого развития. А также оказывают значи-
тельную поддержку городам и регионам, в которых 
располагаются их предприятия. Взаимодействие 
с местными органами власти, общественными 
и деловыми организациями ориентировано на 
долгосрочную перспективу и основывается на 
общности интересов и задач. А это означает, что 
идет уверенное движение в направлении главной 
цели нашего государства — постоянного повы-
шения уровня жизни населения и благосостояния 
общества.

Анна ДРУЖИНИНА.

Ежегодная Неделя российского бизне-
са, прошедшая 13–16 марта в Москве, 
является одним из самых крупных и ав-
торитетных бизнес-форумов страны. 
В эти дни руководители крупнейших 
компаний России обсуждали с прави-
тельством, главами министерств и ве-
домств основные вопросы эффектив-
ного взаимодействия власти и бизнеса. 
И вручали лучшим российским ком-
паниям премию «Лидеры российского 
бизнеса: динамика и ответственность».
Примечательно, что на нынешнем фору-
ме, ежегодно проводимом Российским 
союзом промышленников и предприни-
мателей (РСПП), помимо развития не-
посредственно самого бизнеса, одной 
из основных тем стала социальная от-
ветственность крупнейших компаний 
перед обществом и государством. Во-
обще участие крупного российского 
бизнеса в социальных программах дав-
но уже стало нормой жизни. И весьма 
отрадно, что с каждым годом оно рас-
тет и расширяется.

НАМ БИЗНЕС СТРОИТЬ 
И ЖИТЬ ПОМОГАЕТ!
Как крупные компании 
поддерживают качество жизни 
детей и взрослых 

СОБЫТИЕ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
р-н Раменки, Мичуринский проспект, д. 44
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
21 и 22 марта с 8.00 до 20.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 «А»,  
у к/т «Нева»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
23 и 24 марта с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», пр-т Мира, д. 146
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
25 марта с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1,  
у входа в сквер

26 марта с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Хорошево-Мневники, 
 ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1,  
у входа в сквер

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой 
линии), у подземного перехода около Российской 
государственной детской библиотеки,  
Калужская пл., д. 1
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

12 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
31 марта завершается досрочная подписка на издания «МК». Уже с первого апреля  

в почтовых отделениях подписка на «Московский комсомолец» на второе полугодие 2017 года 
подорожает на 20 процентов, спешите сегодня выписать «МК» по более доступным ценам!
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

c 1-й стр.

Мы решили разобраться в деталях 
расследования. Итак, семья Сур-
кова действительно проживает в 
поселке Грибово Московской об-

ласти. Это ни для кого не секрет. Авторы рассле-
дования выдают за результаты расследования, 
что и так является открытой информацией и раз-
мещается на сайте kremlin.ru. Вся информация 
указана в декларации чиновника. По большому 
счету достоверные факты «расследования» на 
этом заканчиваются. 

Авторы расследования публикуют фотогра-
фию «владения» Суркова и Дубовицкой. Как стало 
известно нашим корреспондентам, на фотогра-
фии с сайта «Открытой России» действительно 
находится дом в поселке Грибово, только вот 
принадлежит он экс-спикеру Совета Федерации 
Владимиру Шумейко. 

Одним из соседей Суркова действительно 
является Александр Натанович Раппопорт, его брат 
возглавлял школу управления «Сколково». Только 
вот школа и инновационный центр «Сколково», 
который курировал Сурков, друг к другу не имеют 
никакого отношения. Это два разных проекта, 
которые находятся по соседству. 

Что касается людей, о которых написано 
в расследовании и о гостях, посещающих дом 
Суркова и Дубовицкой. Наталья Дубовицкая 
действительно является частым гостем разных 
светских мероприятий. Как и любого человека, 
ее зовут на дни рождения и концерты. У нее ни 
в собственности, ни в постоянном пользовании 
нет ни вертолетов, ни самолетов. А если у ее под-
руг, многие из которых являются женами крупных 
бизнесменов, есть возможность пользоваться 
такими транспортными средствами и приглашать 
своих друзей, то что в этом предосудительного? 
Ну виделась на какой-нибудь частной вечеринке 
Дубовицкая с певицей Топурия, чей отец имел 
проблемы с законом. Авторы даже не удосужи-
лись проверить тот факт, что на многочисленных 
фотографиях, представленных на сайте, нет ни 
одной из дома Суркова и Дубовицкой. Например, 
фотография с Буйновым сделана в доме певца 
Стаса Михайлова, и при этом на ней нет Натальи 
Дубовицкой.

«В развлекательную программу клуба жены 
Суркова помимо застолий входит катание на лод-
ках по запруженной речке Ликова. Речка служит 
разделительной чертой между «Лебединым озе-
ром» и остальным Грибовом. Конечным пунктом 
для речки Ликова служит большая водная артерия 
Незнайка. Одинцовский район вложил в строитель-
ство очистных сооружений и плотины 50 млн ру-
блей, чтобы запрудить эту речку и создать лесное 
озеро», — пишут авторы расследования. 

Непонятно, с чего расследователи взяли, что 
Дубовицкая катается на лодках по речке Ликове, 
хотя ничего непозволительного в этом нет. Тем не 
менее речка не служит разделительной чертой 
между «Лебединым озером» и остальным Грибо-
вом, так как проходит в 500 метрах от указанного 
якобы «лесного озера». Мы сделали официальный 
запрос в администрацию Одинцовского района 
и получили ответ (имеется в распоряжении ре-
дакции), что на территории земельного участка 
50:20:0070229:800, о котором написано в материа-
ле, находится искусственно созданный водоем, 
не имеющий водоохранной зоны, используемый 
в том числе и для пожаротушения. В реестре во-
дных объектов данный водоем не значится и на-
ходится на расстоянии более 500 метров от реки 
Ликова. 

Что касается строительства очистных соору-
жений и плотины, в которую район вложил 50 мил-
лионов рублей, «чтобы запрудить речку и создать 
лесное озеро», то и здесь факты смешаны с вымыс-
лом. Одинцовский район действительно построил 
очистные сооружения стоимостью порядка 50 млн 
рублей, однако эти сооружения строились планово, 
не на территории поселка и принадлежат району. 
Это было необходимо ввиду того, что северо-
восточнее Грибова были сданы в эксплуатацию 

несколько жилых кварталов «Довиль», «Гусарская 
баллада», построены многоквартирные дома и 
большая промзона. Что касается плотины, то ее 
не строил ни район, ни жители. Она там стояла 
еще с 30-х годов ушедшего века. 

Получается еще одна ложь. Никакой плотины 
для запруживания чего бы то ни было никто не 
строил. 

Жительница поселка Лесной Городок, пен-
сионерка Валентина Перепелицина, говорит, что 
на реке дети и мужчины из соседних поселков 
ловят рыбу, проводят свой досуг. Вся округа давно 
ждала строительства очистных сооружений, так 
как после массового заселения многоэтажек ка-
нализация из этих домов полилась на их дачные 
участки.

Авторы расследования продолжают: «Дальше 
начались чудеса: согласно данным Росреестра, 
20 февраля 2013 года собственником половины 
запруды на спасенной речке Ликова площадью 
21 048 кв. м стал соучредитель НП «Лебединое 
озеро» Александр Раппопорт. А через два месяца 
хозяйкой другой половины водоема площадью 
21 049 кв. м оказалась Дубовицкая. Причем в до-
кументах речка проходит как земельный участок 
«для жилищного строительства и рекреационных 

целей». Как покупка речки согласуется с Водным 
кодексом РФ, где прямо запрещаются подобные 
сделки, нам выяснить не удалось. Зато депутат 
трехмандатного округа №3 поселка городского 
типа Лесной Городок Одинцовского района Михаил 
Тришин сообщил ЦУРу, как водоем перешел в 
частные руки: «Конечно, все это не совсем закон-
но, но Сурков порешал все вопросы с областным 
правительством. Понимаете, были подключены 
буквально все, и было специальное заседание 
правительства. Я вместе с Сурковым ездил тогда 
к губернатору Громову, а еще попутно с просьбой 
обращался адвокат Кучерена». 

При этом сам Михаил Тришин после опубли-
кованного материала написал открытое письмо в 
адрес Михаила Ходорковского, в котором опроверг 
как свою поездку вместе с Сурковым к губерна-
тору Громову, так и то, что водоем переходил в 
частные руки. 

«Начнем с того, что я никогда не ездил с Сур-
ковым к губернатору Громову. Никогда не встре-
чался с Сурковым, и мне не известно, решал ли 
Сурков какие-то вопросы с областным прави-
тельством или не решал. Поездки к губернатору 
с большим кремлевским чиновником — не мой 
уровень. Водоем никогда не переходил в частные 

руки. Водоем никогда не принадлежал ВНИИССОК 
по одной простой причине — он там появился по-
сле того, как землю выкупили частники. И водоем 
этот искусственный, воду просто залили в овраг, 
таких тысячи в дачных поселках по всему Под-
московью. Он не регулируется и, соответственно, 
не нарушает Водный кодекс», — говорится в за-
явлении Тришина. 

Мы связались с юристом Наталией Сальнико-
вой из Московской коллегии адвокатов «Присяж-
ный поверенный», чтобы выяснить, как Раппопорт и 
Дубовицкая могли стать собственниками запруды. 
«Участок 50:20:0070229:800 в настоящее время 
действительно принадлежит Н.В.Дубовицкой (что 
также указано в декларации Суркова). Приоб-
ретен на основании договора купли-продажи от 
25.02.2013 у А.Н.Раппопорта. Вид разрешенно-
го использования данного земельного участка 
«для жилищного строительства и рекреационных 
целей». Что касается «запруды», то в Водном ко-
дексе такие объекты, как «запруда», не значатся. 
Естественные водные объекты, такие как реки, 
озера или водопады, не могут быть объектами 
купли-продажи. Речь идет об участке, на котором 
создан искусственный водоем. Соответственно, 
он никак не регулируется Водным кодексом и не 
может его нарушать. «Судя по документам и фото-
графиям, никакая река не протекает по участкам 
госпожи Дубовицкой, Раппопорта и других жителей 
поселка», — добавила Сальникова. 

Дальше авторы расследования вновь на-
чинают фантазировать: «В середине 90-х годов 
директор института академик Виктор Пивоваров 
решил заняться жилищным строительством и для 
этих целей взял многомиллионные кредиты в трех 
банках. Однако нанятые рабочие разворовали 
стройматериалы, инструменты и оборудование, 
организовав точку сбыта прямо неподалеку — на 
Минском шоссе. Стройка встала. В ВНИИССОК 
зачастили банкиры с финансовыми претензиями к 
академику. Начались разборки с участием спецна-
за ФСБ и солнцевской братвы. А вскоре в кабинете 
у Пивоварова появились двое решальщиков — 
Тимур Клиновский и Александр Козырев.

— Они погасили все долги перед банками, а 
взамен получили 400 га институтской земли, — 
сообщил депутат Тришин. — Если бы не косяки со 
стройкой, земля под «Лебединым озером», речка 
Ликова никогда не оказались бы в частных руках», 
— говорится в материалах расследования. 

Мы связались и с академиком Пивоваровым, 
директором ВНИИССОК. 

— Большая часть материала, представлен-
ного в статье, — это выдумка, ложь. Во-первых, 
там написано, что мы взяли многомиллионные 
кредиты, чтобы строить жилье. Но бюджетным 
научным организациям кредиты не выдают, мы 
не могли их взять, поэтому мы кредиты не брали. 
Это можно проверить в бухгалтерии. Во-вторых, 
если мы не брали кредитов, то какие разборки у 
нас с банком? Причем какие-то разборки с ФСБ, 
с бандитами какими-то. Этого ничего не было, — 
говорит Пивоваров. 

Он отметил, что информация о якобы покупке 
сельскохозяйственной техники на кредитные сред-
ства также не соответствует действительности, так 
как денег на покупку техники у института не было. 
Пивоваров подчеркнул, что ВНИИССОК никогда не 
строил никаких объектов. 

— Якобы нами была продана или передана 
кому-то земля, — продолжает Пивоваров. — Мы 
землей распоряжаться не можем, так как институт 
не является собственником земли. Собственником 
земли является Росимущество. При подготовке 
данного материала к нам в институт и лично ко мне 
никто не обращался, — сказал Пивоваров.

Получается, что «Открытая Россия» откровен-
но фабрикует материалы, смешивая правду, по-
луправду и явную ложь с целью дискредитировать 
лично Суркова и его жену, при этом оболгав многих 
других людей, упомянутых в своем «псевдорассле-
довании». Очевидно, что расследование — плохо 
состряпанная халтура, которая оказалась просто 
бездоказательной и досужей сплетней. 

Федор НИКОЛАЕВ.

Фамилия и инициалы  Должность Объекты недвижимости, находящиеся в собственности
лица, чьи сведения  вид объекта вид собственности площадь (кв. м) страна расположения
размещаются

СУРКОВ В.Ю. помощник Президента 
 Российской Федерации
супруга земельный  собственность 9000 Россия
 участок  
 земельный  собственность 21049 Россия
 участок  
 земельный  собственность 1854 Россия
 участок  
 земельный  собственность 10503 Россия
 участок  
 земельный  собственность 6000 Россия
 участок  
 земельный  собственность 936 Россия
 участок  
 жилой дом с хоз.  собственность 761,6 Россия
 постройками 
 жилой дом собственность 598 Россия
 квартира собственность 59,4 Россия
 дом охраны  собственность 176,8 Россия
 с гаражом 
сын
сын
дочь

Судя по фотографиям из соцсетей, 
иногда к девчатам присоединялись 
сопредседатель центрального 
штаба Общероссийского народного 
фронта Станислав Говорухин, 
режиссер Федор Бондарчук, Наташа 
Королева с Тарзаном и Александр 
Буйнов, а развлекал всех анекдотами 
Владимир Винокур.

Из декларации Владислава Суркова.

КТО НЕ КУПИЛ РЕЧКУ?
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...ВОЗДУШНАЯ ТРЕВОГА!
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60 лет назад в России был запущен 
первый искусственный спутник 

Земли. И так получилось, что именно 
из стен Бауманского университета 

вышли выдающиеся создатели 
космической и авиационной техники, 

в том числе Королев, Туполев и 
Бармин. Традиции научных школ 

университета воплотились в 
Российской научно-социальной 

программе «Шаг в будущее», которая 
уже больше 25 лет поддерживает 

талантливых школьников и 
студентов, занимающихся наукой и 

инженерным делом. 
С 20 по 24 марта в Бауманке пройдет 

главное молодежное научное 
мероприятие — Всероссийский 

форум «Шаг в будущее», 
посвященный запуску первого 

спутника Земли.

20 марта на Всероссийском форуме на-
учной молодежи «Шаг в будущее» в МГТУ им. 
Баумана соберутся тысячи юных исследова-
телей со всей страны. В рамках мероприя-
тия пройдет научная и инженерная выставка 
инновационных проектов, Национальное 
соревнование молодых ученых Европей-
ского союза, олимпиада школьников «Шаг 
в будущее» и Национальный фестиваль 
молодых модельеров и дизайнеров. 

Форум организуется университетом 
им. Баумана и Российским молодежным 
политехническим обществом. Мероприя-
тия пройдут на базе 8 ведущих универ-
ситетов и 8 всемирно известных научно-
исследовательских институтов страны.

Рек тор МГ Т У им. Н.Э.Баумана 

профессор А.А.Александров сказал: «Фо-
рум «Шаг в будущее» — это отличная воз-
можность выявить, отобрать и сопроводить 
будущих ученых в мир большой науки. Мы 
всегда открыты для диалога и готовы к со-
действию с молодыми талантами», — под-
черкнул ректор МГТУ им. Баумана Анатолий 
Александров.

В данный момент этот форум — самое 
масштабное и авторитетное мероприятие, 
где оцениваются достижения молодых ис-
следователей России, финал грандиозного 
соревнования творческой молодежи. Право 
на участие в форуме смогли завоевать по-
сле победы на региональных соревнованиях 
около тысячи участников из 42 субъектов 
РФ. Самому молодому участнику проекта 

всего 9 лет, а самому старшему — 19. В 
мероприятии примут участие и молодые 
исследователи из других стран — Китая, 
Южной Кореи, Мексики и Латвии.

В рамках форума состоится Нацио-
нальный этап соревнования молодых уче-
ных Европейского союза, которое имеет 
межгосударственный статус. Победитель 
форума будет представлять молодых иссле-
дователей России на церемонии вручения 
Нобелевских премий. В числе 25 лучших 
молодых ученых со всего мира в декабре 
2017 года он выступит с докладом перед 
нобелевскими лауреатами. 

На форуме также пройдет выставка 
лучших инновационных проектов, будут 
открыты 32 специализированные научные 
секции в области инженерных, естествен-
ных и социально-гуманитарных наук, лекции 
ведущих отечественных ученых, а также 
будут проведены Национальный фестиваль 
молодых модельеров и дизайнеров и кон-
курс команд регионов за Большой научный 
кубок России и др. Оценивать участников 
будет авторитетное жюри из более 100 док-
торов наук и 150 кандидатов.

Светлана ЦИКУЛИНА.

По словам сотрудников музея 
Бахрушина, история появле-
ния в его фондах этих днев-
ников напоминает настоящий 

детектив. Когда в 1918 году революционно 
настроенная толпа устроила погром особняка 
Кшесинской в Петрограде, нашелся человек, 
который сумел спасти ее домашний архив. Имя 
этого человека так и осталось неизвестным, 
однако главное, что он был знаком с Владими-
ром Александровичем Рышковым...

Рышков до революции занимал должность 
чиновника по особым поручениям при Российской 
императорской академии наук. Кроме того, он 
был большим ценителем театрального искусства 
и близким другом Алексея Александровича Бах-
рушина, создателя известного на весь мир музея. 
Именно для бахрушинской коллекции Рышков 
решил во что бы то ни стало сохранить наиболее 
интересные документы из архива Кшесинской, о 
спасении которых он случайно узнал. 

Владимир Александрович взял несколько 
тетрадей с дневниковыми записями Матильды, 
охватывающими период с 27 ноября 1886 года 
по 23 января 1893 года, черновики писем к Ни-
колаю и тщательно скопировал значительную 
их часть — ту, которая относится ко времени 
возникновения и развития романа балерины 
с наследником. 

Представляете — город охвачен револю-
ционной смутой, а он день за днем расшифро-
вывает и переписывает аккуратным почерком 
десятки страниц! При этом скрупулезно вос-
производит даже все помарки, зачеркивания, 
исправления, которые были сделаны когда-то 
самой Матильдой... 

Увы, планам Владимира Александровича 
скопировать и другие дневники Кшесинской 
не суждено было сбыться. Судя по всему, он 
так и не сумел их заполучить. Видимо, с тем 
человеком, который спас эти рукописи при раз-
граблении особняка, что-то случилось — уехал, 
был арестован, умер? Так что даже сдержать 
свое обещание и вернуть уже переписанные 
дневники знаменитой балерины тому таин-
ственному хранителю, у которого он их взял на 
время, Рышков не смог. В итоге тетради с днев-
никовыми записями Матильды Феликсовны, 
черновики ее писем к цесаревичу, записки, два 
карандашных портрета Николая, нарисованных 
Кшесинской и ее эскиз-автопортрет позднее 
тоже оказались в Бахрушинском музее. Кто и 
когда их сюда передал, доподлинно неизвест-
но. Сам Рышков умер в 1938 году.

Как рассказали сотрудники музея, на про-
тяжении долгих лет архив Кшесинской, храня-
щийся в фондах, был мало востребован. Даже 
в наши дни, при подготовке сценария фильма 
Алексея Учителя, эти документы остались в 
тени: никто из создателей картины в музей не 
обращался. Так что «МК» оказался фактически 
первопроходцем в попытке их хотя бы частично 
опубликовать.

Разбирая записи балерины, мы постара-
лись максимально сохранить подлинный текст, 
однако малозначительные эпизоды для газет-
ной публикации пришлось сократить.

Еще одна специфика текста, которую сле-
довало сохранить, демонстрирует тот пиетет, 
который Матильда даже при весьма близких 
уже отношениях с Николаем питала к нему. В 
письмах она практически везде величает его 
с большой буквы: Ты, Тебе, Твоя... 

Наконец, приходится попенять Матиль-
де Феликсовне, что во многих случаях она не 
утруждала себя указанием дат. В некоторых 
случаях разгадать подобный ребус возможно 
при помощи косвенных данных — упоминаемых 
праздников, поездок членов царской семьи 
за границу...

Итак, объект для чтения — 4 тетради, за-
полненные бисерным женским почерком, а 
также десятки отдельных листов. Все внимание, 
конечно, — к периоду знакомства балетной 
дивы с престолонаследником, начиная с весны 
1890-го. И здесь очень облегчили работу хоро-
шо читаемые копии, сделанные Владимиром 
Рышковым. 

После знакомства с дневниками стало 
ясно, что многие события в этой лав стори 
происходили иначе, чем описывала их впослед-
ствии сама Кшесинская в мемуарах, кроме того, 
в ее позднейших воспоминаниях отсутствует 
масса интересных подробностей развития 
романа.

«Я пошла в уборную  
к окну, чтобы еще  
раз увидеть его»

Пятница, 23 марта 1890 г.
Состоялся наш школьный спектакль. У меня 

был голубой костюм, я надела свои цветы, ландыш, 
костюм вышел очень изящный. 

Наконец приехали Государь и Государыня, 
Наследник. Все бросились к дверям, и я тоже, но 
осталась позади всех: мне не хотелось толкаться, 
я знала, что еще увижу Их Величеств. 

После спектакля вся Царская фамилия оста-
лась с нами ужинать. Мы сговорились просить 
Государя сесть за наш стол. Наследник, что-то 
сказав, сел возле меня. Мне было очень приятно, 
что Наследник сел возле меня. 

Наследник тотчас обратился ко мне и очень 
меня хвалил. Он меня спросил, кончаю ли я в этом 
году училище, и, когда я ему ответила, что кончаю, 
он добавил: «И с большим успехом кончаете!» 
Когда Наследник заговорил с Женей, я незаметно 

могла его разглядывать. Он очень понравился, и 
затем я уже разговаривала с ним кокетливее и 
смелее, не как ученица.

Среда, 4 июля
Первая поездка моя в Крас-

ное Село была удачна. Наслед-
ник приехал на тройке с каза-
ком. Я была в восторге, что он 
приехал. 

[В балетном отделении кон-
церта в красносельском театре] я 
танцевала польку из «Талисмана». 
Костюм у меня был цвета сомо и мне 
к лицу. Скажу откровенно, что перед 
началом я ужасно боялась, ведь это 
был мой первый дебют в Красном 
Селе, но, как только я вышла на сцену, 
страх мой исчез, и танцевала с увле-
чением. При каждом удобном случае я 
взглядывала на Наследника.

Наследник и В.А. (великий князь 
Владимир Александрович. — Авт.) смо-
трели на меня в бинокль. Итак, первый 
спектакль был для меня удачен: я имела 
успех и видела Наследника. Но это толь-
ко для первого раза достаточно, затем, я 
знаю хорошо, что мне этого будет мало, 
я захочу более, такой у меня характер. Я 
боюсь себя.

Пятница, 6 июля
Я знала, что сегодня была очень инте-

ресная, костюм на мне красивый, танцую я 
изящное и кокетливое pas de deux, что все это 
взятое вместе может произвести приятное 
впечатление на всех вообще и на Наследника 
в частности. 

Раскланиваясь, я встала в первую кулису 
против царской ложи. В.А. и Н. (наследник. — 
Авт.) навели на меня бинокль, затем немного 
погодя Наслед. опять навел на меня бинокль и, 
наконец, в третий раз навел на меня бинокль, 
когда танцевали последнее pas. На этот раз 
он очень долго смотрел на меня, я смотрела в 
упор. 

Едва занавесь опустилась, как мне стало 
ужасно грустно. Я 
пошла в уборную к 
окну, чтобы еще раз 
увидеть его. Я его 
видела, он меня 
— нет, оттого что 
я встала к тому 
окну, которого 
не видно снизу, 
если не огля-
нуться, когда 
отъезжаешь 
от царского 
подъезда. 
Мне было 
обидно, 
я готова 
была за-

плакать. Я 
верно сказала, что 

с каждым разом я буду хотеть 
большего.

Вторник, 10 июля
Ложа наша [в красносельском театре] была в 

бель-этаже на середине, так что прелестно было 
видно всю Царскую фамилию и в особенности 
Наследника. В антракте перед балетным дивер-
тисментом я пошла с Юлей (Юлией Кшесинской, 
старшей сестрой и тоже балериной. — Авт.) на 
сцену; у меня было предчувствие, что Великие 
Князья придут сегодня на сцену. 

Я смотрела на Наследника. Он стоял один в 
кулисе, ему, по-видимому, было неловко, он не-
много отошел назад и встал с Георгием (великим 
князем Георгием Михайловичем. — Авт.). 

Я все ближе и ближе подходила к Наследнику, 
мне ужасно хотелось, чтобы он со мной заговорил, 
мне отчего-то казалось, что и ему хочется загово-
рить, но что он не решается, и, вот когда я хотела 
сделать решительный шаг, ко мне подошел В.А. 
Так мне и не пришлось поговорить с Н. 

Когда я с Юлей шли в ложу, то мы встретили 
на лестнице Волкова (одного из сослуживцев 
цесаревича по гусарскому полку. — Авт.). Он мне 
сообщил, что я очень нравлюсь Наследнику, что 
он в восхищении от моего pas de deux, которое я 
танцевала последний раз.

Вторник, 17 июля
...Я пошла в свою уборную. Я еще издали [в 

окно] увидела тройку Наследника, и необъяснимое 

чувство охватило меня. Наследник приехал с А.М. 
(великим князем Александром  Михайловичем. — 
Авт.), подъезжая, он посмотрел наверх, увидел 
меня и что-то сказал А.М. Он, вышедши из тройки 
и поздоровавшись со всеми бывшими на подъ-
езде, встал туда, откуда было видно мое окно, 
следовательно, и меня. Мне стало понятно, что 
он встал сюда для меня. Он почти не переставал 
смотреть на меня, а я на него и подавно.

Я пришла на сцену в антракте. Наследник 
был близко меня, он все время на меня смотрел 
и улыбался. Я смотрела ему в глаза с волнением, 
не скрывая улыбки удовольствия и минутного 
блаженства.

Развитие наметившихся было взаимных 
симпатий двух молодых людей затормози-
лось на долгое время. В октябре 1890-го Ни-
колай по воле отца, императора Александра 
III, отправился в продолжительный вояж на 
крейсере «Память Азова» вокруг половины 
земного шара на российский Дальний Восток, 
с посещением Индии, Китая, Японии, а назад 
— «сухим путем» через всю Россию. Вскоре по 
возвращении в столицу Николай вновь отпра-
вился в дальний путь — с родителями уехал в 
Данию. Поэтому дальнейшие упоминания о 
симпатичном цесаревиче в записях Матильды 

Кшесинской стали регулярно встречаться 
лишь много месяцев спустя.

«Наследник  
ни с кем еще не жил»

Вторник, 21 августа [1891 г.?]
Вдруг позвонили. Оказалось, что это был 

Волков. Пришлось снова одеваться, так как Волков 
приехал, собственно, ко мне. 

Он сказал, что приехал ко мне с поручением, 
и передал мне карточку (фото Николая. — Авт.). 
Затем он сказал, что я должна тотчас дать свою 
карточку. 

Но когда я сказала, что у меня решительно 
нет карточки, то он сказал, что я должна буду 
с ним ехать в Петергоф к Наследнику, так как 
Н. сказал ему, чтобы он привез мою карточку, 
а если ее у меня нет, то меня. 

О, я бы с удовольствием поехала, я так 
бы хотела его видеть! Несмотря на мое же-
лание, я ответила: «Я не могу ехать» — и 
жалею, отчего не сказала «едемте». Тогда 
Волков стал просить меня, чтобы я ехала за 
карточкой к Позетти (известный в Петер-
бурге фотограф. — Авт.). Относительно 
карточки он еще сказал, что Н. просит 
меня сняться в одном из тех костюмов, в 
которых я танцевала в Красном Селе.

Понедельник, 16 сентября
Разговаривала на репетиции с 

Таней Н. Она сказала, что Евгений 
(Волков. — Авт.) ей говорил, что Н. ни с 

кем еще не жил и страшно рад, что я обратила 
на него внимание, тем более что я артистка, и 
притом хорошенькая. Евгений говорит, что я бы 
с ним (наследником. — Авт.) могла повидаться, 
если бы кто-нибудь нашелся такой, который 
не побоялся устроить наше свидание.

Суббота, 4 января 1892 г.
Я пошла по коридору 2-го яруса театра. 

Увидела Наследника и забыла все, что де-
лается вокруг меня. Но как я была безумно 
счастлива, когда Наследник подошел ко 
мне и подал мне руку. Я почувствовала его 
долгое крепкое пожатие руки, ответила 
тем же и пристально посмотрела ему в 
глаза, устремленные на меня. 

Я не в силах описать, что со мной 
делалось, когда я приехала домой. Я 
не могла ужинать и, убежав к себе в 
комнату, рыдала, и у меня так болело 
сердце. Первый раз я почувствова-
ла, что это не просто увлечение, как 
я думала раньше, а что я безумно 
и глубоко люблю Цесаревича и 
что никогда не в силах буду его 
забыть.

Александр 
ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЧИТАЙТЕ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ  

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ «МК»
и на сайте MK.RU по ссылке  

mk.ru/matilda/
Во второй части: «Так возился, что оборвал 
у венгерки костылек». Николай преодолел 
рубеж стеснения и пришел к Матильде 
домой. А там уже дошло и до более простых 
отношений.
Они называют друг друга на «ты».
И впервые целуются.

Редакция «МК» благодарит Государствен-
ный центральный музей театрального искус-
ства им. А.А.Бахрушина за помощь в подго-
товке публикации. Адрес музея: Москва, ул. 
Бахрушина, 31/12 (метро «Павелецкая»).

Телефон билетной кассы: 
+7(495)953-78-17.

Театральный музей им. А.А.Бахрушина и 
Академия русского балета им. А.Я.Вагановой 
(Санкт-Петербург) совместно готовят научное 
издание, посвященное изучению жизненного 
и творческого наследия Матильды Кшесин-
ской. В нем будут объединены материалы, 
хранящиеся в фондах музея и академии, но, 
кроме того, авторы проекта обращаются и в 
другие архивы и хранилища для поиска ма-
териалов, связанных со знаменитой балери-
ной. Выход издания запланирован на конец 
2017-го — первую половину 2018 года.

23 марта стартует первый — 
досрочный — этап сдачи ЕГЭ. Как 

быть, если в последний момент 
стало ясно, что для поступления в 
вуз нужен экзамен, на который ты 
своевременно не записался? Что 

ждет не сдавших обязательные 
экзамены по математике и русскому 

и добавилась ли устная часть к ЕГЭ 
по русскому языку? Как сдать ЕГЭ 
после 10-го класса, не дожидаясь 
выпуска? А может, можно и вовсе 

«откосить» от ЕГЭ — к примеру, 
по состоянию здоровья? На эти 

и многие другие вопросы в ходе 
онлайн-конференции в редакции 

«Московского комсомольца» 
отвечали начальник Управления 

оценки качества общего 
образования Рособрнадзора 

Юлия ЕГОРОВА и замдиректора 
Федерального института 

педагогических измерений  
Ольга КОТОВА. 

Главной проблемой для многих, судя по 
самым частым вопросам, является неумение 
вовремя определить свой перечень пред-
метов по выбору. Вот типичный вопрос: «До 
1 февраля я не думал, что мне понадобится 
физика, и не подал заявку, в школе говорят: 
поезд ушел. Есть ли шанс сдать ЕГЭ по физике 
в этом году?»

Увы, правила здесь самые жесткие: вы-
бор надо сделать до 1 февраля, а сейчас и 

добавить к уже выбранным предметам новые, 
и поменять уровень ЕГЭ по математике с 
базового на профильный или наоборот уже 
поздно. Единственное исключение — «на-
личие уважительной причины, почему этот 
экзамен необходим: например, болезнь, ко-
мандировка или военная служба, — разъяс-
нила Егорова. — Тогда добавление предметов 
осуществляется не позднее чем за две недели 
до экзамена в Государственную экзаменаци-
онную комиссию (ГЭК) при наличии причины, 
подтвержденной документально».

Зато не создаст проблемы неявка на экза-
мен по выбору, если заявка на него изначально 
подавалась, но потом он оказался ненужным. 
На получение аттестата пропуск экзамена по 
выбору не влияет. Однако если по зрелому 
размышлению пропущенный экзамен по вы-
бору все же захочется сдать в резервный день, 
придется предоставлять в ГЭК документы, 
обосновывающие уважительность причины, по 
которой на экзамен не явился. Таким образом, 

принимая то или иное решение, его сначала 
надо хорошенько обдумать.

Мамы выпускников, ясное дело, волнуют-
ся: что делать, если ребенок не сдал ЕГЭ по 
основному предмету? Дадут ли ему аттестат, 
или есть возможность остаться на второй год 
и сдать ЕГЭ в следующем?

Увы, на второй год в 11-м классе обычно 
не оставляют. Так что если завален один из 
двух обязательных предметов — русский язык 
или математика — и не пересдан в резервные 
сроки, аттестата такой выпускник не получит. 
Но в сентябре этот экзамен пересдать можно. 
А если и тогда ребенок потерпит неудачу, 
злополучный ЕГЭ можно будет снова пере-
сдать в кампанию следующего года. И так 
до бесконечности: не весной, так осенью, не 
осенью, так весной.

Теперь про устный экзамен по русско-
му языку в 9-х и 11-х классах. Его введение 
— дело решенное. Но не в этом году! В 9-м 
классе он появится не раньше 2018-го или 
2019 года, заверила Ольга Котова, и лишь 
затем распространится на 11-й: «В настоящее 
время разрабатывается модель устной части 
государственной аттестации по русскому 
языку. Затем предстоит ее общественно-
профессиональное обсуждение. И осенью 
2017 года школьники из 15 регионов России 
в режиме апробации попробуют выполнить 
разработанные задания. По результатам этой 
апробации Рособрнадзор и Минобрнауки и 
будут принимать решение о сроках введения 
устной части. Таким образом, выпускники 
устную часть в этом году не сдают».

Не определено пока, и с кем будет об-
щаться школьник на устном экзамене по 
русскому — с компьютером, как это проис-
ходит сейчас на ЕГЭ по иностранным языкам, 
или с живым учителем, отметила она «МК». 
С одной стороны, преимуществом первой 
модели является наличие уже обкатанной 
методики. Однако, с другой, в отличие от не 
шибко массовых экзаменов по иностранным 
языкам ГИА-9 по русскому будут сдавать 1,3 
млн детей. На прослушивание такого объема 
записей потребуется уйма времени, так что 
намного проще сдавать устную часть своим 
школьным учителям, чтобы те ее и проверя-
ли, как это происходит сейчас с выпускными 
сочинениями. Правда, тогда надо как-то обе-
спечить беспристрастность оценок, исключив 
возможность их завышения или занижения. 

Полезная информация для выпускников 
прошлых лет. По нынешним правилам резуль-
таты ЕГЭ действительны 4 года. Причем для 
тех, кто хочет получить второе высшее об-
разование, сдавать ЕГЭ не обязательно.

В этом году также можно сдать ЕГЭ не 
после 11-го, а после 10-го класса. Но, во-
первых, лишь в том случае, если заранее 
подана заявка (сроки те же, что и для один-
надцатиклассников, — до 1 февраля). А во-
вторых, при выполнении ряда других условий, 
разъяснила «МК» Юлия Егорова: 

— Изучение ряда предметов — например, 
географии и русского языка — заканчивается в 
10-м классе, поэтому, если данные программы 
освоены полностью, сдать ЕГЭ по этим дисци-
плинам, не дожидаясь окончания школы, может 

любой десятиклассник. Нужно лишь подать 
заявку на участие в экзамене. Но так как они 
подаются в общие сроки — до 1 февраля, то есть 
фактически авансом, когда изучение этих пред-
метов еще не завершено, то десятиклассник по-
началу лишь включается в списки записавшихся 
на ЕГЭ. Для допуска к экзамену ему требуется 
подтверждение, что итоговая оценка по вы-
бранному предмету является положительной, 
т.е. выше «двойки». Другая возможность сдать 
ЕГЭ после 10-го класса касается сравнительно 
небольшой группы учащихся — ребят, находя-
щихся на семейном, дистанционном и других 
видах обучения по индивидуальному плану. 
Если к окончанию 10-го класса они освоили 
весь курс того или иного предмета — например, 
биологии, прошли промежуточную аттеста-
цию за весь этот курс и получили разрешение 
педсовета, они также могут сдать ЕГЭ вместе 
с одиннадцатиклассниками.

И, наконец, ответ тем, кто все еще ин-
тересуется, есть ли у современного школь-
ника возможность откосить от ЕГЭ, не сда-
вать его по состоянию здоровья или другим 
причинам.

Да, для инвалидов, детей инвалидов и 
учащихся с ограниченными возможностями 
по их желанию предусматривается не ЕГЭ, 
а иная форма государственной итоговой 
аттестации — государственный выпускной 
экзамен (ГВЭ). Но, во-первых, он также про-
водится автоматизированно, а во-вторых, не 
может служить вступительным испытанием в 
вуз, разъяснили в Рособрнадзоре.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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АЛЬМА-МАТЕР

ЧТО ЖДЕТ ВЫПУСКНИКА
Устную часть Единого 
госэкзамена по русскому, 
возможно, будут принимать 
свои же учителя

ЕГЭ ПОД КОНТРОЛЕМ

«Работа общественных наблюдателей 
служит не только повышению объективности 
экзамена посредством фиксации нарушений: 
полученные рекомендации используются для 
улучшения условий, повышения комфортности 
сдачи ЕГЭ в регионах и для системного совер-
шенствования процедур», — отметил замести-
тель руководителя ведомства Анзор Музаев. В 
2017 году число общественных наблюдателей из 
студентов вузов будет существенно расшире-
но, в основной период проведения ЕГЭ за ним 
будут наблюдать около 3 тысяч студентов. Ряды 
наблюдателей вновь пополнят около 300 сту-
дентов Московского финансово-юридического 
университета МФЮА. Университет каждый 
год активно сотрудничает с Рособрнадзо-
ром. Так, в 2016 году МФЮА стал крупнейшей 

площадкой, предоставившей онлайн и обще-
ственных наблюдателей.

Подробную информацию
можно найти на сайте МФЮА

www.mfua.ru
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В Федеральной службе по надзору в 
сфере образования и науки прошел 
семинар по подготовке к экзаменаци-
онной кампании ЕГЭ 2017 года. На нем 
будущих общественных наблюдателей 
учили принципам работы, подводили 
итоги прошлогодней кампании.
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МАТИЛЬДЫ 
КШЕСИНСКОЙ

Интимный 
дневник

ЦЕСАРЕВИЧ И БАЛЕРИНА: ИСТОРИЯ ЛЮБВИ

НА ЕГЭ

КАК ШАГНУТЬ В БУДУЩЕЕ
В МГТУ им. Баумана открывается Всероссийский 

форум научной молодежи

Дневниковые 
записи Кшесинской...

…и их копия, 
сделанная В.Рышковым.



«Играли бы с такой самоотдачей против 
«Краснодара» — не сомневаюсь, что 
там победили бы!» Именно эти слова 
главного тренера «Локомотива», куль-
тового для фанатов красно-зеленых 
человека — Юрия Семина, прекрасно 
подытожили матч «Локо» со «Спарта-
ком», завершившийся боевой, извините 
за штамп, ничьей (1:1).
Перед состоявшейся в субботу, 18 марта, 

встречей, которая стала, мне кажется, одной из 
лучших в этом чемпионате России по футболу, 
Палыч, как давно зовут Семина не только фут-
болисты, но и болельщики, говорил в интервью 
«МК», что «Локомотив» против «Спартака» — это 
не просто игра, это всегда битва. Независимо 
от того, какие места в таблице занимают ко-
манды, прошу прощения за еще один затертый 
до ужаса штамп.

По крайней мере, так было в 90-е и в начале 
«нулевых», когда красно-зеленых тренировал 
сам Семин. И не просто тренировал, а регулярно 
брал с «Локо» медали и завоевывал кубки!

«В игре с «Краснодаром» мы проиграли за 
15 минут в начале второго тайма», — говорил 
главный тренер «Локомотива» перед матчем со 
«Спартаком», призывая подопечных не рассла-
бляться на поле. На сей раз «Локо» отыграл куда 
ответственнее, билась команда все 90 минут. 
Плюс все добавленные арбитром Михаилом 
Вилковым. Но пропустил опять почти сразу 
после перерыва. На который тоже уходил при 
счете 1:0 в свою пользу. «Дежавю!» — наверняка 
подумал в этот момент Палыч. Да и многие 
болельщики, скорее всего.

Но в отличие от матча с «Краснодаром» 
«Локомотив» после этого не рассыпался. Играл 
на победу. Как и «Спартак». Показательно: ни 
одна из команд в конце игры время не тянула. 
И 18-очковый разрыв между красно-белыми и 
красно-зелеными, как и говорил накануне Юрий 
Семин, вовсе не отражал разницу в классе. 

Скорее, свидетельствовал о стабильности 
спартаковцев. Которой и в этой игре лично я 
поражался. Очень устойчивая команда у Кар-
реры. По-итальянски крепкая. Поэтому ничего 
удивительного в том, что она уже на 90%, не 
меньше, чемпион-2017.

Даже несмотря на ничью против «Локо-
мотива», которую я бы на самом деле назвал 
победой и для хозяев, и для номинальных го-
стей, которых поддерживала, впрочем, большая 
часть собравшихся в Черкизове зрителей. Более 

того — для российского чемпионата в целом: 
чем больше будет таких классных, от ножа, игр 
— тем, безусловно, лучше…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
Чемпионат России по футболу. 20-й тур

«Локомотив» — «Спартак» — 1:1 
Голы: Ари, 41 (1:0). Промес, 52 (1:1).
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СПОРТ
УТРАТА

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная 
юридическая 
консультация. Звоните
т. 8(495)792-90-89

продаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки  

б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд 
от 3000-5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых м. "Белорусская",

м. "Университет"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 
метро т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ т. 8-968-987-78-83
❑ отдых везде

т. 8-967-047-89-99
Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве!
т. 8-926-513-36-71, 
8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Везде
т. 8-985-914-36-15

❑ отдых. т. 8-929-900-07-42
❑ отдых. Юго-Запад!

т. 8-916-299-45-42
❑ релакс м. "Отрадное"

т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

На свое 90-летие артист заявил, что записы-
вает пластинку «Chuck», которая должна была 
выйти в 2017-м и стать его первой работой за 
последние 38 лет. Однако ей не суждено было 
увидеть свет. Управление полиции округа 
Сент-Чарльз штата Миссури сообщило в со-
циальных сетях о смерти исполнителя. Днем 
18 марта он потерял сознание у себя дома, и 
реанимировать его, увы, не удалось. Кажется, 
как будто еще в конце позапрошлого года 
лидер Motorhead Лемми Килмистер, уходя, 
оставил дверь в иной рок-н-ролльный мир 
открытой, и в 2016-м за ним последовало 
огромное количество музыкантов. Роковое 
колесо продолжает вращаться до сих пор.

По просьбе родных и близких причина смерти 
не оглашается. В историю давно вошла фраза 
Джона Леннона: «Если попытаться подыскать 
рок-н-роллу другое название, то это будет имя 
Чака Берри». Однако она уже тогда лишь стала 
подтверждением факта: гений этого артиста был 
в том, что он сумел заложить основы рок-н-ролла. 
Созданная им в 1955 году песня Johnny B. Goode 
не только стала лучшей гитарной композицией 
всех времен по версии зарубежного журнала 
Rolling Stone, но и была записана на золотой пла-
стинке зонда «Вояджер», отправленного в космос, 
как один из лучших музыкальных образцов, когда-
либо созданных человечеством. В списке «100 
величайших исполнителей» музыкант занимает 
5-е место, кроме того, он стал одним из первых 
людей, включенных в Зал славы рок-н-ролла, а 
также вошел в Зал славы премии «Грэмми» за 
особый вклад в музыку и развитие индустрии 
звукозаписи.

Вся его уникальная жизнь, которая обросла 
историями на грани мифа и реальности, сама 
могла бы послужить основой сразу для несколь-
ких рок-боевиков. Он родился в многодетной 
негритянской семье в 1926 году. В 1941-м дал 
свой первый концерт, а в 1944-м, еще учась в 
школе, ограбил с друзьями в Канзасе, исполь-
зуя сломанный пистолет, три магазина и угнал 
машину, за что вся компания была осуждена на 
10 лет тюремного заключения. Находясь под 
арестом, Берри продолжал свои музыкальные 
опыты, собрал квартет, и в 21 год его освободили 
досрочно. Выйдя на свободу, Чак женился, вско-
ре у них с супругой родилась дочь, и он активно 
зарабатывал на жизнь, берясь практически за 
любую деятельность — был рабочим на авто-
мобилестроительном заводе, косметологом, а 
параллельно стал играть в небольших клубах 
Сент-Луиса, приправляя традиционное кантри 
блюзовыми элементами. В 1953-м он создал 
с Джонни Джонсоном Johnnie Johnson Trio, а в 
1955-м познакомился с владельцем блюзового 
лейбла Chess Records Леонардом Чессом и запи-
сал знаменитый сингл Maybellene, который сразу 
занял 1-е место в американском хит-параде и был 
распродан тиражом более 1 млн экземпляров. 
Окрыленный успехом, Чак стал один за другим 
выпускать хиты — Thirty Days, Roll Over Beethoven, 
Brown Eyed Handsome Man, Rock and Roll Music, 
Sweet Little Sixteen и др. Параллельно Берри много 
путешествовал с гастролями и снялся в фильмах 
«Рок, рок, рок» и «Давай, Джонни, давай!». На пике 
славы он, по злой иронии судьбы, оказался за-
мешанным в судебное разбирательство, которое 
было связано с гардеробщицей его клуба в Сент-
Луисе, занимавшейся проституцией. Артиста 
оштрафовали на 5000 долларов и приговорили к 
5 годам заключения. В итоге он провел в тюрьме 
3 года, но в этот самый момент, несмотря на вы-
нужденную паузу в карьере, произошло так назы-
ваемое британское вторжение. Кавер-версии на 
знаменитые композиции Берри стали исполнять 
буквально все новые английские группы, в том 
числе The Beatles и Rolling Stones, заявлявшие о 
колоссальном влиянии, которое оказал на них Чак. 
Все свои многочисленные альбомы и синглы он 
активно записывал до 1979 года (всего 51 сингл 
и 20 студийных пластинок), а потом полностью 
сконцентрировался на гастрольной деятельности 
и выходил на сцену, пока позволяли силы, посетив 
с несколькими концертами в последние годы 
жизни и Россию.

Берри растворился в мировой культуре, пу-
стив в нее свои корни: именно под его композицию 
You Never Can Tell танцуют свой знаменитый танец 
в «Криминальном чтиве» Джон Траволта и Ума 
Турман, в фильме «Назад в будущее» Чаку звонит 
в 1955-м его двоюродный брат Марвин и дает 
послушать Johnny B. Goode, которую исполняет 
Марти Макфлай. Артист стал персонажем картины 
«Кадиллак Рекордс» и песни отечественной рок-
группы «Алиса» «Снова в Америке». О нем известно 
очень много любопытных фактов. Например, пока-
зательно, что его музыку слушало как белое, так и 
темнокожее население Америки, Берри объединял 
его своими песнями, в которых, кстати, первым 
поднимал такие проблемы, как переживания мо-
лодежи, до него этого не делал никто. Прилетая в 
каждый новый город на гастроли, Чак обязательно 
находил понравившуюся ему местную команду 
и джемовал вместе с ней. Он всегда выступал 
за 2000 долларов, вне зависимости от объема 
зала и количества публики. Самым успешным у 
музыканта стал альбом «The Chuck Berry London 
Sessions». Помимо нескольких клубов он открыл 
свой развлекательный центр «Берри Парк». Исто-
рия легенды продолжает жить и в его песнях, и в 
памяти современных музыкантов по всему миру, 
на которых он оказал мощнейшее влияние.

Помните: «Зима недаром злится, 
прошла ее пора...»? Нет, спортсме-
ны из зимних видов не злятся, а ско-
рее радуются: скоро уже время от-
дыха, можно взглянуть на ошибки и 
настроиться на новую волну. Впро-
чем, все атлеты разные: одни даже 
в отпуске неустанно тренируются, 
другие действительно отдыхают 
и отрываются по полной, а кто-то 
катается на лифте и философству-
ет... Об этом и многом другом в 
нашей традиционной инстаграм-
подборке. Поехали! 

1. КРУЧУ-ВЕРЧУ —  
ВЫУЧИТЬ ХОЧУ 

Капитан сборной России по спортивной 
гимнастике Николай Куксенков разучивает новые 
элементы. В своем аккаунте атлет поделился 
планами на мартовский учебно-тренировочный 
сбор на озере Круглом: они у него грандиозные! 
И это действительно так. Вот видео с первыми 
попытками элемента на коне Sohn (Сон): как 
признается Николай, не совсем удачные, но ведь 
надо с чего-то начинать. Кстати, спортсмен тре-
нируется не на самом коне, а на специальном 
тренажере — верхней части самого коня. Паде-
ния и соскоки с него не грозят травмами, такой 
снаряд находится на небольшой высоте от пола. 
Или еще один элемент — перелет Gaylord 1. Его 
Николай разучивает уже на самой перекладине. 
В комментарии под этим видео спортсмен даже 
дает небольшую справку о названии упражнения: 
«Этот перелет впервые выполнил Mitchell Gaylord, 
известный американский гимнаст, автор 2 имен-
ных перелетов на перекладине и олимпийский 
чемпион 1984 года». О втором перелете Николай 
обещает рассказать позже. Значит, гимнаст не 
собирается ограничиваться только двумя но-
выми элементами. Что ж, удачи спортсмену и, 
как написал сам Николай, «любите гимнастику 
и учите Гейлорд»! 

2.«ОБЪЯСНИТЕ, ПОЖАЛУЙСТА, КОРАБЛИК  
ТАК ТРУДНО ДЕЛАТЬ?» 

Фигурист Максим Ковтун тоже совершен-
ствуется в мастерстве. Только вот если со спор-
тивным гимнастом вопросов о сложности вы-
полняемого не возникает (попробуй покрутись 
на турнике!), то здесь развернулась настоящая 
баталия: «Объясните, пожалуйста, кораблик так 
трудно делать?» — спрашивает у Максима одна 
девушка. И действительно, может показаться, 
что, чтобы сделать нечто похожее, нужно лишь 
встать с дивана, найти каток и прокатиться на 
коньках в позе «ноги на ширине плеч, носки 
смотрят в стороны». Но все не так просто. По-
пробуйте повторить просто на полу: сохранять 
равновесие невероятно сложно. Добавим лед и 
условие, что ехать надо не на всем лезвии, а на 
ребре. Результат очевиден: получится даже не 
у всех олимпийских чемпионов! Вот Максим в 
своем ответе и открывает истину: «У меня ушел 
целый год, чтобы делать хотя бы так, буду делать 
в совершенстве и вставлю в программу». Сто-
рону «да это же легко!» подхватывает еще один 
пользователь и рассказывает, что она уже к 1-му 
юношескому разряду делала кораблик. Девушке 
ответ от лагеря «совсем не легко»: все дело в 
физиологии. Сам же Максим молчит, видимо, 
времени на споры совсем нет, надо трениро-
ваться и оттачивать тот же кораблик. 

3. ИЗ БАССЕЙНА  
ЗА ПАРТУ 

Еще один учащийся спортсмен — наша 
олимпийская гордость Алла Шишкина. Толь-
ко вот девушка разучивает не новые элемен-
ты синхронного плавания, а самые настоящие 
академические предметы. Вот и на фото Алла 
не в купальнике или спортивном костюме, а в 
модном наряде студента. Учится двукратная 
олимпийская чемпионка в Академии медиаин-
дустрии. Неужели девушка в скором времени 
пополнит ряды журналистов? Вполне возможно, 
видео из аккаунта Аллы этому подтверждение. 
Девушка вещает: «Здравствуйте. В студии Алла 
Шишкина. Пресса открыла ужасные неполадки 
в раскладушечном деле. Тысячи дачников и дач-
ниц, которые приобрели эти прохвостовые ложа, 
ругались очень крепкими словами. Раскладушки 
ломались в первую же ночь. Была назначена 
ревизия, пахло судом». Первые, как пишет сама 
Алла, «робкие шаги» получились у нее достаточно 
неплохо. А комментарии Аллы-студентки со своей 
коллегой показывают нам, что она занимается 
учебой серьезно: с раннего утра, не вставая с 
кровати, пишет предложения, видимо, что-то 
вроде домашнего задания. Кстати, девушка в 
прошлом году защитила диплом магистратуры 
МГУ, окончив Высшую школу культурной политики 
и управления в гуманитарной сфере. 

4. СТРЕЛЬБИЩЕ С ШАШЛЫКАМИ  
 И ПИРОГАМИ

Учеба во всех своих воплощениях важна, 
но и отдых важен не меньше. Тем более такой 
активный и интересный, как у олимпийского 
чемпиона, величайшего волейболиста Сергея 
Тетюхина. Один из свободных деньков спор-
тсмен посвятил семье и друзьям, с которыми и 
сыграл в страйкбол. После тактических насту-
плений синих на красных, в которых, конечно, 

победила дружба, все участники насладились 
шашлыком, морсом и пирогами! В верхнем 
левом углу фотоколлажа Сергей вместе со сво-
им сыном Ваней. А вот на общей фотографии 
прославленного спортсмена отыскать не так уж 
и легко. Но борода выдает своего владельца, 
и Тетюхин-старший-страйкболист находится. 
Интересно, точность в стрельбе у Сергея такая 
же, как и на волейбольной площадке?!

5. ДВА ФИГУРИСТА,  
 РЕБЕНОК И КНИГА 

А вот семье фигуристов Татьяны Волосо-
жар и Максима Транькова не до отдыха. Месяц 
назад на свет появилась их дочка! Однако труд-
ности родительства спортсмены переносят с 
улыбкой на лице, и месяц счастья пролетает 
незаметно. Максим даже придумал новое сло-
во: «Папинг — время, отведенное папе для 
няньчинья». Время же, которое удается прово-
дить супругам вместе, уходит на совместное 
чтение книги Александра Кержакова. Недавно 
футболист выпустил свои мемуары, в которых 
упомянуто и имя Максима Транькова. Правда, 
по какому поводу, фигурист не рассказыва-
ет, а советует прочитать и все узнать самим. 
Кстати, спортивная форма у олимпийской четы 
отличная! Татьяна даже во время беременно-
сти выходила на каток: «Теперь видео можно 
выложить! Гормоны, гормоны, на лед и на 9-м 
месяце тянуло! Заключительные покатушки, 
и в роддом!»

Анастасия ИЛЮШИНА.

Последняя игра 
Сергея Наильевича

Смерть забирает лучших всегда бы-
стро и неожиданно. Когда слышишь 
человека, разговариваешь с ним, вме-
сте с ним думаешь, анализируешь, 
хвалишь и критикуешь — кажется, что 
так будет всегда. И вдруг видишь три 
слова: «Умер Сергей Гимаев», и в душе 
наступает тишина.
Мы общались немного, преимущественно 

по телефону, ведь я не узкопрофильный журна-
лист. Но, наверное, это был один из немногих 
людей, кому звонили без дрожи перед вели-
ким: «а вдруг что-то не так спрошу», «боже мой, 
как же этот термин правильно произносится?» 
Всегда внимательный, спокойный, Сергей Наи-
льевич никогда не старался выпячивать свое 
по-настоящему профессиональное видение 
хоккея. С ним было интересно, потому что он 
всегда (всегда!) говорил так, чтобы собесед-
нику было понятно и интересно. 

Наверное, поэтому Сергей Наильевич 
стал одним из популярнейших комментато-
ров. Он не только рассказывал про хоккей, он 
цеплял, притягивал к хоккейной площадке и за-
вораживал, а некоторых увлекал навсегда.

Он не просто любил хоккей. Каждый его 
шаг неотделимо был связан с этой игрой. 
Многократный чемпион СССР, многократный 
обладатель Кубка европейских чемпионов, 
многолетний директор хоккейной школы ЦСКА 
и заслуженный тренер России Сергей Наилье-
вич Гимаев 18 марта сыграл в своей последней 
игре — в Туле за ветеранов.

Он почувствовал себя плохо на площадке. 
Гимаев ушел настоящим хоккеистом. 

Татьяна АРТЮХОВА.

«Локомотив» вернулся!
Команда Юрия Семина вместе со «Спартаком» выдала 

один из лучших матчей футбольного сезона

ПРЫЖКИ  
С ТРАМПЛИНА

 
ВНЕ ИГРЫ

Если очень 
захотеть, можно  
в космос улететь

Штефан Крафт стал 
мировым рекордсменом

Подходят к концу командные 
соревнования Кубка мира это-
го сезона. Предпоследний этап 
провели на полетном трамплине 
в норвежском Викерсунде ко-
манды. До финального старта в 
Планице осталось чуть больше 
месяца, а борьба за Кубок Наций 
по-прежнему острая, хотя главные 
фавориты уже определились.
Трамплин-монстр, как его еще на-

зывают спортсмены, ведет свою историю 
с 1935 года. В 2013 году он реконструи-
рован и вошел в число самых больших 
в мире наряду с Планицей, Кульмом и 
Оберстдорфом, у которых размер — 225 
м, больше не позволяет международная 
федерация.

Первый неофициальный рекорд мира 
на нем установил норвежец Йоханн Ремен 
Эвенсен с прыжком на 243 м. Дальше 
всех на этом трамплине улетел россиянин 
Дмитрий Васильев — на 254 м, однако при 
приземлении он упал, и достижение не 
было засчитано, хотя и вошло в историю, 
поскольку до сих пор дальше не сумел 
пролететь никто.

Прошедший в субботу командный 
этап Кубка мира обновил выходные дан-
ные объекта. Это было невероятно за-
хватывающее противостояние, несмотря 
на сложные ветровые условия, традици-
онные уже для этого трамплина, из-за 
чего был отменен первый раунд, где были 
установлены сразу два мировых рекорда 
— первый показал Роберт Йоханссон из 
команды хозяев с прыжком на 252 м, и 
через некоторое время мировой рекорд 
обновил Штефан Крафт с прыжком на 
253,5 м, который на приземлении с трудом 
удержался на ногах.

«Сегодня все сложилось идеально 
для мирового рекорда, — поделился впе-
чатлениями после соревнований рекор-
дсмен. — И мой прыжок, и условия для 
него. Невероятные ощущения, чистый 
адреналин! В команде все довольны тре-
тьим местом». Да-да, несмотря на шикар-
ное выступление своего лидера, австрий-
цы тем не менее взяли только бронзовую 
медаль, уступив вторую позицию Польше 
и первую — сборной Норвегии.

Что же касается сборной России, то 
от нашей команды высоких результатов 
никто и не ждал. Как и говорил прези-
дент Федерации прыжков с трамплина 
и лыжного двоеборья Дмитрий Дубров-
ский, состав сильно изменился — в него 
вошли молодые Алексей Ромашов (он, 
кстати, показал лучший прыжок среди 
россиян — на 201 м), а также Александр 
Баженов, Михаил Назаров и Евгений Кли-
мов, который, впрочем, прыгнул скромно 
— на 174 м.

Финал в Планице обещает стать 
судьбоносным. Польша, Австрия и Гер-
мания идут плотной группой, и каждый 
прыжок будет буквально на вес «золота». 
Как сказал один из участников прыжков в 
Викерсунде: «Это будет достойный финал 
сезона».

Татьяна АРТЮХОВА.

ТЕКУЩИЙ ЗАЧЕТ КУБКА НАЦИЙ:
1. Польша — 5176
2. Австрия — 4938
3. Германия — 4809
4. Норвегия — 3670
5. Словения — 3222
6. Япония — 1152
7. Чехия — 921
8. Россия — 727

Куксенков и Ковтун учат новые элементы, 
а Шишкина — предметы

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
 на сайте  

ПОДРОБНЕЕ  
 на сайте  

Спортсмены-подснежники: как члены 
российских сборных встречают весну

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

УМЕР «КРЕСТНЫЙ ОТЕЦ» 
THE BEATLES 
90-летний Чак Берри 
не успел выпустить свой 
последний альбом
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Холостяк на свадьбе друга толкнул свою 
девушку, чтобы она не поймала букет.

Мужчины очень любят играть в лапту... 
Лап эту, лап ту...

— Дорогой, купи мне вот это колечко!
— Милая, а у меня нет денежек на 
колечко.
— Тогда туфельки!
— Нет денег!
— Ну, купи хоть жвачку, чтобы я 
заткнулась...

Поймал мужик золотую рыбку, и говорит 
она ему человеческим голосом:
— Отпусти меня, а я за это три твоих же-
лания выполню!
Мужик подумал-подумал и говорит:
— Первое: хочу, чтобы меня перестали 
мучить алкогольные галлюцинации. Вто-
рое... А где же ты, золотая рыбка?

— Деньги есть?
— Нет.
— А если найду?
— Буду признателен.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ирина Антонова (1922), искусство-
вед, директор ГМИИ им. Пушкина 
(1961–2013)
Александр Городницкий (1933), 
поэт, бард, океанолог
Генрик Ибсен (1828–1906), дра-
матург, основатель европейской 
«новой драмы»
Спайк Ли (1957), кинорежиссер, 
продюсер, сценарист
Иосиф Орбели (1887–1961), вос-
токовед, директор «Эрмитажа» 
(1934–1951)
Святослав Рихтер (1915–1997), 
один из крупнейших пианистов ХХ 
века

Холли Хантер (1958), киноактриса, 
лауреат премии «Оскар»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 1…3°, днем в Мо-
скве 5…7°. Облачно; ночью осадки, 
(преимущественно дождь); днем 
дождь, ветер ночью юго-восточный, 
4–9 м/с, днем восточной четверти, 
4–9 м/с.
Восход Солнца — 6.30, заход Солн-
ца — 18.43, долгота дня — 12.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольши-
ми возмущениями.

ДАТсКИй уГОлОК

День Земли.
Международный день счастья.
1917 г. — согласно приказу Вре-
менного правительства, импера-
торские театры стали именоваться 
«государственными».
1937 г. — в Радиевом институте 
(Ленинград) состоялся первый 
демонстрационный запуск цикло-
трона, первого в СССР и Европе 
магнитного резонансного ускори-
теля элементарных частиц.
1937 г. — в Москве введен в строй 
Смоленский метромост через 
Москву-реку и открыта станция 
метро «Киевская».
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НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.
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КРОссВОРД КуРЬЕР КулЬТуРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Черта характера от-
зывчивого Айболита. 4. Олимпийские кольца 
на Олимпийском флаге. 10. Внезапная волна 
активности. 11. Мировой хит-парад фигури-
стов. 13. Главное богатство тертого калача. 
14. Ребенок в речи святого отца. 15. Гигант-
ская звездная система, к которой принад-
лежит Солнце. 16. Вывих плеча у дискобола. 
18. Натянутая нить в балалайке. 20. «Сеанс» 
штурма крепости. 22. Календарик в читаемой 
книге. 23. Амбал из службы безопасности 
предприятия. 24. Резкое и непроизвольное 
болезненное сокращение мышц. 27. Погод-
ная запись исторических событий. 30. Дуся 
в хите группы «Любэ». 32. Кафе ускоренного 
обслуживания. 34. Несбыточная фантазия в 
духе Томаса Мора. 35. «Плоть» мультяшной 
вороны. 36. Бородатый карлик, охранявший 
подземные сокровища. 38. Датский конструк-
тор, о котором мечтает каждый мальчишка. 
39. Мастерская с молотом и наковальней. 
40. Производитель посуды, рекламируемый 
ведущим кулинарного шоу. 41. Коллективная 
поездка на природу. 42. Актер, которому не 
верят зрители.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глупая причуда. 2. «Ви-
новник» комплекса Наполеона. 3. Повозка, 
обходящаяся без пятого колеса. 5. Надувное 
«ложе» и «плот» курортника. 6. Ранний обед 
англичанина. 7. Скоростная трасса в Германии. 
8. Замочное отверстие для ключа. 9. Слово, 
дополняющее «свободу» и «равенство» в на-
циональном девизе Французской Республики. 
10. Отправка рассады в открытый грунт. 12. 
Украинское блюдо из отваренных в бульоне ку-
сочков теста. 17. Подпольный Корейко из лите-
ратуры. 19. Отрасль, превращающая человека 
в пассажира. 20. Грузовая конная повозка. 21. 
Равноправие сторон в разрешении конфликта. 
25. Территориальная единица, образуемая в 
период выборов и референдумов, для проведе-
ния голосования и подсчета голосов. 26. Другое 
название воздушного шара. 27. Облегающие 
штаны к тунике. 28. Канцелярский «пистолетик», 
заряженный скобами. 29. Назначение батарей 
в квартире. 31. Антибодрость организма. 33. 
Тонконогий гриб, похожий на поганку. 34. Без-
надежная печаль пессимиста. 37. Размолотые 
зерна пшеницы. 38. Заседатель в верхней па-
лате парламента Великобритании.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Степень. 4. Мустанг. 10. Причина. 11. Хворост. 13. Мура. 14. Темя. 15. 
Иммунитет. 16. Наждак. 18. Апрель. 20. Стеллаж. 22. Канифоль. 23. Голкипер. 24. Воротила. 
27. Подшивка. 30. Горошек. 32. Снаряд. 34. Знание. 35. Рассрочка. 36. Овод. 38. Стих. 39. 
Нунчаки. 40. Тактика. 41. Кистень. 42. Шпатель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сегмент. 2. Пара. 3. Ночник. 5. Утрата. 6. Тост. 7. Гулянье. 8. Карусель. 9. 
Ихтиолог. 10. Пружина. 12. Течение. 17. Аудитория. 19. Политикан. 20. Смокинг. 21. Желудок. 
25. Охламон. 26. Агрессия. 27. Пошлость. 28. Комната. 29. Осколок. 31. Перхоть. 33. Драчун. 
34. Заступ. 37. Дуэт. 38. Скат.

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Депутаты Государственной думы и гене-
ралы, которые совершили переворот в фев-
рале 1917 года и лишили власти императора 
Николая II, намеревались посадить на трон 
малолетнего цесаревича Алексея и управлять 
страной и армией, не испрашивая всякий раз 
царского согласия. 

Однако Николай II отрекся от трона не в 
пользу сына, а в пользу младшего брата Ми-
хаила Александровича. Вечером 3 марта теле-
графировал брату:

«Петроград. Его императорскому величе-
ству Михаилу Второму.

События последних дней вынудили меня 
решиться бесповоротно на этот крайний шаг. 
Прости меня, если огорчил тебя и что не успел 
предупредить. Остаюсь навсегда верным и 
преданным братом. Горячо молю Бога помочь 
тебе и твоей Родине. Ники».

В тот же вечер министры только что сфор-
мированного Временного правительства и де-
путаты Думы встретились с великим князем 
Михаилом Александровичем. От него зависела 
судьба России.

Любовь сильнее власти
Николай II был невысокого мнения о млад-

шем брате. И тем не менее в такой сложный 
момент передает ему престол. Почему? Дей-
ствовал Закон о престолонаследии, и Николай 
не мог его нарушить.

Великий князь Михаил Александрович, 
гвардейский офицер, страстный автолюби-
тель и поклонник аэропланов, которые были 
еще экзотикой, стал предметом пересудов в 
столице, когда без памяти влюбился в дважды 
разведенную дочь московского адвоката.

Николай велел брату не вступать с ней в 
брак. Но Михаил тайно обвенчался с любимой 
женщиной в Вене в сербской православной 
церкви. Тогда Николай II запретил Михаилу 
возвращаться в Россию. Позволил вернуться, 
когда вспыхнула Первая мировая. Его жене 
даровал титул графини Брасовой. Она желала 
большего. Упрекала Михаила:

«Ты должен так себя поставить, чтобы с 
Тобой считались и уважали бы Твои права; Ты 
сам в этом виноват и своей никому, в сущности, 
ненужной добротой распустил всех так, что Твои 
родные смотрят на тебя как на пустое место, 
а все прочие — как на индейку, начиненную 
трюфелями, и каждый старается достать трю-
фель покрупнее. Пора Тебе, наконец, перестать 
глотать всякие оскорбления».

Младшему брату императора, конечно, хо-
телось занять трон. Не для того, чтобы управлять 
государством. Скорее — чтобы сквитаться за 
прежнее пренебрежение им. Увидев министра 
иностранных дел Павла Милюкова, сказал:

— А что, хорошо ведь быть в положении 
английского короля. Легко и удобно! А?..

Еще несколько дней назад депутатам 
Думы казалась удачной эта мысль: сменить 
Николая на Михаила. Но мятеж превратился в 
революцию. И Михаил перестал быть нужным. 
Только Милюков доказывал, что власть должна 
опираться на символ, привычный для народа. 
Таким символом служит монархия. Без опоры 
на нее Временное правительство не доживет 
до открытия Учредительного собрания. Как в 
воду смотрел…

Остальные уговаривали Михаила отка-
заться от трона. Запугивали. Великий князь 
не был рожден для великих свершений. Не 
имел желания заниматься государственными 
делами. Больше ценил семейное счастье, чем 
власть и положение. Он сказал:

— При настоящих условиях я не считаю 
возможным принять престол.

В шесть часов вечера подписал состав-
ленный лучшими юристами документ:

«Принял я твердое решение в том лишь 
случае воспринять верховную власть, если 
такова будет воля великого народа нашего, вы-
раженная Учредительным собранием… Прошу 
всех граждан державы Российской подчиниться 
Временному правительству, по почину Государ-
ственной Думы возникшему и облеченному всей 
полнотой власти впредь до того, как созванное 
в возможно кратчайший срок, на основе всеоб-
щего, прямого, равного и тайного голосования 
Учредительное собрание своим решением об 
образе правления выразит волю народа». 

Убийство за убийством
«В 8.20 прибыли в Могилев, — пометил 

в дневнике Николай II. — Оказывается, Миша 
отрекся. Бог знает, кто надоумил его подписать 
такую гадость!»

К Николаю приехала его мать, вдовствую-
щая императрица Мария Федоровна.

«Я в полном отчаянии! — писала она. — 
Стоило ли жить, чтобы когда-нибудь пережить 
такой кошмар! Прибыла в Могилев в страшную 
стужу и ураган. Дорогой Ники встретил меня на 
станции. Горестное свидание!.. Ники рассказал 
обо всех трагических событиях, случившихся за 
два дня. Бедняга Ники открыл мне свое бедное 
кровоточащее сердце, и мы оба плакали».

После отречения бывшему императору 
позволили вернуться в Ставку — попрощаться 
с армией. Знали, что он сдержит свое слово и 
не поднимет войска, чтобы подавить мятеж. 
«Прощался с офицерами и казаками конвоя и 
Сводного полка, — записал в дневнике Николай. 
— Сердце у меня чуть не разорвалось!» 

— В последний раз обращаюсь к вам, го-
рячо любимые войска… Нынешняя небывалая 
война должна быть доведена до полного по-
ражения врагов. Кто думает теперь о мире и 
желает его — тот изменник своего Отечества, 
предатель его. Знаю, что каждый честный воин 
так понимает и так мыслит. Исполняйте ваш 
долг как до сих пор. Защищайте нашу великую 
Россию из всех сил. Слушайтесь ваших на-
чальников. Всякое ослабление порядка службы 
только на руку врагу…

Великий князь Александр Михайлович при-
сутствовал на этом прощании:

«Мы кричим «ура», как никогда еще не кри-
чали за последние двадцать три года. Старые 
генералы плачут. Еще мгновение — и кто-нибудь 
станет молить Ники изменить принятое им ре-
шение. Но напрасно: самодержец всероссий-
ский не берет своих слов обратно!»

Николай поехал в Царское Село. Послед-
нее путешествие в своем поезде. Но и здесь он 
уже не хозяин. За ним присматривают депутаты 
Думы. Фактически он под арестом. 

«В поезде с государем ехало много лиц, 
— вспоминал начальник охраны Александров-
ского дворца полковник Кобылинский. — Когда 
государь вышел из вагона, эти лица посыпались 
на перрон и стали быстро-быстро разбегать-
ся в разные стороны, озираясь по сторонам, 
видимо, проникнутые чувством страха, что 
их узнают».

У въезда в дворец дежурный офицер 
скомандовал:

— Открыть ворота бывшему царю!
«Прибыл в Царское Село, — записал Ни-

колай. — Но, Боже, какая разница, на улице и 
кругом дворца, внутри парка часовые, а внутри 
подъезда какие-то прапорщики! Пошел наверх 
и там увидел душку Аликс и дорогих детей. 
Она выглядела бодрой и здоровой, а они все 
лежали в темной комнате. Но самочувствие у 
всех хорошее, кроме Марии, у которой корь 
недавно началась».

Николай, кажется, нисколько не сожалел 
об утерянной власти. Он надеялся провести 
остаток жизни с любимой женой, обожаемым и 
несчастным сыном, дочерями, в которых души 
не чаял. Лишенный власти император плохо 
представлял себе и положение в стране, и соб-
ственную будущность. Он наивно предполагал, 
что будет предоставлен самому себе и поживет, 
наконец, спокойно и безмятежно в кругу семьи. 
Или, в худшем случае, вместе с женой и детьми 
уедет за границу… Но он был обречен. Все хо-
тели от него избавиться и начать новую жизнь. 
Только одни удовольствовались тем, что свергли 
Николая, а другие убили его вместе с женой и 
детьми в Екатеринбурге в июле 1918 года.

Писательница Зинаида Гиппиус отметила 
в дневнике:

«С хамскими выкриками и похабствами, 
замазывая собственную тревогу, объявили, 
что расстреляли Николая Романова… Щу-
пленького офицерика не жаль, конечно (где 
тут еще, кого тут еще «жаль»!), он давно был с 
мертвечинкой».

Владимир Коковцов, бывший председа-
тель Совета министров:

«Нигде не видел ни малейшего проблеска 
жалости или сострадания. Известие читалось 
громко, с усмешками, издевательствами и са-
мыми безжалостными комментариями… Бес-
смысленное очерствение, похвальба крово-
жадностью. Самые отвратительные выражения: 
«давно бы так», «крышка Николашке», «эх, брат 
Романов, доплясался» — слышались кругом от 
самой юной молодежи, а старшие либо отво-
рачивались, либо безучастно молчали».

Великого князя Михаила Александровича 
в марте 1918 года Совет народных комиссаров 
выслал в Пермь. В ночь на 13 июня глава местных 
большевиков Гавриил Мясников с группой чеки-
стов и милиционеров вывез бывшего великого 
князя за город и расстрелял. Советские газеты 
написали, что бывший великий князь бежал.

В ночь с 17 на 18 июля 1918 года в нижнюю 
Селимскую шахту под Алапаевском сбросили 
живыми великую княгиню Елизавету Федо-
ровну, великого князя Сергея Михайловича, 
князей Константина Константиновича, Игоря 
Константиновича, Иоанна Константиновича и 
сына великого князя Павла Александровича — 
князя Владимира Палея.

Ночью 29 января 1919 года расстреляли 
великих князей Николая Михайловича, Павла 
Александровича, Дмитрия Константиновича 
и Георгия Михайловича, которых держали в 
Петропавловской крепости. В общей слож-
ности убили восемнадцать членов семейства 
Романовых. 

Никто не пришел к ним на помощь. Белое 
движение не хотело восстановления монар-
хии. Адмирал Колчак запретил в своей армии 
исполнять монархический гимн «Боже, царя 
храни». Генерал Деникин был откровенным про-
тивником монархии. Князья Юсуповы изъявили 
желание сражаться против большевиков — Де-
никин ответил отказом: «Присутствие членов и 
родных семьи Романовых в рядах Белой армии 
нежелательно».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Церковь приветствовала свержение 

императора и поддержала Временное 
правительство.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9, 16, 23, 30 января, 6, 13, 20, 27 февраля, 
6, 13 марта.

ПАДЕНИЕ ДИНАсТИИ 
РОМАНОВЫХ
Никто не мог предположить, что империя рухнет 
всего за неделю и трехсотлетняя династия 
Романовых лишится права управлять Россией

XXII Открытый российский фестиваль ани-
мационного кино завершился в Суздале не 
только раздачей призов, но и парадом героев 
Федора Хитрука во главе с Винни-Пухами. 
Так мультипликаторы отметили 100-летие со 
дня рождения уникального мастера, «папы» 
Винни-Пуха и «Каникул Бонифация». Прини-
мал участие в шествии и его правнук Федор 
Хитрук, которому 2,5 года. 

Потом анимационные герои, изготовленные и 
нарисованные режиссерами и художниками, деть-
ми, всеми, кто хотел, улетели в небо на воздуш-
ных шарах. К примеру, Алексей Алексеев сделал 
Пуха в своем фирменном стиле, предварительно 
спросив, может ли он быть худым. И тощий Пух 
воспарил к облакам.

Среди гостей и участников фестиваля было 
много молодых и пока неизвестных авторов. По 
этому случаю Юрий Норштейн вспомнил Федора 
Хитрука, который говорил, как, бывало, придешь в 
буфет, посмотришь на ножки, и тут же всех узна-
ешь. А сегодня это невозможно. Пришло новое 
поколение — по ножкам его не узнать. 

Жюри присудило гран-при фильму «Среди 
черных волн» Анны Будановой из Екатеринбурга, 
основанному на легенде о душах утопленников. 
Здоровенный охотник похитил шкуру девушки-
тюленя, и стала она его женой, родила ему сына. Но 
сколько волка ни корми… И кинется девушка с ду-
шой животного в прорубь, как только представится 
возможность. Когда-то у Анны Будановой была 
великолепная работа как у художника-аниматора 
в картине «Подарок» Михаила Дворянкина, а ее 
собственная «Обида» удостоена награды в анима-
ционных Каннах — в Аннеси. И теперь она сделала 
завораживающую графичную работу. 

Спецпризы жюри присудило Елизавете 
Скворцовой за «Джони-Бони-Б» по мотивам сти-
хотворения Эдварда Лира и Светлане Андриано-
вой за фильм «Два трамвая» по Мандельштаму, 
героями которого стали мать и сын — трамваи. 
Как «Лучший короткометражный фильм» отме-
чена картина «Рыбы, пловцы, корабли» Дмитрия 
Геллера и Андрея Кулева, навеянная поэзией 
Поля Элюара, переведенной на китайский язык. 
В номинации «Лучший фильм для детей» победил 
«Бельчонок и санки» Олеси Щукиной о трогатель-
ном бельчонке, впервые прокатившемся на санках 
с огромной горы. А началось все с новогодней 
открытки, изготовленной для поздравления дру-
зей. Олеся — ученица Константина Бронзита в 
Санкт-Петербургском университете кино и теле-
видения, позднее получившая кинообразование 
во Франции, где теперь живет и работает. «Лучшим 
студенческим фильмом» стала «The square» Якова 
Круговых, который на самом деле Варя Яковле-
ва. В течение трех минут разные люди проходят 
перед нами. Их сотни в любом мегаполисе, и это 
интересное наблюдение за пульсом городской 
жизни. Среди авторов был и Вова Компотик, тоже 
оказавшийся девушкой. «Почему вы Вова Компо-
тик?» — прозвучал вопрос. «Всегда мечтала быть 
мальчиком», — услышали мы в ответ. А что еще 
остается девочкам, раз мужчины все реже идут в 
трудную анимационную профессию. 

Мультфильмы могут быть сыпучими, как 
«Волчья ресница» Елизаветы Стариковой, сде-
ланными из цветного песка и черной соли, даже 
из укропа. Юрий Норштейн, посмотрев фильм 
про муху, вспомнил о своих взаимоотношениях 
с насекомыми: «Когда на экране муха становится 
куклой — это замечательно. У меня с мухами хо-
рошие взаимоотношения, а наблюдать за ними — 
счастье». Кто-то снял биографический фильм про 
похороны котика, а Светлана Ельчанинова — про 
таракана, ничего не знавшего, кроме дома и рабо-
ты, и в какой-то момент решившегося развеяться с 

помощью дихлофоса. Недаром Светлана — автор 
сборника антинаркотических комиксов. 

«Козлы» Екатерины Филипповой уложились в 
1 минуту и 33 секунды и отобраны фестивалем во 
французский Аннеси. Козлы едут в поезде и про-
явят себя как истинные козлы. Их ряды пополнит 
еще и жираф. Рустам Корнаушкин снял 4-минутную 
«Компанию» по мотивам картин Владимира Люба-
рова про евреев, недурно проводящих время за 
столом. Они закусывали солеными огурцами в тот 
день, когда весь фестиваль примерно этим и зани-
мался на импровизированной фермерской ярмар-
ке солений, сыров и хреновухи. Так что восторгам 
по поводу этой картины не было конца. Некоторые 
режиссеры и сами стали производителями. Два 
дня в неделю занимаются изготовлением сыра, а 
в остальное время снимают мультфильмы. Была 
возможность оценить и то и другое. 

 27-минутный «Выбор князя Владимира» Анны 
Даниловой и Галы Юневской — нечто вроде «Ви-
кинга» в анимации о том, как произошло креще-
ние Руси. Князя Владимира озвучивал Александр 
Иншаков. Современный мальчик Вовка не знает, 
кем быть. Вот он и обращается к иконе со словами: 
«Батюшка Николай, помоги мне написать сочине-
ние». Но после того как со своей сестрой попадет 
в языческое прошлое к князю Владимиру, быстро 
определится: «Я теперь знаю, кем хочу стать. Хочу 
стать великим князем Владимиром». На Красной 
площади уже в наши дни он станет свидетелем 
открытия памятника князю Владимиру, увидит пре-
зидента страны. Его лица нам не покажут, только 
руку, пожимающую детские ручонки... 

Чего ты хочешь, мальчик, а чаще девочка? 
— этот вопрос можно было адресовать авторам 
многих конкурсных фильмов. Разбиравший полеты 
дважды номинант «Оскара» Константин Бронзит 
напомнил им: «Когда режиссер делает свое кино, 
мы — зрители — должны понимать, чего он хотел от 
нас, чего ради потратил год жизни». Иван Максимов 
готов работать на коленке и быстро: «Может, для 
того, чтобы получить «Оскар», нужно париться, а 
чтобы повысить потенциал добра у зрителя, ничего 
этого не надо. Хочу делать фигню и не собираюсь 
придумывать новый киноязык. Лишь бы зрители 
были довольны». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТОЩИй ВИННИ-
ПуХ В НЕБЕ
Юрий Норштейн 
попытался распознать 
режиссеров по ножкам
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